
ПРОЕКТ Предлагается
прописать в законе
понятие военной травмы

Какая рана — 
боевая?

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает прописать в законе 
понятие военной травмы. Специальные разъяснения 
призваны облегчить получение социальной помощи во-
еннослужащим и их родным.

Каждый из кадровых военных хочет вернуться живым 
и невредимым из боя. Но иногда приходится погибать. 
Военный контракт предполагает и возможную смерть 
при выполнении задачи. Тому, кто не готов отдать жизнь 
за страну, не стоит становиться военным.

Но человек в погонах всегда уверен: государство не 
оставит в беде его семью, если с ним что-то случится на 
службе. Так оно и есть. Правда, иногда, если военный по-
гиб не в бою, а, например, от болезней, вызванных бое-
выми ранами или полученных на службе, у его родных 
возникают проблемы в канцеляриях. 

Для чиновников, смерть — понятие юридическое. Во-
енные и его родные должны доказать, что всему виной 
именно военная травма, а не просто травма. 
Ведь людей в погонах убивают не только пули. А 
если человек надорвал сердце на службе?

ИНТЕРНЕТ Порог анонимной
оплаты в Сети вырастет
до 60 тысяч рублей

Купить 
инкогнито

Татьяна Зыкова 

КРУПНЫЕ интернет-покупки станут доступны более 
широкому кругу россиян. В минпромторге обсуждают 
возможность увеличения до 60 тысяч рублей «потолка» 
платежей, которые можно будет совершить анонимно в 
городских терминалах оплаты и с помощью электронных 
кошельков.  

Сейчас по «антиотмывочному» закону распознава-
ние покупателей (паспортные данные, адрес, телефон) 
не требуется, если сумма покупки не превышает 15 ты-
сяч рублей. То есть холодильник и компьютер уже не ку-
пишь, а это, по мнению экспертов, явно тормозит разви-
тие электронной коммерции в стране.

Эта идея может войти в проект Стратегии развития ин-
тернет-торговли в России, которую готовит минпромторг. 
К концу года документ планируют представить в прави-
тельство. 

Среди других предложений — развитие системы ди-
станционных платежей с новыми способами 
идентификации покупателей. Например, по 
речи или изображению лица. 

Как встреча-
ет юбилей 
неугомон-
ный 
Дмитрий 
Шпаро

Лечить надо и пациен-
та, и медицину — 
от отчетов с приписка-
ми. Мужественный 
монолог 
амурского врача 
Веры Федоренко
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Безопасность Готовятся законопроекты, уточняющие правила оборота 
холодного оружия

Взялись за ножи

Николай Долгополов

Н
ас всеми силами пытались 
не допустить на эту Олим-
пиаду. Не получилось. Или 

получилось лишь на одну треть, 
когда умело «выбили» всех лег-
коатлетов, кроме Дарьи Клиши-
ной, тяжелоатлетов, да еще как 
пощипали и другие виды спорта.

Надеялись, что обидимся и от-
кажемся от этих Игр, сами не при-
едем. И ведь действительно зазву-
чал было у нас дома неумный при-
зыв к бойкоту. Тому самому, где 
бойкотирующий заведомо в про-
игрыше: о нем забывают, как о 
старой ненужной помятой шляпе. 
Ну нет. Не дождались, ибо свои же 
трезвые головы сумели остудить 
слишком разгоряченных.

Приехали. Хотя и за несколько 
дней и часов до открытия держали 

в страшенном напряге: допустят — 
не допустят, а то и по ходу Игр ме-
няли свое же решение о допуске. 
Приходилось жить в каких-то от-
елях, потому что в Олимпийскую 
деревню не селили, и плавать в 
бассейнах гостиниц, ибо с аккре-
дитацией тянули до последней ми-
нуты и на тренировки не пускали.

И вопрос, как расценивать ре-
зультаты, кажется мне наивным. 
Соревноваться в таком небыва-
лом подвесе. Выслушивать хам-
ские замечания великого Фелпса и 
оскорбления от юных америка-
нок... Да еще почти каждый день 
ждать — и дожидаться — новых и 
новых обвинений персонажа по 
имени Макларен и его коллег. Но 
не дождаться главного: показа, в 
чем нас конкретно обви-
няют. Впрочем, этого не 
дождался глава МОК.

Михаил Фалалеев

С
разу два взаимои-
сключающих законо-
проекта могут быть 
рассмотрены новым 
составом Государст-

венной Думы. 
Один документ должен пол-

ностью снять все ограничения 
на владение холодным оружием, 
другой, наоборот, ужесточить 
ответственность и контроль за 
продажей всевозможных клин-
ков, луков и арбалетов, вернув 
ситуацию советских времен. Ка-
кой из вариантов победит — по-
кажет время. Закон «Об ору-
жии», опубликованный в новой 
редакции 6 июля, уточнил неко-
торые моменты, связанные с на-
именованиями и классифика-

цией отдельных образцов и ви-
дов, но всех проблем в оружей-
ном законодательстве не снял. А 
их — немало, и они продолжают 
накапливаться, создавая дейст-
вительно опасную тенденцию. 
Поэтому законодатели с подачи 

силовиков и озаботились новы-
ми проектами.

 Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных орга-
нах и спецслужбах не скрывают, 
что их вполне устроит любой ва-
риант — как бы парадоксально это 

ни звучало. Лишь бы появилась 
хоть какая-то определенность. 
Причем либерализация даже вы-
глядит предпочтительней. Ны-
нешний закон в части, касающей-
ся холодного оружия, — неконкре-
тен, расплывчат и открывает ши-
рокий простор для коррупции, 
превышения власти и прочих зло-
употреблений. 

Вот определение законом  са-
мого понятия «холодное ору-
жие»: «Холодное оружие — ору-
жие, предназначенное для пора-
жения цели при помощи мускуль-
ной силы человека при непосред-
ственном контакте с объектом по-
ражения».  К холодному оружию 
относятся сабли, шашки, ножи, 
кинжалы, финские ножи, корти-
ки, кастеты, стилеты и другие 
предметы, специально предназ-

наченные или приспособленные 
для поражения живой цели. Они 
могут быть колющими, колюще-
режущими, рубящими, раздро-
бляющими и т.д. 

К оружию не относятся изде-
лия, сертифицированные в каче-
стве изделий хозяйственно-быто-
вого и производственного назна-
чения (перочинные, кухонные, 
сапожные, садовые ножи и т.п.), 
конструктивно сходные с холод-
ным оружием.

В конкретном случае вопрос о 
признании того или иного пред-
мета холодным оружием может 
быть решен с помощью 
криминалистической 
экспертизы. 

ИТОГИ Россия смотрелась на прошедшей Олимпиаде в Рио-де-Жанейро 
очень достойно, выиграв 56 медалей 

Просчитались
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Владимир 
Пучков: 
Попытки 
сокращения 
пожарной 
охраны 
в регионах 
будем рассма-
тривать как ЧС 
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Безработные 
россияне все 
чаще выбирают 
быстрые деньги 
вместо оклада 

5
Платить НДС 
самостоятель-
но предлагают 
крестьянам, 
чтобы упро-
стить им работу 
с партнерами и 
продажу про-
дукции

11
Владимир 
Мединский: 
Скажи, 
как относишься 
к Великой 
Отечественной, 
к ее солдатам, 
к Победе — и я 
скажу, кто ты

ПЕРСОНА

Казалось бы, обычные часы. 
Но пристрастный страж порядка 
может увидеть холодное оружие.

Бульонные кубики,  
макароны и рыбные 
консервы — аварийный 
запас жителя Германии
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Акцент

 Закон в части, касающейся 
холодного оружия, — некон-
кретен, расплывчат и откры-
вает широкий простор 
для коррупции
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Из 280 российских атлетов на Олимпиаде в Рио 107 человек получили медали более чем в 20 видах спорта!

Австралийский доллар  48,8557
Азербайджанский манат  39,2324
Армянский драм**  13,5174
Белорусский рубль  33,1566
Болгарский лев  37,0629
Бразильский реал  20,0230

Венгерский форинт**  23,3712
Вон Республики Корея***  52,0275
Датская крона*  97,4263
Доллар США  64,2078
Евро  72,4457
Индийская рупия**  95,5260

Казахстанский тенге**  18,9267
Канадский доллар  49,7311
Киргизский сом**  93,9741
Китайский юань*  96,4487
Молдавский лей*  32,5556
Новый туркменский манат  18,3221

Норвежская крона*  77,9770
Польский злотый  16,8304
Румынский лей  16,2510 
СДР  90,2389
Сингапурский доллар  47,4875
Таджикский сомони*  81,8455

Турецкая лира  21,7853
Узбекский сум***  22,5570
Украинская гривна*  25,3786
Фунт стерлингов  84,0223
Чешская крона*  26,8309
Шведская крона*  76,5262

Швейцарский франк  66,5918
Южноафриканский рэнд*  47,156
Японская иена**  63,7456

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.08.16 

Что лежит на дне реки? Что лежит на дне реки? 
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ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических партий 

и расходовании этих средств 
(на основании данных, 

предоставленных филиалами ПАО Сбербанк 
и другой кредитной организацией)

По состоянию на 16.08.2016 г.
В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

всего поступило 200 000 000 рублей. Израсходовано средств — 16 644 567 рублей, в 
том числе 16 085 462 рубля составили расходы на выпуск и распространение печатных 
материалов, а также иные расходы на проведение избирательной кампании (пять 
финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. 
рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ 
ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. Из них 2 850 000 рублей составили семь 
пожертвований от граждан, каждое из которых превышало сумму в 20 тыс. рублей. 
Израсходовано — 2 672 555 рублей, в том числе 1 000 000  рублей — на финансовое 
обеспечение сбора подписей (одна финансовая операция по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 тыс. рублей). Возвращено средств 450 000 рублей на осно-
вании того, что жертвователь оказался несовершеннолетним.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ РОСТА» 
всего поступило 49 092 900 рублей. Из них 292 900 рублей — это пожертвования от 
двоих граждан, каждое из которых превышало 20 тыс. рублей. Израсходовано 44 409 
046 рублей, в том числе 39 474 688 рублей — на выпуск и распространение печатных 
материалов, на оплату услуг информационного и консультационного характера, на про-
ведение публичных предвыборных мероприятий, а также на оплату других работ или 
услуг (26 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 тыс. рублей).

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «РОДИНА» всего 
поступило 409 000 рублей. Из них 209 000 рублей — пожертвование от одного гражда-
нина на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано — 359 960 рублей.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз Труда» всего 
поступило 1 776 900 рублей. Израсходовано 1 770 590 рублей, в том числе 589 622 
рубля — на оплату других работ или услуг (одна финансовая операция по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Общероссийской политической партии «ВОЛЯ» всего 
поступило 438 800 рублей. Из них 115 000 рублей — одно пожертвование от граждани-
на, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано 420 535 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Гражданская платформа» всего 
поступило 13 930 000 рублей. Израсходовано 1 341 310 рублей, в том числе 1 178 500 
рублей — на оплату выпуска и распространения печатных материалов (одна финансо-
вая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ всего поступило 1 000 000 рублей. Израсходовано 185 350 рублей.

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-
СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 70 000 000 рублей. Израсходовано 62 961 690 
рублей, в том числе 51 506 868 рублей — на выпуск и распространение печатных мате-
риалов (29 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-демократиче-
ской партии России всего поступило 520 833 000 рублей. В том числе 170 633 000 
рублей — это восемь пожертвований от юридических лиц на сумму, превышающую 200 
тыс. рублей: 24 500 000 рублей пожертвовало ООО УТСК, 24 500 000 рублей пожертво-
вало ООО «УЭТЗ», 24 494 000 рублей пожертвовало ООО «АТРИ», 24 500 000 рублей 
пожертвовало ООО «САТУРН», 19 999 000 рублей пожертвовало ООО «АРГО», 14 840 
000 рублей пожертвовало ООО «МаксимуМ», 13 500 000 рублей пожертвовало ООО 
«Град Светлояр» и 24 500 000 рублей пожертвовало ООО «СТУДИЯ ОТДЫХА «ЧАРТЕР». 
Израсходовано 357 622 113 рублей, в том числе 344 834 069 рублей — на выпуск и рас-
пространение печатных материалов, проведение публичных предвыборных мероприя-
тий, на сбор подписей, на оплату других работ или услуг (45 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). 

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свободы» (ПАР-
НАС) всего поступило 21 315 500 рублей, из них 2 000 000 рублей — одно пожертвова-
ние от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. рублей. Израсходовано 15 095 920 
рублей, в том числе 13 634 440 рублей на выпуск и распространение печатных материа-
лов и оплату других работ или услуг (четыре финансовые операции по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возврат средств, превышающих 
предельный размер пожертвования гражданина, составил 1 510 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» всего поступи-
ло 420 000 рублей, из них 200 000 рублей — три пожертвования от граждан, каждое их 
которых на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 216 760 рублей. 50 000 рублей 
возвращено гражданину, указавшему недостоверные сведения.

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАРТИЯ» всего поступило 
224 350 рублей, из них 210 000 рублей — три пожертвования от граждан, каждое на 
сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 213 000 рублей. 11 300 рублей перечисле-
но в доход бюджета. 

В избирательный фонд политической партии «Российская объединенная демокра-
тическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 143 772 000 рублей, их них 92 300 000 
рублей — это пожертвование ООО «Элит Стаил», а 1 470 000 рублей — три пожертвова-
ния от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 19 048 291 
рубль, в том числе 15 166 276 рублей — на выпуск и распространение печатных матери-
алов, оплату других работ или услуг (14 финансовых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возврат средств юридическому 
лицу, не указавшему все реквизиты платежа, составил 67 800 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская партия пенсионеров за 
справедливость» всего поступило 100 000 рублей. Это — пожертвование от одного гра-
жданина. Израсходовано 12 210 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская экологическая партия 
«Зеленые» всего поступило 702 000 рублей, из них 300 000 рублей пожертвовало ООО 
Туристическая компания «Зима-Лето». Израсходовано 551 950 рублей.

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ всего посту-
пило 97 011 100 рублей. Из них 735 000 рублей — четыре пожертвования от граждан, 
каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 92 441 072 рубля, в том числе 91 
654 960  рублей — на выпуск и распространение печатных материалов, на оплату услуг 
информационного и консультационного характера, на оплату других работ или услуг 
(39 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей).
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ЦИК 
расширил свое 
присутствие 
в Интернете 

УПОЛНОМОЧЕН 
ЗАЯВИТЬ

Татьяна Замахина

ВЧЕРА начала работать обнов-
ленная версия официального 
сайта Центризбиркома. Кроме 
этого ЦИК расширил свое при-
сутствие в Интернете, запустив 
специальный проект, на кото-
ром будет оперативно разме-
щаться вся информация о ходе 
подготовки к выборам в Госду-
му. 

«На доступном для самой 
широкой аудитории пользова-
телей языке мы расскажем о 
том, чем будет жить избира-
тельная система в ближайшие 
месяцы», — отметила председа-
тель ЦИК Элла Памфилова. 

Обновленный сайт ЦИК стал 
светлее, цвет шрифта стал си-
ним, а фон — белым. В верхней 
части главной страницы разме-
щена эмблема Центризбиркома 
на фоне российского триколо-
ра. Наверху также указан номер 
телефона «горячей линии» 
ЦИК. В центральной части глав-
ной страницы расположены две 
закладки: «Календарь выбо-
ров» и «Новости ЦИК России». 
В свою очередь интернет-ре-
сурс «ЦИК уполномочен зая-
вить» создан специально для 
информирования граждан, и 
ссылка на него доступна с офи-
циального сайта ЦИК. Здесь 
размещены часы обратного от-
счета до дня голосования, поя-
вилось обращение Эллы Пам-
филовой к россиянам и видео-
ролик ЦИК, призывающий гра-
ждан прийти на выборы.

Среди прочего граждан опо-
вестят и о неполных и недосто-
верных сведениях, которые ра-
нее предоставили кандидаты в 
комиссию. ЦИК составил объ-
емный список тех, кто не в пол-
ной мере рассказал о своих до-
ходах за прошлый год, имуще-
стве и ценных бумагах. 

Такие кандидаты не будут от-
странены от участия в выборах 
депутатов Госдумы, однако 
Центризбирком известит изби-
рателей о фактах сокрытия кан-
дидатами данных, объяснила 
Памфилова. «Недостоверность 
сведений выявляется на основе 
информации, которую ЦИК по-
лучает в ответ на свои запросы 
из соответствующих проверяю-
щих органов, это не наша какая-
то интерпретация, — пояснила 
Памфилова, — Недостоверность 
сведений имущественного ха-
рактера не является основани-
ем исключения кандидата из 
предвыборной борьбы, законо-
дательство такой меры не пред-
усматривает. Вместе с тем опу-
бликованные сведения о недо-
стоверности становятся до-
ступны избирателю». 

Информация о выявлении 
недостоверных фактов канди-
датов в депутаты Госдумы будет 
опубликована в ближайшее 
время в «Российской газете». 

В комиссию поступает еще 
немало информации о пробле-
мах с связи с проведением вы-
боров. Так, вчера Элла Памфи-
лова сообщила, что обеспокое-
на ситуацией, связанной с хо-
дом избирательной кампании в 
Карачаево-Черкесии. «Есть 
основания, исходя из целого 
ряда факторов и фактов, пола-
гать о применении администра-
тивного ресурса», — заявила она 
на заседании комиссии. В бли-
жайшее время в связи с данной 
информацией будут направле-
ны обращения в Генеральную 
прокуратуру, Следственный ко-
митет и МВД. Кроме того, запла-
нирован выезд членов ЦИК в 
республику для оценки ситуа-
ции.

Между тем думская кампа-
ния вступила в свою активную 
фазу. Вчера шесть партий при-
няли участие в первых предвы-
борных дебатах. На телеканале 
«Россия 1» встретились пред-
ставители «Справедливой Рос-
сии», «Патриотов России», 
«Гражданской платформы», 
Партии Роста, ПАРНАСа и 
«Яблока». Каждому из них было 
дано по 30 секунд на вступи-
тельное и заключительное сло-
во, а также по четыре минуты 
для краткого представления 
своих экономических про-
грамм.

Граждан оповестят 
о неполных 
и недостоверных 
сведениях, которые 
предоставили 
кандидаты в ЦИК

Президент Владимир Путин обсудил с архангельским губернатором 
льготы Крайнего Севера

Бизнес с гарантиями

Кира Латухина

Н
а встрече президента 
с архангельским гу-
бернатором речь шла 
о положении малого 
и среднего бизнеса 

на Севере. Предпринимателям 
нужно помогать, но социальные 
гарантии нельзя оставлять «за 
скобками», подчеркнул глава го-
сударства.

«Север для нас сегодня — опре-
деляющая тема», — заявил Игорь 
Орлов. «Безусловно, Север, с од-
ной стороны, — это вызов, это то, 
что связано с освоением, — сказал 
он. — Мы ведь видим в этом не 
только углеводороды и наши уже 
традиционные алмазы, которые 
дают нам большой плюс в нашей 
экономике, но и, конечно, новые 
виды деятельности. Это и новые 
материалы, особый подход к аг-
ропромышленному комплексу, 
уникальные возможности для вы-
ращивания чистых продуктов». 
«Безусловно, это изучение куль-
туры народов, которые там жи-
вут. Это и новые биотехнологиче-
ские возможности, — продолжил 
глава региона. — Все это сейчас 
находится в поле и моего внима-
ния как губернатора, и прави-

тельства области, и мы здесь 
очень предметно взаимодейству-
ем с правительством Российской 
Федерации, которое ряд класте-
ров в этом направлении поддер-
живает». 

Орлов попросил обратить 
внимание на тему малого и сред-
него бизнеса на Севере. «Там 
сформировались определенные 
обязательства государства», — на-
чал он.

«У этих предприятий нагрузка 
больше?» — уточнил президент. 
«Да, у них получается нагрузка, 
связанная с льготами Крайнего 
Севера», — пояснил губернатор. 
«Это какие: проезд, отпуск?» — 
уточнил Владимир Путин. «С зар-

платой научились справляться. 
Но возникает укороченный рабо-
чий день у женщин (36-часовая 
рабочая неделя), дополнитель-
ный отпуск и проезд раз в два года 
к месту отдыха — для тех, кто ра-
ботает на предприятиях», — пере-
числил докладчик. «На крупных 
предприятиях это адаптируется, 
особенно в рамках государствен-
ного оборонного заказа. Но когда 
встает вопрос о малом и среднем 
бизнесе, они вынуждены искать, 
скажем так, обходные пути, пере-
ходя на работу с индивидуальны-
ми предпринимателями, и, по 
сути дела, это закрывает возмож-
ность для акселерации бизнеса, 
то есть его развития», — сказал он.

«Бизнесу точно нужно помо-
гать, но вопрос социальных га-
рантий для граждан, для работ-
ников не можем оставить в сто-
роне, за скобками», — заявил гла-
ва государства. «Ни в коем слу-
чае. Стимул людям жить, в конце 
концов, терпеть определенные 
трудности должен сохраниться», 
— согласился Орлов. «Нет, тер-
петь не надо — надо решать про-
блемы, — возразил Путин и поин-
тересовался: — А что вы предлага-
ете?»

«Мы изучили тот опыт, кото-
рый сегодня уже наработан, в том 
числе и по Дальнему Востоку, в 
рамках территорий опережаю-
щего социально-экономического 
развития. И есть инструмент, ког-
да мы можем заместить обяза-
тельства, которые возникают у 
предприятий, через социальные 
страховые взносы, — пояснил ре-
гиональный лидер. — Причем речь 
не идет о каких-то жестких реше-
ниях, как это принято для ТОРов, 
когда до 7,9 процента с 30 снижа-
ются обязательства, а сделать это 
по фактическому расходу, пони-
мая, что это не такие большие 
суммы и не такие большие обяза-
тельства. Как это сделано, напри-
мер, по больничному: когда боль-

ничный по факту выставляется и 
Фонд социального страхования 
эти деньги оплачивает». «Вы зна-
ете, мы увеличили в прошлом 
году социальные взносы для этих 
предприятий, поэтому для Край-
него Севера сделать такое посла-
бление — конечно, это создаст 
возможности для роста», — уве-
рен он.

«Давайте попросим прави-
тельство посчитать», — решил Пу-
тин.

Затронул губернатор и еще 
одну тему: в этом году исполняет-
ся 75 лет приходу первых аркти-
ческих конвоев в Архангельск из 
Британии и Исландии. Юбилей 
отметят достойно, заверил он. 
«Это и патриотический, и консо-
лидирующий момент не только 
для россиян», — подчеркнул глава 
региона, попросив о поддержке.

«Я встречался с ветеранами 
этих конвоев», — вспомнил прези-
дент. Приезжают 10 человек из 
Британии, подтвердила свое 
участие принцесса Анна, будет 
Королевский духовой оркестр 
Британии и 35 российских вете-
ранов, рассказал Орлов.

Игорь Орлов рассказал главе госу-
дарства о проблемах малого и 
среднего бизнеса на Севере.

Акцент

 Бизнесу точно нужно помо-
гать, но вопрос социальных 
гарантий для граждан, 
для работников не можем 
оставить в стороне

БЕЗОПАСНОСТЬ В МЧС подсчитали, 
что в этом году мы стали 
меньше тонуть, гореть 
и гибнуть

ЧП пошли 
под сокращение

Тимофей Борисов

ЧИСЛО пожаров, чрезвычай-
ных ситуаций и погибших в них в 
этом году по сравнению с прош-
лым уменьшилось. Такой глав-
ный итог подвел вчера на селек-
торном совещании МЧС России, 
глава спасательного ведомства 
Владимир Пучков. По мнению 
министра, отмечается положи-
тельный тренд по всем направле-
ниям.

— За восемь месяцев этого 
года уменьшены количество по-
жаров и потери от них, сокраще-
но количество чрезвычайных си-
туаций и уменьшен ущерб от ЧС. 
Сокращается и количество про-
исшествий с маломерными суда-
ми, а также гибель людей на во-
доемах, — сказал министр. — Мы 
продолжаем работу по обезвре-
живанию боеприпасов времен 
Великой Отечественной войны, 
реализуем планы разминирова-
ния в Сербии, Южной Осетии и 
других регионов по поручению 
президента РФ.

При этом Владимир Пучков 
уточнил, что сокращение пожа-
ров — не повод сокращать пожар-
ных. Попытка сократить пожар-
ную охрану в регионах, по мне-
нию министра, сама по себе бу-
дет рассматриваться как ЧС. 

Вообще тема увольнений и со-
кращений весьма болезненная 
для МЧС. В ведомстве уже прош-
ло несколько волн сокращений, и 
это еще не конец. На днях макси-
мальная штатная численность 
министерства впервые была ут-

верждена главой государства от-
дельным указом.

Так что сокращать или, как 
сейчас принято говорить, опти-
мизировать личный состав еще 
придется, но, по словам мини-
стра, надо это делать разумно. 

— Есть факты, когда высоко-
классных профессионалов пыта-
ются отправить на пенсию, в то 
же время сохраняя кадровиков, 
финансистов и других специали-
стов, без которых система МЧС 
России может справиться с по-
ставленными задачами, — сказал 
Владимир Пучков.

При этом в следующем году 
МЧС в четыре раза увеличит 
средства на единые социальные 
выплаты на жилье сотрудникам, 
работающим в регионах.

Министр сообщил, что, не-
смотря на проблемы в экономи-
ке, МЧС выполняет все планы по 
обеспечению сотрудников жи-
льем. В три раза увеличено число 
семей, которые уже получили 
квартиры.

— Мы завершили работу по 
обеспечению жильем и выдаче 
сертификатов для многодетных 
семей и семей сотрудников, по-
гибших при исполнении служеб-
ного долга. Увеличиваем количе-
ство служебного жилья, — сказал 
Пучков. 

Он также потребовал обеспе-
чить служебным жильем всех вы-
пускников высших учебных за-
ведений МЧС. В этом году рас-
пределение в системе МЧС Рос-
сии получили более 1230 чело-
век.
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СТОЛИЦА  Корреспонденты «РГ» прогулялись с Сергеем Собяниным 
по обновленной Арбатской площади 

Жить надо реальной жизнью 
Любовь Проценко 

М
аленькая девочка, лет 
шести, держась за руку 
мамы, вышла со станции 

метро «Арбатская» и замерла в 
восхищении: «Как красиво!» Еще 
интереснее было наблюдать за 
реакцией взрослых. Сделав шаг 
на улицу из вестибюля подземки, 
многие из них начинали недоу-
менно оглядываться. На их лицах 
так и читалось: «Где это мы?» 

И немудрено: перед пассажи-
рами метро, привыкшими тут к 
толчее, теперь открывается вели-
колепная площадь, главное укра-
шение которой — простор и много 
воздуха. А еще свежий изумруд-
ный газон, лавочки, уже обжитые 
влюбленными, гранитная плитка 
под ногами, которую в такой 
жаркий день, как вчера, начина-
ешь особо ценить — ведь будь тут 
прежний асфальт, он плавился бы 
на солнце и дышать было бы не-
чем.  Вот в таком замечательном 
месте корреспондентам «РГ» и 
назначил встречу мэр Москвы 
Сергей Собянин, предложив про-
гуляться вместе по площади, на 
которой только что закончились 
работы по программе «Моя ули-
ца». Отказываться было грех: 
очень хотелось узнать, что сам 
градоначальник думает о ней, ка-
кие планы вынашивает на буду-
щее. 

Мы встретились у кинотеатра 
«Художественный». 

— Любите гулять по Москве 
пешком? — поинтересовалась я. 

— Обожаю. Одно из главных 
удовольствий. А вы? — задал мэр 
встречный вопрос.

Признаюсь честно: сообщить, 
что тут наши интересы сходятся, 
я не сумела. Собянина узнали. 

Дети, женщины, мужчины, мо-
сквичи и гости столицы. В много-
голосье обступивших мэра людей 
чаще всего рефреном звучало:

— Спасибо вам за красивую 
Москву! 

Он шел по площади, и все, кто 
хотел, жали мэру руку, желали: 
«Продолжайте в том же духе!» 
Наконец, мы дошли до столиков 
под белыми тентами — еще одним 
новшеством Арбатской площади, 
и присели выпить чаю и наконец 
поговорить. 

Сергей Семенович, мало кто 
даже из москвичей знал, что есть 
такая площадь Арбатская. Ста-
рый Арбат, Новый Арбат — это да, 
достопримечательности Мо-

сквы. А площадь — кто и где ее ви-
дел?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Действительно, ее и 
не было. Был только огромный по-
ток людей, зажатый узким кори-
дором между оградой станции ме-
тро и зданиями магазинов. Отку-
да они здесь взялись? Сначала 
один ларек когда-то появился, по-
том второй, затем над ними вто-
рой этаж построили… Самострой, 
рядом с минобороны. И так все 
стояло годами. Было не просто не-
красиво, а реально опасно для 
пассажиров метро и всех прохо-
жих. Лишь недавно правительству 
Москвы удалось все это снести и 
освободить пространство. Теперь 
на месте этих ларьков стоят ла-
вочки, люди там отдыхают. 

Мы прошли с вами всю площадь 
и видели реакцию людей, благо-
дарных за эти изменения. Но вот 
читаешь социальные сети — и 
оторопь берет: столько критики, 
нелестных слов. Вы как к этому 
относитесь?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Я думаю так: жить 
надо не в социальных сетях, а в 
реальной жизни. Таких встреч, 
какие вы наблюдали сегодня, 
большинство. 

Ну хотя бы одного человека вы 
встретили, который бы сказал: 
мэр, ну что ты такое творишь на 
московских улицах!

СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Ни одного! Хотя 
критики хватает. Но другой. 
Чаще всего мне говорят так: 
здесь вы, конечно, сделали все 
хорошо. Плохо другое: это не на 
нашей улице. Этим людям я со 
спокойной совестью говорю: мы 
придем и к вам. Как пришли уже 
на 142 улицы и столичные авто-
магистрали, благоустроенные 
за 2011—2015 годы, как обнови-
ли два десятка улиц уже в этом 
году и как обновим еще не мень-
ше трех десятков до конца 2016 
года. Точно так же, как на Арбат-
ской площади, на улице Твер-
ской и других улицах в Москве 
проложим новые дорожки, отре-
монтируем мощение, устано-
вим дополнительное освещение, 
урны и скамейки. Чтобы ходить 
по ним было красиво и комфор-
тно.

Полный репортаж с прогулки 
с Сергеем Собяниным 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»Сергей Собянин признался корре-

спонденту «РГ», что очень любит 
гулять пешком по Москве.
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59
УЛИЦ 
общей протяженностью 43,7 км и 
7 транспортных развязок с вылет-
ными магистралями.
Таков масштаб нового этапа про-
граммы «Моя улица», который 
начался в Москве весной 
2016 года
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ВЫБОРЫ Почти 30 партий участвуют в нынешней масштабной 
избирательной кампании 

Дистанция длиной в бюллетень
Александра Белуза

В 
России проходит одна из са-
мых масштабных избира-
тельных кампаний в исто-

рии страны. 18 сентября пройдет 
более 5,3 тыс. выборов разного 
уровня, будет замещено почти 40 
тыс. мандатов и должностей. В 
борьбу за них включилось рекор-
дное количество кандидатов — 
свыше 100 тысяч человек от трех 
десятков партий. 

Линейка партий, участвую-
щих в выборах в этом политиче-
ском сезоне, в целом шире, чем 
раньше. Речь идет как о Госдуме 
(в 2011 году туда баллотирова-
лись 7 партий, сейчас — 14), так и 
о региональных кампаниях. На-
ряду с думской четверкой непар-
ламентские партии штурмуют 
Госдуму и парламенты субъектов 
РФ, а также выставили своих кан-
дидатов в губернаторы.

В Минюсте России сегодня за-
регистрированы 77 партий, из 
них 73 имеют право на участие в 
выборах. Это 4 парламентские 
партии (уже представленные в 
Госдуме «Единая Россия», КПРФ, 
«Справедливая Россия» и ЛДПР) 
и 69 непарламентских партий.

В этом году изначально более 
половины малых партий включи-
лись в политический процесс, 
выдвинув своих представителей 
на выборы разного уровня. Ряд 

партий вообще впервые выстави-
ли своих соискателей. По данным 
ЦИК РФ, на выборы всех уровней 
подали документы 49 партий и 6 
общественных движений, сум-
марно они выдвинули 116,6 тыс. 
кандидатов. Часть из них затем 
отсеялась на этапе регистрации 
по разным причинам, в числе ос-

новных — представили неполный 
пакет документов, подписи были 
признаны недостоверными и 
(или) недействительными. 

В итоге на выборы всех уров-
ней были зарегистрированы 
103 тыс. кандидатов и почти 30 
политических сил. «Из семи де-
сятков зарегистрированных 
партий активность проявляют 
30, остальные существуют, по 

большому счету, лишь на бума-
ге», — комментирует профессор 
Высшей школы экономики Олег 
Матвейчев. 

Если взять только малые пар-
тии и сравнить их по уровням вы-
боров, то картина получится сле-
дующая. В выборах  в Госдуму 
участвуют 10 непарламентских 

партий, в выборах губернаторов 
— 7, в выборах депутатов регио-
нальных парламентов — 25. 

Например, сразу в трех регио-
нах за кресла губернаторов по-
мимо думских партий борются 
«Патриоты России» и «Коммуни-
сты России». На выборах регио-
нальных парламентов больше 
всего кандидатов из непарла-
ментских партий смогли зареги-

стрировать «Яблоко», Партия 
Роста, «Патриоты России» и «Ро-
дина». В ряде регионов избирате-
ли увидят в бюллетенях предста-
вителей менее известных брен-
дов. Так, 100 кандидатов на реги-
ональных выборах будет от Тру-
довой партии России, порядка 70 
— от Партии садоводов и партии 
«Женский диалог».

По мнению политологов, 
участие в региональных выборах 
для малых партий — это возмож-
ность заявить о самой партии, 
усилить свои позиции в регионе 
и выиграть «льготу» (представи-
тельство в региональном парла-
менте дает право участвовать в 
выборах в Госдуму без сбора под-
писей). «Это очень важно для 
них, это укрепляет их позиции 
при подготовке к следующему 
политическому циклу, к выборам 
в Госдуму 2021 года», — считает 
директор по исследованиям Фон-
да ИСЭПИ Александр Пожалов. 

Сбор подписей — это очень 
кропотливая работа. Отметим, 
что получить регистрацию на те-
кущие выборы в Госдуму смогли 
как раз те 14 партий, которые ос-
вобождены от сбора подписей из-
бирателей. Партии, которым 
нужно было собирать подписи, 
представили их с таким количе-
ством нарушений, что ЦИК РФ 
снял их с дистанции.

Напомним, 18 сентября выбо-

ры в законодательные органы 
пройдут в 39 субъектах РФ. Из 
них в 36 регионах применяется 
смешанная избирательная систе-
ма, когда половина депутатского 
корпуса избирается по партий-
ным спискам, а другая половина 
— по одномандатным округам. В 
трех регионах (Республики Да-
гестан, Ингушетия и Чечня)  дей-
ствует пропорциональная систе-
ма — в бюллетене будут только 
партийные списки. В любом слу-
чае именно партии становятся 
главными участниками избира-
тельной кампании, поскольку 
даже одномандатники — это в 
основном кандидаты от партий, 
самовыдвиженцев немного.

 В единый день голосования 
пройдет также 5 тысяч муници-
пальных выборов. И вот здесь, 
на уровне небольших городов, 
поселков и районов, «картина 
удручающая», отмечает про-
фессор Высшей школы эконо-
мики Олег Матвейчев. «Здесь не 
только малые партии почти не 
присутствуют, но и многие пар-
ламентские партии не хотят 
участвовать, в лучшем случае 
выставляют кандидатов на 25% 
вакансий, — говорит эксперт. — 
Все хотят в Госдуме заседать, а 
на земле никто не хочет рабо-
тать.  По большому счету, на му-
ниципальные вакансии идут как 
правило лишь «единороссы».

НАДЗОР 

С начала года 
лицензии 
лишились 
65 банков

УТРАТИЛ 
ДОВЕРИЕ 
И КАПИТАЛ

Роман Маркелов

ЦБ В ПОНЕДЕЛЬНИК отозвал 
лицензию у московского РУБан-
ка. Он стал 65-й кредитной орга-
низацией, лишенной права на 
работу в 2016 году.

Лицензия РУБанка была ото-
звана из-за нарушений банков-
ского законодательства, а также 
полной утраты собственного ка-
питала, говорится в сообщении 
пресс-службы ЦБ. Банк работал 
на российском рынке с 1994 
года. По данным отчетности, 
кредитная организация занима-
ла 462-е место в рейтинге вели-
чины активов. Вклады физиче-
ских лиц в потерявшем лицен-
зию банке превышали 1,27 мил-
лиарда рублей по состоянию на 
август 2016 года.

РУБанк являлся участником 
системы страхования вкладов. 
Выплаты компенсаций его кли-
ентам начнутся не позже 5 сен-
тября 2016 года, заявили в 
Агентстве по страхованию вкла-
дов (АСВ). Банки-агенты для 
приема заявлений граждан и вы-
дачи денег будут отобраны до 26 
августа. По законодательству 
компенсация выплачивается со 
всех счетов в закрытом банке, но 
не может превышать в совокуп-
ности 1,4 миллиона рублей в 
одни руки.

По данным ЦБ, к 1 августа 
2016 года в России оставалось 
619 действующих банков (ровно 
год назад — 727). При этом вкла-
ды у населения могли привле-
кать 553 кредитных организа-
ции (годом ранее — 647). Новые 
игроки не приходили на банков-
ский рынок ни в текущем, ни в 
прошлом году. 

Вероятность открытия новых 
банков в России зависит от дина-
мики экономического развития 
и спроса на банковские услуги, 
считает старший научный со-
трудник лаборатории структур-
ных исследований ИПЭИ РАН-
ХиГС при президенте РФ Михаил 
Хромов. 

«Но такие проекты должны в 
первую очередь быть интересны 
инвесторам. Однако сейчас их 
желание начинать бизнес с нуля 
невелико: прибыль у банковско-
го сектора не так высока, она 
концентрируется в основном в 
крупных банках. Со стороны в 
банковский сектор приходить 
никому не интересно», — расска-
зывает собеседник «Российской 
газеты».

Правительство Дмитрий Медведев рассказал садоводам о новых 
 правилах дачной жизни

Будут грядки в порядке
Владимир Кузьмин, Курск

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает справедли-
вым, если электроэ-
нергия для садовод-

ческих товариществ поставля-
лась бы по тем же расценкам, что 
и сельскому населению.

На прошлой неделе на заседа-
нии правительства рассматри-
вался новый законопроект, регу-
лирующий порядок регистрации 
и деятельности садоводческих 
товариществ. Премьер-министр 
тогда предложил не торопиться с 
его окончательным одобрением 
и направлением в парламент, а 
сначала послушать непосредст-
венно садоводов и, возможно, 
внести какие-то их идеи в доку-
мент. Поэтому вчера Дмитрий 
Медведев приехал в Курск, где 
встретился с представителями 
садоводческих, огороднических 
и дачных хозяйств. Беседа прош-
ла, как говорится, в полях — на 
территории крупного садового 
некоммерческого товарищества 
«Химфарм», объединившего 
около 1300 дачных хозяйств. Од-
нако на самом деле тема эта за-
трагивает практически полови-
ну страны — практически 60 мил-
лионов человек выезжают на за-
городные участки.

Действующий закон о садо-
водческих объединениях при-
нимался 20 лет назад и уже без-
надежно устарел. Земельные во-
просы и проблемы с незареги-
стрированными объектами на 
дачных участках решали через 
«дачную амнистию». В резуль-
тате с 2007 года по льготной 
процедуре было переоформлено 
около 12 миллионов строений. 
Есть проблемы, связанные с 
управлением товариществами: 
как определяется размер взно-
сов, как ведется реестр, как реа-
лизуются права членов коопе-
ративов. «Поэтому мы решили, 
что менять действующий закон 
смысла не имеет — он довольно 
сильно устарел — и сделать все в 
комплексе, создать новый за-
кон», — рассказал глава прави-
тельства садоводам.

Во-первых, новый закон си-
стематизирует виды недвижимо-
сти, которые можно построить на 
садовых участках. «Это может 
быть и садовый дом, для которого 
вообще не требуется разрешение 
на строительство. Либо — это но-
вая норма закона — на участке 
можно построить полноценный 
дом как объект ИЖС и в этом 
доме можно зарегистрироваться 
на постоянное место жительст-
ва», — коротко объяснил Дмитрий 
Медведев содержание документа.

Во-вторых, в законопроекте 
определяется единый бесконкур-
сный порядок выделения садово-
дам земли, что позволит вовлечь 
в оборот неиспользуемые участ-
ки. В-третьих, определяются 
формы садоводческих товари-
ществ. Их будет две — садоводче-
ские и огороднические.

В-четвертых, устанавливается 
всего три вида взносов для участ-

ников таких кооперативов — всту-
пительные, целевые и членские. 
Все другие отменяются. «И уста-
навливается закрытый перечень 
направлений, на которые они мо-
гут расходоваться», — подчеркнул 
глава кабинета министров.

Пятое — вводится понятие 
имущества общего пользования 
товариществ, которое не может 
быть разделено. Наконец, зако-
нопроект конкретизирует поря-
док создания садовых товари-
ществ, а для приведения действу-
ющих объединений к новым нор-

мам, уточнил премьер, никакой 
перерегистрации не потребуется 
— достаточно будет внести изме-
нения в устав.

Дмитрий Медведев рассчиты-
вает, что все эти нововведения 
будут полезны: «Просто сделают 
легче жизнь людей, которые пос-
тоянно пользуются своими садо-
выми, дачными участками».

Перечень проблем, которые 
волнуют дачников, намного 
больше, и зачастую они куда при-
земленнее. Член СНТ «Хим-
фарм» Оксана Полякова подняла 

вопрос кадастровой оценки зе-
мельных участков для целей на-
логообложения. Порой у сосед-
них участков разная кадастровая 
стоимость, потому что оценка 
проводилась разными фирмами. 
«С 1 января 2017 года вступает в 
силу закон о государственной ка-
дастровой оценке», — напомнил 
премьер-министр. По всей стра-
не вводится единая федеральная 
методика оценки, а заниматься 
этим будет бюджетная организа-
ция. Причем за свои ошибки, 
уточнил глава кабмина, она 
должна будет возмещать ущерб в 
полном объеме.

Для многих дачных коопера-
тивов актуальными остаются до-
рожные проблемы. Муниципали-
теты не могут брать на баланс до-
роги, которые они не строили, 
средства на них, соответственно, 
не выделяют, поэтому дачникам 
приходится ремонтировать их за 
свой счет. 

Дмитрия Медведева попроси-
ли подумать о том, чтобы поста-
вить на баланс муниципалитетов 
бесхозные и подъездные дороги к 
садоводческим товариществам. 
«Мы будем стремиться к тому, 
чтобы это делать», — осторожно 
пообещал глава правительства. 
Но просто приказать регионам 
нельзя — под дороги нужны сред-
ства, чтобы их содержать.

— Главное, определить поря-
док, чтобы потом не было вопро-
сов у контролирующих органов, 
— отозвались представители 
местных властей.

— Если муниципалитет при-
знает дорогу дорогой общего 
пользования, то она принимает-
ся на баланс, — прокомментиро-
вали ситуацию из министерства 
транспорта.

Дмитрий Медведев осмотрел 
теплицы садоводческого неком-
мерческого товарищества 
«Химфарм». 

Акцент

 Практически 60 миллионов 
человек выезжают 
на загородные участки

Акцент

 На выборы всех уровней заре-
гистрированы 103 тысячи кан-
дидатов и почти 30 политиче-
ских партий из 73-х, обладаю-
щих правом на участие 
в избирательном процессе

В начале августа 
в России остава-
лось 619 действую-
щих банков. 
Еще только год 
назад их было 727
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Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
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НИЧЕГО ЛИЧНОГО
ЦИК ОПУБЛИКОВАЛ «сведения о доходах и имущест-
ве кандидатов» в депутаты ГД.

Поучительное чтение о бытии кандидатов. На мой 
вкус, не менее интересное и куда более разнообразное, 
чем разговор об их сознании, — о программах партий.

«Имена вызывают ненависть», — говорили древние. И 
обвинения в скрытой рекламе — антирекламе. Поэтому в 
тексте не будет никаких имен (кроме одного, о чем чуть 
ниже), никаких названий партий. Безусловно, имена лю-
бопытны: например, находишь своих знакомых и узна-
ешь «все, что хотелось узнать, но стеснялся спросить». 
Однако речь пойдет не о чьих-то «персональных делах», 
а только об общей социологической картинке.

Эти «сведения ЦИК» — громадный фактический мате-
риал, который, конечно, никто никогда не обработает, — 
грантов под это дело не дадут, а бесплатно работать чуда-
ков давно нет. А жаль… 

Естественно, я подобное исследование предпринять 
не в состоянии. Остается так, «боковой взгляд», «запи-

ски на манжетах»…
Итак. На 225 мест 

в Думе по партий-
ным спискам от 14 
партий выставились 
4534 кандидата. 
Причем в каждой 
партии списки боль-
ше 225 человек (са-
мый малый список — 
226 кандидатов, са-
мый большой — 400), 
т.е. любая партия 
рассчитывает в иде-
але занять ВСЮ пар-

тийную часть Думы? Конечно, «теория не вправе ставить 
предел дерзанию», тем более что многие кандидаты па-
раллельно идут по округам (а значит, в случае выигрыша 
их места в списке освободятся), кто-то из избранных в 
Думу реально не пойдет. Тем не менее для меня тут есть 
некоторая человеческая загадка.

ЗАЧЕМ огромная часть кандидатов участвует в этих 
играх? По всем опросам, реальные шансы украсить со-
бой Охотный Ряд есть у 4, максимум 5 партий. И прове-
сти по партийным спискам они могут, допустим, от 90—
150 (условная «партия-победитель») до 30—40 депута-
тов. На что рассчитывают остальные, а особенно более 
3000(!) кандидатов от «непроходных партий»? Допу-
стим, у лидеров есть какие-то свои планы и расчеты. Ну а 
рядовой участник? Хорошо, пусть есть фанатики, кото-
рые верят в Звезду своей «Партии Спасателей России». 
Но едва ли все же пятый и более низкие номера этой пар-
тии по Уральскому региональному списку думают, что 
попадут в Думу! Так ЗАЧЕМ им эти хлопоты? Даже тща-
тельное составление списка своего имущества — уже 
дело не самое легкое (может, кому-то это доставляет мо-
ральное удовлетворение? Но едва ли всем 3000 с лиш-
ним!).

В общем, человеческие мотивы многих участников 
для меня загадка. «Савва, дорогой мой, скажи, ТЕБЕ-то 
зачем это нужно?!».

Но мотивы — не самое загадочное в данных списках.
Куда интересней сведения о доходах за 2015 г.
Так, один кандидат указал 18… копеек. У меня не хва-

тает фантазии представить это чисто технически: один 
раз за год нашел горсть копеек на улице? И решил с этой 
суммы уплатить налоги? ИНОГО происхождения «18 
коп» вообразить невозможно — за какую же РАБОТУ мо-
гут дать такие «деньги»? Описка? Допустим. Но и «18 
руб.» тут ровно ничего не меняют.

Ладно, отдельное чудачество (или шутка? Разве сайт 
ЦИК юмористический?) оставим. Но вот 609 (!) канди-
датов указали за 2015 «0» доходов. Значит, перед нами 
«безработные в законе» — ни одного дня (!) не работали 
в течение года (!), не имели ни одной (!) разовой, слу-
чайной подработки. Причем здоровые люди, т.к. инва-
лид получает пособие. На что же они живут? Родные со-
держат, видимо. А теперь хотят, чтоб содержало Госу-
дарство как депутатов Парламента? Невольно вспом-
нишь дореволюционный анекдот: «Вы кто такой? — Де-
путат. — Стыдитесь! Здоровый человек! Лучше бы рабо-
тать шли». Допустить, что они просто скрывают дохо-
ды, не платят налоги, я не в силах — такие люди в Думу 
идти не могут.

Итак, безработных среди кандидатов более 13,4% 
(ведь те, кто указывают доход 10—20 000 руб. в год, тоже, 
очевидно, нигде не работают). Допустим, 15%. По стране 
безработных в 2015 г. — 5,5%. Конечно, всякий труд поче-
тен, но, выходит, тяжкий труд безработного почетен 
втройне.

Впрочем, некоторые безработные неплохо устроены. 
Вот один имеет «Мерседес С 300» 2010 г., 5 квартир, 5 зе-
мельных участков, 
жилой дом и 6 вкла-
дов в банки более 
чем на 11 734 000 
руб. С каковых вкла-
дов за год не получил 
ни копейки процен-
тов! Да, «умом Рос-
сию не понять»…

Другая куда более массовая странность — несоответ-
ствие доходов и расходов. Я говорю о простых текущих 
расходах. Ну, например, лидер одной из партий за год за-
работал 5 317 руб. 52 коп. Видимо, на эти деньги содер-
жит 2 дома (в Москве — 859 метров, в Италии — 175 ме-
тров), квартиру в Петербурге — 433 метра, 2 земельных 
участка, один в Москве (!) — 3000 метров, автомобиль 
«Ауди», 2011 г. Да, вся недвижимость в «совместном 
пользовании», но все же как-то это немного странно вы-
глядит. Кстати, вклады в банки свыше 800 000 руб., види-
мо, почему-то без процентов? 

В списках сотни чудес, когда одни налоги на недви-
жимость и машины, минимальные расходы по их эк-
сплуатации превышают все официальные доходы, с 
вкладов в банки почему-то не получают проценты, а с 
акций — дивиденды и т.д. Можно ли это квалифициро-
вать юридически — не знаю, но по здравому смыслу бо-
лее чем странно.

Но конечно, очень много вполне понятных деклара-
ций. Вот и обещанная фамилия — академик Ж.И. Алферов. 
Названы понятные источники дохода. Доход — 22 721 988 
руб., 2 земельных участка, квартира в Москве 108 ме-
тров, вклады в банки — около 62 миллионов руб. Все как и 
должно быть у крупнейшего ученого, Нобелевского лау-
реата. Наверное, его коллеги того же уровня на Западе 
имеют примерно такие же доходы и имущество.

Все просто, логично. Что ж, на то и физика. Вот полит-
экономия — наука куда более сложная.

В каждой партии 
списки больше 225 
человек (самый 
малый список — 226 
кандидатов, самый 
большой — 400)!

Но вот 609 (!) канди-
датов указали 
за 2015 «0» доходов

ДЕНЬГИ

РОССИЯНЕ 
НАЧАЛИ 
АКТИВНО 
ПОКУПАТЬ 
ВАЛЮТУ
Банк России зафиксировал в июне 

всплеск чистого спроса населения на 

наличную иностранную валюту. По 

сравнению с маем он вырос в 3,6 раза, 

говорится в обзоре ЦБ.

Уровень чистого спроса в общей 

сложности составил 1,2 миллиарда 

долларов. Интерес населения к долла-

рам США вырос в 3,8 раза, к евро — в 

3,4 раза. Кроме того, как и в предыду-

щие месяцы, переводы физлицами на-

личной иностранной валюты из Рос-

сии без открытия счета превышали 

объем таких переводов в РФ, отмеча-

ется в обзоре регулятора.

Сильно повысившийся июньский 

спрос физических лиц на иностран-

ную валюту в ЦБ связали с началом 

массового периода отпусков. При 

этом совокупный спрос населения 

на зарубежную наличность (сумма 

купленной в уполномоченных бан-

ках, полученной по конверсии и сня-

той с валютных счетов наличной ино-

странной валюты) вырос на 29 про-

центов по сравнению с маем — до 5,5 

миллиарда долларов. Однако по 

сравнению с июнем 2014 и 2015 го-

дов он упал на 37 и 6 процентов соот-

ветственно, уточняется в обзоре 

Центробанка.
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Какая рана — боевая?
Считать ли военной 
травмой инфаркт ко-
мандира полка, кото-

рый превратил отстающую часть 
в отличную?

Отдельная проблема: когда 
человек умирает после службы. 
Судьба компенсаций зависит от 
формулировок, записанных в 
деле отставника. А формулиров-
ки иногда подводят. Медики по-
рой любят написать в своих за-
ключениях что-то сложное, из 
чего чиновники делают вывод, 
мол, травма не боевая, а значит, и 
болезнь обычная.

Из-за этого страдают, напри-
мер, сотрудники подразделений 
особого риска, связанных с атом-
ными секретами страны. А также 
ликвидаторы последствий ава-
рии на Чернобыльской АЭС. Если 
в заключении экспертизы сказа-
но, что «заболевание,  радиаци-
онно обусловленное, получено 
при  исполнении обязанностей 
военной службы в  связи с непо-
средственным участием в дейст-
виях подразделений особого ри-
ска», то, как сказано в поясни-
тельной записке, чиновники это 
не засчитывают как военную 
травму.

Поэтому один из сенаторов 
внес в Госдуму проект поправок в 
закон о денежном довольствии 
военнослужащих и предоставле-
нии отдельных льгот. Документ 
устраняет неопределенности в 

понимании военной травмы. Лю-
бые формулировки, привязыва-
ющие болезнь к службе, прирав-
ниваются к понятию военной 
травмы. Так что вдовам ветера-
нов подразделений не придется 
тратить нервы в канцеляриях, до-
казывая, что смерть мужа тоже 
боевая.

Сейчас, как сказано в поясни-
тельной записке, создается пара-
доксальная ситуация.

Формулировка «военная 
травма» указывается, например, 
если военнослужащего укусила 
змея на полигоне. Конечно, это 
правильно: человек в любом слу-
чае был на службе и пострадал. 
Но почему чиновники перестают 
видеть военную травму у офице-
ра из подразделений особого ри-
ска, умершего вскоре после 
увольнения? Хотя медики точно 
сказали, что болезнь заработана  
на службе.

«Причем эту ситуацию создал 
не законодатель, — говорится в по-
яснительной записке, — посколь-
ку в законе не содержится каких-
либо исключений для каких-либо 
категорий военнослужащих, ис-
полнявших обязанности военной 
службы в каких-либо обстоятель-
ствах, эту ситуацию создали пра-

воприменители». Теперь особые 
разъяснения, предложенные в 
проекте, должны снять любые 
сомнения чиновников. 

При этом сенатор подчеркива-
ет, что принятие данной поправки 
не повлечет дополнительные за-
траты бюджетных средств, так 
как данный проект не расширяет 
круг лиц, подпадающих под дей-
ствие данного закона, а лишь 
исключает возможность неправо-
мерного вывода чиновниками из-
под его действия некоторых лиц.

Напомним, по закону, если во-
еннослужащий погиб от военной 

травмы в течение года после 
увольнения со службы, его семье 
положена компенсация в три 
миллиона рублей.

Также вдовы военных, погиб-
ших на службе, имеют право на 
ежемесячную денежную компен-
сацию после того, как им испол-
нится пятьдесят лет .

 Для назначения такой пенсии 
есть два условия. Первое: женщи-
на должна состоять в браке с во-
еннослужащим на момент его ги-
бели. То есть если они были жена-
ты, но развелись, право на пен-
сию теряется. Второе: женщина 
должна юридически оставаться 
членом семьи военнослужащего. 
Если она повторно вступает в 
брак, юридически она уже не 
член семьи. Право на пенсию 
тоже теряется.

Если все совпадает, правило 
работает. Пенсии назначаются и 
вдовам военнослужащих, погиб-
ших еще в советское время. Допу-
стим, муж был молодым лейте-
нантом в 80-х годах прошлого 
века, погиб в авиакатастрофе, его 
вдове сейчас исполнилось 55 лет 
 — она получит пенсию. Правда, 
если у нее потом был другой муж, 
пенсия уже не положена. Ведь 
юридически женщина перестает 
быть членом семьи военнослужа-
щего.

Купить инкогнито 

Отдельная тема — уход 
россиян за покупками в 
зарубежные интернет-

магазины. Этот вид торговли рас-
тет темпами, сильно опережаю-
щими внутренний рынок, с тре-
вогой отмечают участники рын-
ка. По данным Ассоциации ком-
п а н и й  и н т е р н е т-т о р г о в л и 
(АКИТ), в 2015 году почтовики 
доставили россиянам из-за рубе-
жа 135 миллионов посылок и бан-
деролей с одеждой, обувью, мел-
кими аксессуарами, косметикой, 
парфюмерией и электроникой. 

В первом полугодии 2016 
года количество входящих меж-
дународных посылок выросло 
вдвое по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года — до 102 
миллионов штук. К концу года 
прогнозируется ввоз 230 мил-
лионов посылок. 

С такой бурно развивающей-
ся трансграничной торговли 
российская казна не получает 
ни копейки, а российские ин-
тернет-торговцы проигрывают 
западным коллегам по цене то-
варов.

Нам нужны разумные фи-
скальные меры, чтобы условия 
были равными, говорят в мин-
промторге. Эксперты, между 
тем, предлагают различные ва-
рианты налогообложения, осно-
ванные на зарубежном опыте. А 
этот опыт предполагает, что 
платить налог надо не по месту 
нахождения продавца, а по ме-
сту нахождения страны покупа-
теля. Австралия и Великобрита-
ния одними из первых ввели на-
логи на зарубежные интернет-
магазины, чтобы избежать це-
нового преимущества ино-
странных интернет-площадок с 
собственными. 

«Как только зарубежным ин-
тернет-магазином пользуется 
покупатель из России, в рознич-
ную цену товаров «зашивается» 
налог на добавленную стоимость 
(НДС), то есть 18 процентов. А 
дальше иностранное юридиче-
ское лицо накапливает информа-
цию о своей выручке в той или 
иной стране и «отгружает» дан-
ные в дистанционном режиме в 
налоговые органы Российской 
Федерации, не перекладывая эту 
обязанность на покупателя, физ-

лицо», — описал возможный ме-
ханизм исполнительный дирек-
тор АКИТ Артем Соколов . 

Эксперты подсчитали, что 
благодаря налогообложению за-
рубежных интернет-покупок 
бюджет может получать до 100 
миллиардов рублей дополни-
тельно в год. Это при том, что 
доля трансграничной торговли 
в электронной коммерции со-
ставляет треть, а доля дорогих 
беспошлинных покупок стоимо-
стью до 1000 евро не превышает 
0,5 процента. Средняя сумма за-
каза в зарубежных интернет-ма-
газинах сегодня порядка 3300 
рублей. «Если оставить все как 
есть, то через пару лет доля ин-
тернет-торговли на зарубежных 

площадках приблизится к 75 
процентам, а внутренняя интер-
нет-торговля умрет окончатель-
но», — отметил Соколов. 

«Система НДС-регистрации 
позволяет четко отслеживать 
стоимость всех поступающих на 
территорию страны товаров, за-
рубежным предпринимателям 
оплачивать налоги по факту от-
грузок, а покупателям оплачи-
вать товары единым платежом, 
включающим налог», — поясня-
ют эксперты. 

На цене розничных покупок, 
по их словам, НДС в 18 процен-
тов не отразится, поскольку ги-
гантские объемы онлайн-тор-
говли позволяют минимизиро-
вать издержки интернет-торгов-
цев и не в их интересах накручи-
вать стоимость товаров для 
миллионов российских покупа-
телей. 

Многие задают вопросы, как 
можно контролировать и адми-
нистрировать новую систему. 
Зарубежный опыт дает практи-
ческие ответы. Посылки из неза-
регистрированных в налоговой 
системе интернет-магазинов за-
держиваются, вскрываются и 
досматриваются на таможне, 
возникает обязанность оплачи-

вать налоги отдельным плате-
жом. Такой жесткий подход сти-
мулирует иностранцев к реги-
страции в налоговых органах 
чужой страны, одновременно 
облегчает покупателю оплату и 
увеличивает скорость доставки 
товаров, говорят в АКИТ. 

Среди наиболее острых — 
проблема обмена товара и воз-
врата денег из зарубежных ин-
тернет-магазинов в случае, если 
покупка не подошла. В Страте-
гии планируется эту тему про-
писать, а ответственность воз-
ложить на уполномоченных 
представителей иностранных 
интернет-магазинов в России. 

В проекте стратегии должен 
появиться механизм, который 
упростит таможенные процеду-
ры при экспорте российских то-
варов зарубежным заказчикам. 
За рубежом сегодня все боль-
шим спросом пользуются кни-
ги, игрушки, сувениры из Рос-
сии. И, конечно, продукты пита-
ния с длительными сроками 
хранения — мед, шоколад, кон-
феты.

«Интернет-торговля — стре-
мительно развивающийся сек-
тор, в котором государство 
должно проводить взвешенную 
политику без лишнего давле-
ния», — поставил задачу ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров.

Акцент

 С зарубежных интернет-
покупок государство 
получит до 100 миллиардов 
рублей в год

Акцент

 В законах нет исключений: 
помощь положена всем воен-
ным, какое бы увечье они 
ни получили на службе 

Бюджет ни копейки не получает 
с посылок из зарубежа. А их будет 
230 миллионов в этом году.

Заказы из интернет-
магазинов предложили 
обложить двойным 
налогом — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1293540

Законопроект — на сайте
rg.ru/art/1297845
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.1 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями «По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 №372, ООО 
«Газпром геологоразведка» информирует общественность о нача-
ле процесса проведения общественных обсуждений по проектной 
документации «Разведочные скважины №№ 125-12, 125-13 Вер-
хневилючанского нефтегазоконденсатного месторождения» в час-
ти размещения отходов бурения в шламовых амбарах на террито-
рии Сунтарского улуса (района) Республики Саха (Якутия), вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) при строи-
тельстве, эксплуатации, ликвидации шламовых амбаров и рекуль-
тивации нарушенных земель при размещении в них отходов буре-
ния.

Намечаемая деятельность: строительство разведочных сква-
жин №№ 125-12, 125-13 Верхневилючанского нефтегазоконден-
сатного месторождения.

Цель намечаемой деятельности: доразведка нефтяных и га-
зовых частей залежей юряхского продуктивного горизонта и газо-
вой залежи харыстанского продуктивного горизонта .

Месторасположение намечаемой деятельности: Сунтарс-
кий улус (район) Республики Саха (Якутия).

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тю-
мень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: филиал ООО «Газпром ВНИ-
ИГАЗ» в г. Ухта (адрес: 169300, Республика Коми, г. Ухта, ул. Се-
вастопольская, д. 1-а, (8216) 73-63-66, sng@sng.vniigaz.gazprom.
ru).

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Сун-
тарский улус (район)» (678290, Республика Саха (Якутия), Сун-
тарский район, село Сунтар, улица Ленина, дом 26, тел.: (41135) 
2-22-82, e-mail: adm_suntar@rcitsakha.ru; adm_suntar@mail.ru).

Период проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июнь—октябрь 2016 года.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С вышеуказанной проектной документацией, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду, а также техничес-
ким заданием на разработку материалов ОВОС можно ознако-
миться в период с 28 августа по 27 сентября 2016 года в обществен-
ной приемной по адресу: 678290, Республика Саха (Якутия), Сун-
тарский район, село Сунтар, улица Ленина, дом 26, кабинет 211, 
тел. 8 (41135) 2-22-82.

Для изучения мнения общественности относительно проектной 
документации по данному адресу будет размещена Книга предло-
жений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 28 сентября 2016 года в 16.00 по 
адресу: 678290, Республика Саха (Якутия), Сунтарский 
улус, с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, актовый зал в здании Адми-
нистрации муниципального района «Сунтарский улус 
(район)».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений  
намечаемой к реализации на территории  

Газимуро-Заводского муниципального района объекта 
экологической экспертизы — проектной документации  

«Реконструкция Ново-Широкинского рудника с выходом 
на производительность 1300 тыс.т/год».

Организатор общественных слушаний: администрация муни-
ципального района «Газимуро-Заводский район».

Заказчик намечаемой деятельности: ОАО «Ново-Широкинский 
рудник», владеющее лицензией на право пользования недрами 
с целевым назначением добыча колчеданно-полиметаллических 
руд на Ново-Широкинском месторождении.

Администрация муниципального района «Газимуро-Заводский 
район» приглашает заинтересованных лиц ознакомиться с проект-
ными решениями и материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) объектов, связанных с размещением 
и обезвреживанием отходов I—V класса опасности.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — инфор-
мирование заинтересованных сторон о намечаемой деятельности, 
выявление и учет общественного мнения при принятии решения 
о реализации проекта.

В материалах ОВОС содержится информация о проектируемом 
предприятии, состоянии окружающей среды в районе месторож-
дения, потенциальных источниках загрязнения, прогнозируемых 
воздействиях, рекомендациях и мероприятиях по охране окружа-
ющей среды.

Ознакомление с проектными решениями и материалами ОВОС 
и представление письменных предложений, замечаний осущест-
вляется в течение 30 дней с даты опубликования настоящего объ-
явления по адресам:

— 109004, г. Москва, ул. Станиславского, д. 21, стр. 1, Общество 
с ограниченной ответственностью «РУССДРАГМЕТ» (ООО 
«РДМ»), тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

— 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, д. 36, Представитель-
ство ООО «РДМ» в г. Чите, тел.: (3022) 28-25-97;

— 673634, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский рай-
он, с. Широкая, ОАО «Ново-Широкинский рудник», тел.: (495) 
221-36-81+5001;

— 673630, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский рай-
он, с. Газимурский Завод, ул. Журавлева, 32, Администрация муни-
ципального района «Газимуро-Заводский район», тел.: (30247) 
2-17-90;

— 673630, РФ, Забайкальский край, Газимуро-Заводский рай-
он, с. Газимурский Завод, ул. Партизанская, 17, МБУК «Централь-
ная районная библиотека» МР «Газимуро-Заводский район», тел.: 
(30247) 2-12-69.

Общественные обсуждения по материалам ОВОС состоятся 
в форме открытого собрания 26 сентября 2016 г. в 15-00 (регистра-
ция участников с 14-30) по адресу: 673630, РФ, Забайкальский 
край, Газимуро-Заводский район, с. Газимурский Завод, ул. Жу-
равлева, 32, в актовом зале администрации муниципального райо-
на «Газимуро-Заводский район».

Дополнительную информацию о проекте можно получить 
по следующему адресу: 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, 36, 
к. 809, ООО «Забайкалзолотопроект», тел.: (3022) 28-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Черноморские Скоростные Линии» (117630, г. Москва, Старо-
калужское шоссе, д. 62, стр. 1, этаж 3, помещение № 384) сообщает о на-
чале работ по разработке Плана по предупреждению и ликвидации раз-
ливов нефтепродуктов (ПЛАРН) для ООО «Черноморские Скоростные 
Линии»в морском порту Анапа.

Проектные работы по разработке ПЛАРН будут проведены в период 
с 23.08.2016 по 23.09.2016. С техническим заданием можно ознакомить-
ся по адресу: http://neftegazproekt.com/plan-likvidacii-avarijnyx-razlivov-
nefti-i-nefteproduktov-plarn/.

Общественные обсуждения будут организованы в форме обществен-
ных слушаний Администрацией Муниципального образования г.-к. Ана-
па. Замечания и предложения принимаются в письменном виде:

Факс: (846) 221-65-67.
E-mail: nipi@neftegazproekt.com  
Контактные лица:
От Заказчика: главный инженер ООО «Черноморские скоростные ли-

нии» — Мухин Андрей Андреевич, (86133) 4-02-04;
От Проектировщика: Главный инженер ООО «ПриволжскНИПИ-

нефть» — Евграфов Александр Валентинович,  (846) 225-01-38.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

3 и 17 октября 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-
лизации средств в индийских рупиях (код С45).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Бан-
ка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и 
корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93,  
(495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Внимание! Граждане, получившие в собственность долю земель-
ного участка по адресу: г. Краснодар, ул. Московская 160, кадастровый 
номер 23:43:1209001:1759, доводим до вашего сведения, что в г. Крас-
нодаре в целях удовлетворения граждан в жилых помещениях был 
создан и зарегистрирован ЖСК «Московский парк» для строительс-
тва многоквартирных жилых домов. Адрес: г. Краснодар, ул. Северная 
476, 5 этаж, оф. 14. Информация по тел.: 8 (918) 258-46-28 Людмила.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР Эксперты обсудили 
необходимость 
персонализированного подхода 
к лечению пациентов  

Пациент — на первом 
месте 

Вячеслав Шутовин 

В МЕДИАЦЕНТРЕ  
«Российской газеты» состоялся 
«круглый стол» на тему: «Лечить 
пациента, а не болезнь: жизнен-
но и важно». Обсуждая вопрос 
расширения Перечня жизненно 
необходимых и важных лекарст-
венных препаратов (ЖНВЛП), 
эксперты отметили, что каждый 
пациент уникален, поэтому, что-
бы обеспечить оптимальное ле-
чение, врачам нужен выбор пре-
паратов и технологий. Назначе-
ние препаратов, не включенных 
в Перечень ЖНВЛП, требует вре-
мени, что может стоить пациен-
ту жизни или привести к инвали-
дизации. По мнению участников 
«круглого стола», расширение 

Перечня ЖНВЛП не всегда вле-
чет увеличение бюджета, но дает 
возможность врачу своевремен-
но выбрать оптимально подходя-
щую терапию для конкретного 
пациента. Вовремя назначенное 
правильное лечение позволяет 
оптимизировать бюджет, т.к. со-
кращаются прямые и косвенные 
расходы, связанные с сопутству-
ющей терапией и инвалидиза-
цией. Особое внимание участни-
ки уделили необходимости 
включения в Перечень ЖНВЛП 
современных лекарственных 
препаратов. Эксперты были еди-
нодушны в том, что Перечень 
ЖНВЛП должен соответствовать 
реальным потребностям пациен-
тов, врачей и системы здравоох-
ранения в целом. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Уважаемые клиенты  
(кредиторы) ПАО «МДМ Банк»! 

Сообщаем Вам, что с 29 августа 2016 года в соответствии с 
Приказом ПАО «МДМ Банк» от 19 августа 2016 г. № 343 будет 
изменено местонахождение (адрес) Хабаровского филиала Пуб-
личного акционерного общества «МДМ Банк», расположенного 
по адресу: Россия, 680000, г. Хабаровск, ул. Волочаевская, 123, и 
обслуживание клиентов будет осуществляться по новому адресу: 
Россия, 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, бульвар Уссу-
рийский, д.24, пом. 1, (69-89, 101-104).

Изменение местонахождения Хабаровского филиала Пуб-
личного акционерного общества «МДМ Банк» не отразится на 
сотрудничестве с нашими клиентами.

Выражаем вам свою искреннюю благодарность за выбор на-
шего банка. ПАО «МДМ Банк» заинтересовано в долгосрочных 
и взаимовыгодных отношениях с клиентами, основанных на 
взаимном уважении и стремлении добиваться успеха. 
С уважением,
ПАО «МДМ Банк»
Генеральная лицензия ЦБ РФ № 323 от 03.04.2015 г.
телефон 8-800-2003-700 (звонок по России бесплатный).
mdm.ru 
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НАЛОГ Фермерам могут 
предложить платить НДС 

Добровольный 
налог

Тарас Фомченков

ПЛАТЕЛЬЩИКАМ единого сельскохозяйственного на-
лога могут дать право добровольной уплаты НДС. С та-
кой законодательной инициативой выступил минсель-
хоз. По мнению авторов законопроекта, от этого выигра-
ет не только бюджет, но и сами фермеры. 

Единый сельхозналог (ЕСХН) сегодня платится из 
расчета 6 процентов от доходов фермерского или кре-
стьянского хозяйства, уменьшенных на величину расхо-
дов. Кроме этого он заменяет собой налог на прибыль 
(или на доходы физических лиц), а также налог на иму-
щество и НДС. И как раз в этом случае и возникает пра-
вовая нестыковка. 

«Перерабатывающие и торгово-закупочные органи-
зации при приобретении сельскохозяйственной продук-
ции у сельскохозяйственных товаропроизводителей, 
применяющих ЕСХН, не могут принять к вычету НДС, 
так как плательщики ЕСХН не являются плательщиками 
НДС и не выделяют его в стоимости своей продукции», — 
указывают авторы инициативы в пояснительной запи-
ске к документу. Таких хозяйств немало. По данным Фе-
деральной налоговой службы — более 94 тысяч хозяйст-
вующих субъектов, в том числе 23,4 тысячи это обычные 
организации, а 74,9 — индивидуальные предпринимате-
ли и крестьянские (фермерские) хозяйства.

Поэтому и предлагается дать возможность платель-
щикам ЕСХН одновременно быть и плательщиками НДС. 
Первый налог в этом случае будет исчисляться по пони-
женной ставке от нуля до 3 процентов, а определять ее 
размер будут региональные власти. Причем положитель-
ный эффект инициативы для бюджета уже подсчитан. 
«По расчетам Минсельхоза России, произведенным по 
данным отчетности ФНС России за 2015 год, бюджет мо-
жет получить дополнительно за счет уплаты НДС до 
26,6 миллиарда рублей», — уверяет пояснительная запи-
ска. Польза для фермеров тоже есть, многим хозяйствам 
такая схема может оказаться выгодна: им возместят 
НДС, уплаченный при приобретении оборудования.

Инициатива предлагается не первый год, напоминает 
исполнительный директор информационно-аналитиче-
ского центра «СовЭкон» Андрей Сизов. «По моему мне-
нию, принципиальных подводных камней в инициативе 
нет. Но она может быть не очень сильно востребована 
сельхозпроизводителями. Все дело в том, что для значи-
тельной части средних и мелких крестьянских и фермер-
ских хозяйств это приведет к серьезному усложнению 
бухгалтерского учета. И дополнительные издержки, ко-
торые они с этим понесут, плюсов от перехода на уплату 
НДС не перекроют», — резюмирует эксперт.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Механизм 
интервенций заработает 
в России в будущем году

Молочные реки 
войдут в берега

Сергей Куликов

ПЕРЕЧЕНЬ продуктов, которые государство будет вы-
купать в резерв, чтобы избежать резкого изменения цен, 
расширят. Помимо зерновых интервенций, которые пра-
ктикуют уже несколько лет, в будущем году планируется 
провести интервенции молочные.

Этот механизм власти намерены были ввести уже в 
этом году, однако, как отметил глава департамента регу-
лирования рынков АПК Минсельхоза России Владимир 
Волик, потребовалось внести поправки в закон о молоч-
ных интервенциях. 

Напомним, что уже в этом июле планировалось начать 
госзакупки сухого молока и сливочного масла в регионах, 
где колебания цен были наиболее значительными. Это 
Башкирия, Татарстан, Удмуртия, Алтайский край, Орен-
бургская, Саратовская, Омская, Новосибирская и Белго-
родская области.

Минимальные цены на сырое молоко, по которым госу-
дарство готово было покупать его у производителей, были 
определены из расчета 20 тысяч 210 рублей за тонну, су-
хое сублимированное обезжиренное молоко — 195 тысяч 
рублей за тонну, другие виды сублимированного молока — 
238 тысяч рублей за тонну, а на сливочное масло — 308 ты-
сяч рублей за тонну. Общий объем интервенций был за-
планирован в 10 тысяч тонн на 3 миллиарда рублей. 

По мнению опрошенных «РГ» экспертов, молочные ин-
тервенции — эффективный инструмент влияния на цены. 
Как сообщил Национальный союз производителей молока 
(«Союзмолоко»), по итогам июня текущего года этот про-
дукт в России незначительно подорожал, однако цены 
остались в рамках общей инфляции. Например, питьевое 
пастеризованное молоко выросло в цене у промышленных 
производителей на 0,4 процента и стоило в среднем 35,2 
рубля за килограмм. При этом в магазинах «молоко питье-
вое цельное пастеризованное» 2,5—3,2-процентной жир-
ности продавалось в июне в среднем по 48,3 рубля за литр 
без значительных изменений в течение месяца. 

«В течение года на молочном рынке страны наблюда-
ются высокие колебания цен: зимой, когда молока мало, 
оно дорожает, а летом, когда его много — дешевеет. При-
чем амплитуда может составлять 20—30 процентов от 
стоимости», — пояснил представитель «Союзмолока» 
Мария Жебит. 

Что это значит для потребителя? Сегодня сезонные 
риски переработчики закладывают в цену товара. 
Но если в течение года цена на сырье будет стабильной, 
то их не будет, полагает она. 

РЫНОК ТРУДА 

Каждый пятый россиянин 
готов отказаться 
от стабильного оклада 
ради ежедневных заказов 
с моментальной оплатой

Найти работу 
на раз

Ирина Жандарова 

НА РЫНКЕ труда наметился но-
вый тренд. Кандидаты все чаще 
ищут разовую работу с момен-
тальной оплатой: сделал — полу-
чил деньги. За выполнение одно-
го поручения — например, при-
везти документы или забрать за-
каз из магазина — можно зарабо-
тать до 5 тысяч рублей. При та-
ких расценках можно смело от-
казываться и от постоянной ра-
боты. 

Неумолимая статистика по-
казывает падение заработков 
россиян. Реальные доходы насе-
ления снизились на 7 процентов 
в июле, сообщил Росстат. А в 
среднем за год каждый потерял в 
зарплате около 5 процентов. 

«Сложная экономическая си-
туация подогревает спрос на ра-
зовые заказы у работников, ко-
торые ищут дополнительные за-
работки, и у компаний, которым 
такой вариант экономит день-
ги», — рассказывает Анна Чуксе-
ева, шеф-редактор портала «Ра-
бота.ру».

Сегмент разовых подработок 
растет последние несколько лет. 
Сейчас каждый пятый сотруд-
ник, оставшийся без работы, бе-
рет временную или разовую 
подработку, свидетельствует ис-
следование портала. Спрос на 
разовые заказы имеет сезон-
ность. Летом больше заказов и 
желающих их выполнять. Одни 
уходят в отпуск и не против в 
нем подзаработать, другие оста-
ются без сотрудников, которые 
ушли в отпуск, и готовы отдать 
выполнение самых неотложных 
дел другим.  

Разовая работа — это в основ-
ном простые поручения, выпол-
нить которые можно между де-
лом. Появилась пара часов сво-
бодного времени — бери заказ. 
Забрать и доставить в офис до-
кументы — 300 рублей дохода, 
купить и привезти имениннику 
два торта — еще столько же. За-
дания посложнее — оплата по-
больше. На покупке письмен-
ных принадлежностей и их до-
ставке можно заработать уже 
750 рублей.

«Главное достоинство разо-
вой работы — быстрые деньги», 
— говорит Анна Чуксеева. И лю-
бое особое условие заказа уве-
личивает доход исполнителя. К 
примеру, если нужно просто от-
везти документы по определен-
ному адресу, за это заказчик за-
платит 300 рублей, а если к 
определенному времени — уже 
700. Посещение нескольких 
адресов тоже прибыльнее для 

исполнителя. К примеру, развоз 
приглашений в три десятка ор-
ганизаций обогатит исполните-
ля на 3,5 тысячи рублей.

Искать работу лучше в Ин-
тернете. Сейчас некоторые сай-
ты начали вводить возмож-
ность поиска работы с почасо-
вым и свободным графиком, но 
для разовой работы они по-
прежнему не подходят. Для это-
го разрабатываются специаль-
ные сервисы, которые позволя-
ют заказчику и исполнителю 
найти друг друга. Поиск разо-
вой работы можно организо-
вать и в соцсетях. 

Компаниям, конечно, сложно 
отдать важные документы не-
знакомым людям. Поэтому ре-
сурсы, которые специализиру-
ются на разовой работе, собира-
ют сведения об исполнителях, 
отзывы заказчиков. Чем больше 
выполненных поручений и по-
ложительных отзывов, тем боль-
ше шансов взять очередной за-
каз. Причем рейтинг есть и у за-
казчика. Можно посмотреть, во-
время ли он платит, соблюдает 
ли оговоренные условия.

Больше зарабатывает тот, кто 
умеет работать руками. Муж на 
час или мастер на дом, как ни на-
зывай, а работа таких умельцев 
оплачивается хорошо. К приме-
ру, можно установить смеситель 
и заработать 1200 рублей, или 
одну межкомнатную дверь — уже 
2500 рублей.

Не всегда нужно обладать 
специфическими навыками, 
главное, браться за работу, кото-
рую другие не любят. К примеру, 
за мытье шести окон и двух бал-
конов можно заработать 3,5 ты-
сячи рублей, а за генеральную 
уборку в однокомнатной квар-
тире — 5 тысяч рублей. Кстати, 
это очень популярные услуги 
среди тех, кто сдает свои кварти-
ры в аренду. Встречаются и ори-
гинальные задания: сделать 
квартиру жилой за 5 тысяч ру-
блей. В нее завезли мебель, а по-
весить шкафы и люстры, под-
ключить технику некому.

Сейчас направление разовой 
работы набирает обороты, нача-
ли появляться крупные сайты, 
которые помогают найти масте-
ра любого профиля, парикмахе-
ра, учителя и строителя. Ресурс 
позволяет любому обеспечить 
себя дополнительными заказа-
ми плюс к основной работе. А 
при хорошей загрузке даже сде-
лать такой разовый заработок 
основным. 

Но специалисты советуют 
обратить внимание на недостат-
ки такого выбора. «Вы лишены 
гарантий — большинство зака-
зов не оформляется докумен-
тально, соцблаг, которые есть у 
офисных сотрудников. На вас не 
распространяется Трудовой ко-
декс, у вас не идет стаж, не всег-
да переводятся отчисления в 
Пенсионный фонд», — перечи-
сляет Анна Чуксеева.

Проблема Российские реки очистят от тысяч 
затонувших судов

Дело рук самих 
утопающих

Татьяна Шадрина 

П
о российским рекам 
скоро будет ни прой-
ти ни проехать — на 
дне скопились зато-
нувшие суда, некото-

рые из которых лежат там боль-
ше двадцати лет. Чтобы водоемы 
окончательно не превратились в 
свалку, в минтрансе намерены 
разработать проект госпрограм-
мы по подъему и утилизации та-
ких «погибших кораблей».

Но в первую очередь, как рас-
сказали «Российской газете» в 
ведомстве, необходимо пересчи-
тать суда и составить их реестр. А 
это довольно трудоемкая и за-
тратная работа. 

Сколько барж и прогулочных 
катеров скопилось на реках, 
сказать даже приблизительно 
сейчас сложно. Их может быть 
тысячи, говорят эксперты. Мор-
ские акватории рядом с порта-
ми худо-бедно чистят, напри-
мер, не так давно подняли ряд 
судов рядом с островом Рус-
ский. А вот на реках ситуация 
уже критическая. 

Отжившие свой век суда в Рос-
сии действительно затапливают. 
Слишком уж дорого доставать их 
из воды и перевозить на завод, 
где их примут в качестве груды 
цветного металла. Это обойдется 
хозяину примерно в полмиллио-
на рублей. Лучше уж бесплатно 
похоронить судно на дне, тем бо-
лее что штрафов за это никаких 
не предусмотрено. 

По Кодексу торгового море-

плавания РФ, хозяин судна обя-
зан убрать его из воды по требо-
ванию капитана морского порта 
только в том случае, если оно со-
здает угрозу безопасности море-
плавания или причиняет ущерб 
морской среде (например, за-
грязняет) либо препятствует ры-
боловству.

Если собственник не известен 
или не установлен, то портовые 
власти имеют право сами убрать 
морской хлам, пояснили «РГ» в 
департаменте государственной 
политики в области морского и 
речного транспорта Минтранса 
России.

Затонувшие плавучие объек-
ты представляют угрозу безопа-
сности мореплавания, отметил 
капитан первого ранга в отставке 
Николай Колосков, ведь они не 
обозначены на картах. И если 
мель можно обойти, то баржу, ко-
торая затонула много лет назад, 
заметить сложно. Сколько уже 
раз корабли «садились» или це-
пляли днищем этот подводный 
мусор!

Как выяснилось, полностью 
очистить реки будет не так-то и 

просто. На Волге работает всего 
три специализированных крана 
по поднятию судов, да и то по-
строенных несколько десятков 
лет назад, отметил Колосков. На 
реках Сибири и Дальнего Восто-
ка поднимать затонувшие посу-
дины вообще нечем, констатиро-
вал он. Производство такого обо-
рудования можно наладить в Се-
вастополе, но на это уйдет много 
драгоценного времени.

С тем, что эту проблему надо 
срочно решать, согласен и ми-
нистр транспорта РФ Максим 
Соколов. Но все упирается в фи-
нансирование. И здесь без го-
спрограммы, в которой будут га-
рантированно прописаны сред-
ства на подъем судов, не обой-
тись, считает он. Однако не стоит 
ждать, что она начнет действо-
вать уже в следующем году, так 
как деньги в бюджете надо еще 
изыскать. 

Он не исключил, что к реали-
зации программы можно будет 
подойти комплексно — очистить 
не только реки, но и берега. Как 
это сейчас происходит в Арктике 
и районах Крайнего Севера.

Советы «РГ»: Как и за что можно получить 
налоговый вычет
rg.ru/art/1291140

Читайте также: Составлен 
список футуристических 
профессий ближайшего 
будущего
rg.ru/art/1294326
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Такой «мусор» оставляют за собой судоходные компании, и никакие штрафы им за это не грозят.
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Даже минтранс точно не знает, сколько таких операций по подъему затопленных судов предстоит провести на российских реках. Подводный хлам там 
особенно активно копится с 90-х годов.

ЦИФРА

3
КРАНА
сегодня могут поднять затонув-
шие суда на Волге. А на реках 
Сибири и Дальнего Востока под-
нимать баржи и катера вообще 
нечем, говорят эксперты.

СОТРУДНИЧЕСТВО Российские 
самолеты покинули авиабазу 
Хамадан

Иран, до встречи

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ бомбардиров-
щики дальней авиации Ту-22М3, 
которые временно базировались 
на иранском аэродроме Хама-
дан, покинули его и вернулись на 
российские аэродромы. Об этом 
вчера журналистам рассказал 
официальный представитель 
Минобороны России генерал-
майор Игорь Конашенков. 

По его словам, военная авиа-
ция Воздушно-космических сил 
России, взлетавшая для нанесе-
ния воздушных ударов по объ-
ектам террористов в Сирии с 
иранской авиабазы Хамадан, 
успешно выполнила все постав-
ленные задачи. «Все задейство-
ванные в этой операции само-
леты в настоящее время уже на-
ходятся на территории Россий-
ской Федерации», — уточнил во-
енный.

Вместе с тем российские лет-
чики смогут вернуться на иран-
ский аэродром, как отмечается,  
по мере необходимости. «Даль-

нейшее использование россий-
ской авиацией авиабазы Хама-
дан будет осуществляться на ос-
нове взаимных договоренностей 
по борьбе с терроризмом и в за-
висимости от складывающейся 
обстановки в Сирии», — пояснил 
генерал Конашенков. 

Ранее «Российская газета» со-
общала, что российские бомбар-
дировщики трижды использова-
ли территорию Ирана для бое-
вых вылетов в Сирию.

О том, что власти Ирана дали 
разрешение российским самоле-
там базироваться на своем аэро-
дроме, стало известно неделю 
назад. Это позволило примерно 
на 60 процентов сократить вре-
мя полетов до целей.

Ранее бомбардировщики Ту-
22М3 взлетали с российского аэ-
родрома в Северной Осетии, за-
тем летели более 2 тысяч кило-
метров до Сирии. Естественно, 
это требовало больших затрат 
топлива и времени. Благодаря 
иранской авиабазе удалось уве-
личить бомбовую нагрузку.

Разовая работа — 
это в основном 
простые поручения, 
выполнить 
которые можно 
между делом

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Законодательное регулирование накопительной 
пенсионной системы. Новые вызовы».
25 августа (четверг) в 12.00 состоится «круглый стол» посвященный пробле-
мам накопительной пенсионной системы. Какие изменения в законодатель-
ном регулировании накопительной компоненты пенсионной системы воз-
можны после выборов в сентябре 2016г.? Продлится ли «заморозка» пенсион-
ных накоплений? Будет ли решен вопрос с изменением действующего порядка 
перехода граждан из одного НПФ в другой?  Эти и другие вопросы обсудят  
участники «круглого стола» — представители Банка России, Пенсионного фон-
да России, негосударственных пенсионных фондов,  ведущие эксперты. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КИНО Фестиваль «Короче»
открыла «Дама Пик»,
а победила
«Оксана Соколова»

Пятнадцать 
минут славы

Сусанна Альперина

ЧТО будет, если знаменитый клип группировки «Ленинг-
рад» «Экспонат» превратить в фильм? Победившая на фе-
стивале короткометражного кино «Короче» картина «Ну, 
здравствуй, Оксана Соколова!» сделана практически в 
этом же ключе и под музыку «Ленинграда». Говорят, что у 
режиссера этой короткометражки Кирилла Васильева с 
командой есть замысел превратить ее в полнометражный 
фильм. Как бы не испортили свое «высказывание», ведь 
формат фестиваля — фильмы не более 15 минут — прекра-
сно позволяет «отсечь все лишнее». 

Всего за выходные, когда проходил киносмотр, жюри 
отсмотрело 38 фильмов. Лучшим режиссером названа 
Ирина Вилкова — за фильм «Че». «Лучший режиссер» 
сыграла и главную роль в этой истории про то, как мож-
но сбежать «на свободу» в Питер и даже встретить там 
своего человека, но от себя и своей жизни не убежишь: 
проблемы решать 
придется.

Пристальное вни-
мание гостей фести-
валя привлекла 
единственная пол-
нометражная карти-
на в программе «Ко-
роче» — фестиваль  
открылся «Дамой 
Пик» Павла Лунги-
на. Вопреки ожида-
ниям картина не по-
явилась в этом году 
ни на прошедших 
Каннском и Москов-
ском кинофестива-
лях, ни на предстоящем Венецианском. Первые показы — 
в крайних точках страны. Премьера — в Калининграде. 
Вслед за ней — показ в Светлогорске на смотре «Балтий-
ские дебюты», а затем — во Владивостоке на фестивале 
«Меридианы Тихого», жюри которого в этом году воз-
главляет Федор Бондарчук. Зрители в кинотеатрах уви-
дят фильм в ноябре этого года.

Кульминация картины — оперная сцена, где главные 
герои мировая звезда София Майер в исполнении Ксе-
нии Раппопорт и молодой тенор Андрей, которого играет 
Иван Янковский, в ролях старухи и Германна раскрыва-
ются так, что зритель видит перед собой самостоятель-
ную постановку. Более того, можно всерьез задаться во-
просом: а что если Павлу Лунгину поставить оперу «Пи-
ковая дама»? В практике мировой режиссуры немало 
случаев, когда мэтры кино ставили оперу — достаточно 
вспомнить Франко Дзефирелли или Андрея Кончалов-
ского. В Большом театре опера «Пиковая дама», постав-
ленная Львом Додиным, — одна из самых сильных поста-
новок последнего времени…

У Павла Лунгина была блестящая идея фильма. Звезда 
мировой оперы, уже не на самом пике успеха, стремится 
поставить в России, возможно, свой последний шедевр. 
И оказывается безжалостным режиссером, меняющим 
судьбы солистов, актеров, только чтобы добиться нуж-
ных для спектакля эмоций. Пусть даже спектакль станет 
единственным, но это будет триумф!

София Майер, она же Дама Пик, которая умеет прики-
нуться «овечкой» Лизой на сцене. В актрису Ксению Рап-
попорт после этого фильма можно влюбиться в очеред-
ной раз — так пленительна, соблазнительна и коварна 
она в этой роли. Лунгин добавляет мистики — появляют-
ся куклы в человеческий рост, которые звезда в желез-
ных «сундуках» возит за собой по всему миру. Страст-
ную игру Раппопорт оттеняет холодно-порочный герой 
Игоря Миркурбанова — олигарх, потакающий капризам 
оперной примадонны. Яд успеха, наркотик триумфа — 
это главное, чем удается «заразить» Софии племянницу 
Лизу, выжав из нее все подлинные человеческие эмоции. 
Пусть на пути к этому встанет живой человек, первая 
любовь, гениальный тенор, его можно свести с ума и 
превратить в Германна. 

«Что наша жизнь? Игра!» — Иван Янковский «испол-
няет» эту арию блестяще. 

Первоначально в картине, работа над которой длилась 
четыре года, намеревались собрать международный 
«дримкаст» — артистов мечты. В итоге Уму Турман замени-
ла Ксения Раппопорт, Рэйфа Файнса — Игорь Миркурбанов.

Фильм поддержан и на международном уровне, в част-
ности во Франции. Однако в процессе съемок в России с 
российскими актерами Лунгину первоначальную идею 
удалось «принизить». Фильм неравномерен: первая его 
часть словно «на разогреве» у второй. И даже ритм, как в 
музыкальном произведении, не совпадает. Специально 
для фильма «Дама Пик» поставлен фрагмент из оперы, 
который заставляет после просмотра бежать и узнавать, 
а где же можно увидеть постановку целиком. Увы...

Персона Легендарный путешественник о дороге из Замоскворечья на макушку Земли

Полюс Шпаро
Юрий Снегирев 

П
осле трагедии в Каре-
лии, когда погибли 
дети, на экстремаль-
ный туризм основа-
тельно насели. Про-

верки, не всегда объективные, 
поставили на грань выживания 
всю эту отрасль. Я, конечно, за 
безопасность. Но какой экстрим 
бывает без риска? В маршрутку 
садишься и то не знаешь, чем все 
закончится. 

Дмитрий Шпаро первым в 
мире покорил Северный полюс 
на лыжах. Если бы тогда сущест-
вовал такой жесткий институт 
проверок и сертификаций, то, я 
уверен, рекорда не было. Еще в 
детстве Диму просто не пустили 
бы в поход, где он чуть не замерз 
насмерть. 

Есть такая профессия — каж-
дый день доказывать, что ты 
мужчина, стискивать зубы, но 
брать новые высоты, передавать 
опыт молодым, быть постоянно в 
пути. Это все Шпаро.

— Родился я в Замоскворечье, 
на Пятницкой, — говорит путе-
шественник. — После парадов на 
Красной площади военная тех-
ника шла по нашим улицам. Снег 
в авральном порядке убирали с 
проезжей части и грузили в наши 
дворы. Так я впервые увидел 
снежные горы, которые мы — 
мальчишки — покоряли. У меня 
были самодельные коньки и та-
кие же самодельные лыжи. Вме-
сто лезвия — дубовая чурка с 

острым краем, а лыжи, по-мое-
му, были сделаны из деревянного 
ящика. Помню первый школь-
ный поход на Селигер и то нео-
бычайное чувство свободы. С 
нами пошла химичка, физрук и 
историчка. У всех были рюкзаки. 
Но тяжелый рюкзак для меня 
был не в тягость. Это как крылья 
за спиной. 

—Штурмовать Северный полюс — 
это не каждому дано. И в совет-
ское время не каждому позволе-
но. Как подбирались к вершине? 
Раскройте технологию.

—В 1969-м мы пришли в «Ком-
сомольскую правду». Предстоя-
ло 45-летие газеты. В море Лап-
тевых есть острова Комсомоль-
ской правды. Вот мы и решили 
приурочить поход туда к юби-
лею газеты. Нас поддержали. Мы 
вылетели в Хатангу, на малень-
ком самолете перелетели на озе-
ро Таймыр и оттуда на лыжах на-
правились к островам. Во время 
похода я нахватал «зайчиков». 
Началась снежная слепота. Ну 
ты знаешь, как это просто. Два 
дня глаза были плотно завязаны. 
Капали альбуцид. Дошли до 
мыса Челюскин. Помню, в 3 часа 
ночи — яркое низкое солнце, в го-
стинице аэропорта стоит бочка с 
водой. Мы с Юрой Хмелевским 
пьем ледяную воду и глядим на 
Север. Ветер гонит пряди позем-
ки туда, и мы говорим друг дру-

гу, что дорога у нас одна — к Се-
верному полюсу. Поделились 
идеей в редакции. Всем понрави-
лось. Решили генеральную тре-
нировку провести на Северной 
Земле. Собрали группу. Семь че-
ловек. 

—Как в фильме «Семеро сме-
лых»? 

—Ну да. Это картина про по-
двиг зимовщиков. Радистом у нас 
был твой однофамилец — теперь 
это мэтр журналистики — Володя 
Снегирев. «Комсомолка» позабо-
тилась, чтобы у нас было все луч-
шее. Лыжи делали в Кирове на за-
каз. Купили импортную радио-
станцию, которую Володя тут же 
на радостях спалил. Прошли 500 
километров, познакомились с бе-
лыми медведями, но почувство-
вали, что требуется еще более се-
рьезное, более опасное полярное 
путешествие, и в 72-м решились 
на пересечение пролива Лонга — 
от Чукотки на остров Врангеля. 
Теперь мы считали, что готовы. В 
73-м закупили продукты на 100 
дней похода к полюсу. Но не сро-
слось. Продукты раздали в дет-
ские дома. 

—Что же произошло?
—А произошло вот что. «Ком-

сомольская правда» — это орган 
ЦК комсомола. Просто так, без 
визы ЦК ВЛКСМ, такую сногсши-
бательную экспедицию редакция 
провести не могла. А ЦК ВЛКСМ, 
в свою очередь, не мог не спро-
сить ЦК КПСС. Комсомольцы 

были просто обязаны посовето-
ваться со старшими товарищами. 
Секретариат ЦК КПСС записал 
резолюцию: «Поход на Северный 
полюс нецелесообразен». Точка. 

—Что же было дальше?
—Мы не опустили руки. Мы 

продолжали усиленно трениро-
ваться. Ходили на лыжах, привя-
зав к себе покрышки от грузови-
ка. Нас очень поддерживали га-
зетчики. Владислав Фронин гово-
рил: «Ребята, тренируйтесь. Мы 
хотим, чтобы вы пошли к Север-
ному полюсу». Мы исправно тре-
нировались. Наконец, в 79-м году 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ Бо-
рис Пастухов неожиданно при-
гласил нас и спросил: готовы ли 
вы идти к Северному полюсу? 
Слава богу, мы были готовы. В 
«Комсомолке» вспомнили, что 
решение Секретариата ЦК КПСС 
1974 года никто не отменял. Ма-
ленький (на самом деле боль-
шой!) казус. Чтобы успокоить 
старших «товарищей», редколле-
гия газеты приняла решение, что 
экспедиция идет «в направлении 
Северного полюса». Борис Па-
стухов подписал все бумаги, и 16 
марта 1979 года с острова Генри-
етты начался наш штурм север-
ной макушки земли. Мы пошли, а 
в Москве сгустились тучи. Пасту-
хова вызвал на ковер секретарь 
ЦК КПСС Михаил Зимянин. Как 
эти комсомольцы посмели проя-

вить самостоятельность? Похо-
же, он не выбирал выражения. И, 
кажется, последовало классиче-
ское: положишь партбилет на 
стол! А мы шли, ничего не зная об 
этом. Газета каждый день публи-
ковала наши заметки с маршру-
та. Перед сном в промерзшей па-
латке, в марте при свечке, дикту-
ешь радисту телеграмму в газету. 
Мы шли 76 дней, и, думаю, пол-
сотни радиограмм были опубли-
кованы. Про экспедицию знала 
вся страна. В том числе и главный 
идеолог, член Политбюро Миха-
ил Суслов. Он спас и нас, и Пасту-
хова, и «Комсомольскую прав-
ду». Он сказал: «Пусть идут — это 
нужно стране». Мы прошли 1450 
километров. 

—Догадываюсь, что вы испытали 
на полюсе…

—О, ты даже не представля-
ешь, что творилось в последние 
сутки! GPS тогда не было. Опре-
делялись с помощью теодолита, 
по солнцу. Перед финишем в те-
чение недели небо было в тучах — 
не было и намека на солнце. Спи-
дометра на лыжах нет. Да тут еще 
дрейф. Когда солнышко выгляну-
ло и мы определились, стало 
ясно, что полюс мы прошли сто-
роной. Стали возвращаться. За 
300 метров до цели увидели пре-
красную снежную поляну. Не 
установить ли знамя здесь? Ка-
ких-то 300 метров, но научный 
руководитель Хмелевский был 
не прочь бороться дальше, пар-
торг Мельников его поддержал. 
Комсорг Леденев — тоже. По жут-
ким торосам мы добрались до 
точки полюса, чтобы уже через 
час быть отнесенными льдиной. 
Потом с Большой земли прилете-
ли четыре наших радиста. И се-
кретарь штаба Володя Снегирев. 
Мы без них праздновать победу 
не хотели. И только следующим 
рейсом доставили журналистов и 
почетных гостей. Среди них был 
поэт Андрей Вознесенский и 
журналист Василий Песков. Под-
ходит ко мне Вознесенский и го-
ворит: «Подойди к летчикам — 
они обижаются». Поэт увидел то, 
что было незаметно. Я побежал, 
ругая себя. Они расцвели. Выста-
вили целое ведро спирта, которое 
было выделено для борьбы с об-
леденением самолетов. Полюс 
для нас семерых был важнейшей 
победой. Это была победа и на-
шей страны.

Акцент

 Про экспедицию знала вся 
страна. В том числе и главный 
идеолог Михаил Суслов. 
Он сказал: «Пусть идут — 
это нужно стране»

О лучших кинопремьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

«Даму Пик» Павел Лунгин задумал пять лет назад как боль-
шой и дорогой международный проект.

В палатке у Шпаро почетные гости. Поэт Андрей Вознесенский (в центре) и телеведущий Юрий Сенкевич (справа).

Лунгин сделал глав-
ной героиней филь-
ма звезду мировой 
оперы, которая 
стремится поста-
вить в России свой 
последний шедевр
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Вот он, счастливый миг для Дмитрия Шпаро. Полюс взят!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЧУДЕСА В «БОЛЬШИХ ПРИКЛЮЧЕНИЯХ»
В окрестностях поселка Бугунжа, что в Мостовском райо-

не Кубани, вновь принимает гостей детский палаточный го-

родок «Большое приключение». После многочисленных 

проверок Роспотребнадзора и МЧС лагерь для юных тури-

стов признан безопасным для детского отдыха. 

На высоту 780 метров поднялись корреспондент «РГ» с из-

вестным путешественником Матвеем Шпаро. Здесь, на ска-

ле Кизинчи близ полузаброшенного хутора Кизинка Мо-

стовского района Кубани проходили соревнования по ска-

лолазанию. Самым маленьким альпинистам всего девять 

лет. Внизу, в окрестностях крошечного поселка Бугунжа 

два года назад знаменитые путешественники Дмитрий и 

Матвей Шпаро открыли детский лагерь. За 17 лет появилась 

целая сеть таких тренировочных центров для ребят под 

ставшей уже известной маркой «Большое приключение». 

Огороженная флажками территория представляет собой 

палаточный городок плюс несколько деревянных домиков 

для персонала. Единовременно здесь могут находиться 

120 детей от 9 до 18 лет и до 40 взрослых, сотрудников ла-

геря. Место выбрано одно из самых живописных. Со ска-

лы Кизинчи открывается удивительный вид на горы Боль-

шой Тхач, Ачешбок, Скирда и Малые Бамбаки. Здешние 

леса известны древними дольменами, а скалы — гротами и 

пещерами.

Самые маленькие обитатели лагеря — большие фантазеры. 

Они наперебой начинают рассказывать, как каждую ночь 

их вещи крадет медведь на пару с птеродактилем. «Меньше 

их слушайте, — улыбается замдиректора лагеря Дарья Сей-

кина. — На территорию только кроты да ежики заходят».

Арсений Мешковец из Сочи попал сюда, как, наверное, 

большинство ребят. 

— Моя мама увидела в Интернете информацию об этом ме-

сте и воскликнула: «О, именно сюда ты и поедешь!»

Но Арсений не жалеет. Ведь столько впечатлений, новых 

друзей. А торт из «ежиков»? Это такие шарики из лесных 

орехов, печенья и кукурузных хлопьев.

Каждая группа, отправляющаяся в путешествие, снабжена 

спутниковыми приборами геолокации, когда сотовая связь 

не доступна. Все маршруты наносятся на интерактивную 

карту и постоянно отслеживаются.

Подготовил Иван Карасев (Краснодарский край)
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ДОСЬЕ РГ
Дмитрий Игоревич Шпаро ро-
дился в Москве 23 августа 1941 
года. Окончил механико-мате-
матический факультет МГУ, 
кандидат физико-математиче-
ских наук, заслуженный мастер 
спорта СССР. Руководил поляр-
ными экспедициями «Комсо-
мольской правды». Нашел могилу 
Витуса Беринга. Имеет многие 
другие большие историко-геогра-
фические заслуги. Создал Благот-
ворительный оздоровительный 
фонд «Клуб «Приключение». На-
гражден орденом Ленина, орденом 
Трудового Красного Знамени. По-
четный полярник, почетный ра-
дист, дважды дипломант Книги 
рекордов Гиннесса.

P.S 

Сегодня  у Дмитрия Игоревича Юби-

лей — 75! От имени редакции и от на-

ших читателей поздравляем его с этой 

датой.
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ПРОЦЕСС Чиновники украли 
деньги для границы  

Кража на заставе

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мещанский суд столицы приступил к рассмотре-
нию уголовного дела о хищении 490 миллионов рублей, 
выделенных на обустройство госграницы России.

Среди фигурантов громкого дела — бывшие руководи-
тели Росграницы. В том числе экс- глава ведомства Дмит-
рий Безделов. Именно он, по данным следствия, в 2009 
году вместе с руководителем ФГУ «Дирекция по строи-
тельству и эксплуатации объектов Росграницы» Олегом 
Сенкевичем и начальником управления обустройства 
объектов госграницы и администрирования пунктов про-
пуска Росграницы Данилой Вавиловым создал преступ-
ное сообщество. В этой же группе подсудимых — Сергей 
Козленков, Сергей Сазонов, Борис Хайтович, а также еще 
несколько руководителей коммерческих фирм. В зависи-
мости от роли каждого фигуранты обвиняются в участии 
в преступном сообществе, мошенничестве и легализации 
незаконно приобретенных денег.

По версии следствия, бывший глава Росграницы Дмит-
рий Безделов вместе с подельниками с сентября 2009 года 
по май 2013 года похитили и легализовали почти полмил-
лиарда рублей. Дело Безделова выделено в отдельное про-
изводство. Следственный департамент МВД России в от-
ношении него продолжает расследование. Он сбежал в 
Италию. Но в апреле нынешнего года его экстрадировали 
на родину. Он обвиняется в нанесении ущерба государст-
ву на сумму более миллиарда рублей. 

С поста бывшего руководителя Росграницы он был 
уволен после того, как ревизионная комиссия выявила се-
рьезные нарушения в ведомстве. В частности, выясни-
лось, что около миллиарда рублей из ФЦП «Развитие госу-
дарственной границы РФ на 2003—2011 годы» оказалось 
на счетах банка «Агросоюз», главным бенефициаром ко-
торого являлся отец экс-руководителя ведомства Алек-
сандр Безделов. На эти деньги планировалось построить 
железнодорожный погранпункт на границе с Абхазией.

Подробнее: http://www.newsru.com/russia/19jul2016/
rosgranitsa.html

ЗА ГРАНЬЮ Коллекторы 
довели до самоубийства 
заемщицу 5000 рублей

Перехватила 
до получки

Михаил Пинкус, «Российская газета», Челябинск

В ЧЕЛЯБИНСКЕ назревает очередной скандал, связан-
ный с деятельностью микрофинансовых организаций. К 
региональному Уполномоченному по правам человека 
обратились  родственницы женщины, покончившей с со-
бой из-за угроз коллекторов. Они заявили, что беспреце-
дентное давление на них оказывают даже после смерти 
«должницы», а защиты искать негде.

По словам дочери умершей «должницы» Эльвиры Иб-
рагимовой, этот кошмар начался два года назад, когда ее 
мама Фарида решила перехватить до получки пять тысяч 
рублей в микрофинансовой организации «Супер День-
ги». Заем ее сотрудники согласились оформить под два 
процента суммы за каждый день пользования деньгами — 
в итоге 732 процента годовых. Но мать решила, что ниче-
го страшного не произойдет, поскольку намеревалась 
полностью расплатиться с долгом уже через две недели, 
отдав кредиторам 6,5 тысячи рублей. 

На деле в срок удалось вернуть только 1,5 тысячи ру-
блей, через месяц еще 5,5 тысячи и три тысячи чуть по-
зже. Задолженность же росла гораздо быстрее, и скоро 
начались звонки с угрозами на мобильный телефон Фа-
риды и домашний телефон ее матери Равили. 

— Трижды семья обращалась в полицию Ленинского 
района и прокуратуру с заявлениями о поступавших уг-
розах и с фотографиями разбитых окон, — сообщила 
Уполномоченный по правам человека в Челябинской об-
ласти Маргарита Павлова. — По всем заявлениям были 
получены отказы в возбуждении уголовного дела с фор-
мулировкой «имеются достаточные данные, указываю-
щие на отсутствие признаков события преступления…» . 

АРМИЯ Шойгу утвердил 
план зимней «военной 
олимпиады» Сочи-2017   

Медали на погон

Иван Петров

РОССИЙСКИЕ военные разработали и утвердили план 
подготовки и проведения Третьих зимних Всемирных 
военных игр. Документ, подробно расписывающий, ка-
кие армейские спортивные дисциплины, когда и где 
пройдут, утвердил вчера оргкомитет. По словам мини-
стра обороны РФ генерала армии Сергея Шойгу, военные 
игры пройдут в Сочи в период с 22 по 28 февраля 2017 
года. Спортсмены разыграют 44 комплекта медалей. 
Программа будет состоять из семи видов спорта: биат-
лон, лыжные гонки, горные лыжи, спортивное ориенти-
рование на лыжах, ски-альпинизм, спортивное скалола-
зание в помещении, шорт-трек. В состязаниях примут 
участие около четырех тысяч спортсменов из 60 стран.

Начальник ЦСКА Михаил Барышев сообщил, что коор-
динационный комитет Международного совета военного 
спорта (CISM), под эгидой которого проходят соревнова-
ния, во время визита в Москву высоко оценил готовность 
спортивных комплексов Сочи к проведению соревнова-
ний. «Второй визит комитета под руководством генераль-
ного секретаря этой организации Мамби Коита заплани-
рован на декабрь», — уточнил глава ЦСКА.

В настоящее время на базе ЦСКА сформирован и фун-
кционирует центр по подготовке и проведению игр. В со-
ставе сборной команды России 20 процентов участников 
составляют военнослужащие по призыву спортивных рот.

Отметим, что решение о проведении III зимних Все-
мирных военных игр в России было принято 22 мая 2015 
года в Кувейте на 70-й Генеральной ассамблее Междуна-
родного совета военного спорта — крупнейшей спортив-
ной организации, объединяющей 135 стран и являющей-
ся крупнейшей спортивной организацией после Между-
народного олимпийского комитета и Международной фе-
дерации студенческого спорта. Основным организатором 
подготовки «военных игр» стал Центральный спортив-
ный клуб Армии. Инициатором проведения Игр на олим-
пийских объектах в Сочи выступил лично министр оборо-
ны Сергей Шойгу.

СУД Бывший губернатор Белых останется в СИЗО до 25 декабря

Взятки светятся тюрьмой

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Владимир 
Маркин 
подтвердил, 
что в СКР идут 
кадровые 
перестановки

ВСЕ НАЧАЛОСЬ 
С ЗАВХОЗА

Наталья Козлова

ВЧЕРА официальный предста-
витель Следственного комитета 
Владимир Маркин заявил, что 
реорганизация в его ведомстве 
началась задолго до задержания 
высокопоставленных сотрудни-
ков его ведомства. 

Говоря о самом деле, по кото-
рому арестованы сотрудники 
столичного СКР, он заметил, что 
«это действительно очень болез-
ненная тема, ее не нужно замал-
чивать, что случилось — то слу-
чилось». «То, что случилось, — 
это огромная недоработка ка-
дровая», — отметил Маркин. По 
его словам, реорганизация СК 
началась с Главного управления 
по обеспечению деятельности, 
которое «стало обычным управ-
лением, а ставки перешли к сле-
дователям и криминалистам». 
Изначально главк создавался, 
поскольку «необходимо было го-
товить материально-техниче-
скую базу для нового ведомст-
ва». «Была создана неуместно 
большая группа хозяйственни-
ков, которые занимались обес-
печением деятельности следова-
телей и криминалистов», — доба-
вил он. 

Но, по его словам, «за это вре-
мя нагрузка на следователей 
увеличилась — за последние пять 
лет более чем на одну треть воз-
росло количество уголовных 
дел». «Поэтому руководство ве-
домства посчитало необходи-
мым сократить число этих дол-
жностей и увеличить число ста-
вок следователей и криминали-
стов, что и было сделано», — поя-
снил Маркин. 

Дело на высокопоставленных 
сотрудников СК, по его словам, 
выявило недостатки в контроле. 
«Что касается последних собы-
тий, в числе фигурантов этого 
дела были и сотрудники Главно-
го управления межведомствен-
ного взаимодействия и собст-
венной безопасности, и, естест-
венно, ждет реорганизация и это 
управление», — подтвердил он. 

Маркин подчеркнул, что в от-
личие от других ведомств у СК 
«нет оперативных функций, что-
бы каким-то образом понимать, 
чем занимаются люди». «Не мо-
жет ни одно из ведомств бескон-
трольно действовать от надзора 
той или иной организации. У нас 
нет возможности внутри (струк-
туры) предателей искать, нет 
технических возможностей», — 
пояснил Маркин, добавив, что в 
СК даже благодарны ФСБ за то, 
что они выявили эту историю. 

При этом Маркин заявил, что 
подавляющая часть следовате-
лей абсолютно честные и про-
фессиональные сотрудники. С 
2007 года раскрываемость пре-
ступлений повысилась. Общая 
раскрываемость составила око-
ло 57%. По убийствам — 94,8%. 
Для сравнения: раскрываемость 
в США по убийствам составляет 
не более 64%.

Кстати, в сентябре 2016 года 
под авторством Владимира Мар-
кина выходит книга «Самые 
громкие преступления XXI века 
в России». В книге представлены 
настоящие уголовные дела, по-
трясшие Россию, а главное — поэ-
тапная работа следователей, ко-
торые распутывали самые слож-
ные преступления последних 
лет. Книга, по словам автора, 
имеет ограничение по возрасту 
и предназначена для читателей 
от 18 лет. 

Это первая книга Владимира 
Маркина из цикла «Тайны След-
ственного комитета». В нее во-
шли пять документальных исто-
рий о наиболее резонансных 
уголовных делах, находившихся 
в производстве СКР с первого 
дня образования ведомства и 
вплоть до настоящего времени. 
Это история кущевской банды, 
дело таганрогского маньяка, 
крупные хищения бюджетных 
средств в Подмосковье, убийст-
во Анны Политковской и гибель 
пассажиров «Булгарии».

Отрывок из невышедшей кни-
ги можно прочесть на сайте 
«РГ».

Взялись за ножи

Владимир Федосенко 

В
ЧЕРА бывшего губернатора 
Кировской области Никиту 
Белых Басманный район-

ный суд столицы, оставил под 
стражей еще на 4 месяца. Такое 
решение суд принял по итогам 
рассмотрения ходатайства след-
ствия о продлении срока ареста.

Как сообщила пресс-секре-
тарь суда Юнона Царева, в хода-
тайстве следователя содержится 
просьба о продлении в отноше-
нии Белых меры пресечения на 4 
месяца, то есть до 24 декабря. Она 
отметила, что в своем ходатайст-
ве следователь отмечает отсутст-
вие оснований для более мягкой 
меры пресечения в отношении 
обвиняемого. 

Напомним, Белых был задер-
жан 24 июня в одном из рестора-
нов Москвы при получении взят-
ки. На следующий день суд по 
просьбе следствия отправил его 
под стражу. Он содержится в след-

ственном изоляторе «Лефорто-
во». 

Как считает следствие, он лич-
но и через посредника получил в 
общей сложности 400 тысяч 
евро. По данным СКР, Белых по-
лучил взятку за совершение дей-
ствий в пользу взяткодателя и 
контролируемых им ОАО «Ново-
вятский лыжный комбинат» и 
ООО «Лесохозяйственная управ-
ляющая компания», а также за 
общее покровительство при 
контроле со стороны правитель-
ства Кировской области за ходом 
реализации предприятиями ин-
вестиционных проектов и веде-
нии предпринимательской дея-
тельности на территории обла-
сти.

Губернатору было предъявле-
но официальное обвинение в по-
лучении взятки в особо крупном 
размере по части 6 статьи 290 УК 
РФ. Если суд докажет его вину, то 
Белых грозит до 12 лет лишения 
свободы.

Адвокаты арестанта настаива-
ют, что их подзащитный невино-
вен и его надо из СИЗО выпу-
стить. Они считают, что уголов-
ное дело возбуждено незаконно.

По мнению представителей 
защиты, дело против губернатора 
как против выборного руководи-
теля было возбуждено не главой 
управления СК РФ по Кировской 
области, как должно было якобы 
быть согласно статьи 447 УПК 
РФ, а старшим следователем.

Между тем официальный 

представитель Следственного ко-
митета РФ Владимир Маркин по-
яснил, что согласно статьи 447 
УПК к категории лиц, к которым 
применяется особый порядок 
возбуждения дел, относятся депу-
таты Госдумы, члены Совета Фе-
дерации, председатель Счетной 
палаты, следователи, адвокаты. 
«Но в списке лиц с особым право-
вым статусом нет губернаторов», 
— сказал представитель СК.

В своем «Твиттере» Маркин 
написал буквально следующее по 

поводу заявления Белых о своей 
невиновности: «Воруют по-взро-
слому, а оправдываются, как 
дети. Видно, у него не было време-
ни что-то придумать, сказал пер-
вое попавшееся. Мог бы с тем же 
успехом сказать, что эти деньги 
он взял, чтобы помочь пенсионе-
рам, детям. Он — должностное 
лицо, он не имеет права прини-
мать деньги».Маркин призвал не 
искать политический подтекст в 
деле против Белых.

Чиновник не признает вину и 
намерен доказать это в ходе след-
ствия или суда. Кстати, срок след-
ствия по этому громкому делу 
продлен до конца года.

Напомним, 28 июля он был от-
странен по указу президента РФ 
от должности губернатора Ки-
ровской области в связи с утра-
той доверия.

А экспертизы прово-
дятся на основании ве-
домственных инструк-

ций и нормативов МВД. То  есть 
нож с длиной лезвия от 90 мил-
лиметров и выше эксперты мо-
гут признать оружием. А мачете 
с почти метровым клинком — 
шанцевым инструментом.  Так 
же, как и излюбленное оружие 
российского армейского спецна-
за и вообще пехоты — малую са-
перную лопатку. Или — неболь-
шой топорик, остро заточенную 
отвертку, сапожное шило. При 
этом в каждом магазине, специа-
лизирующемся на торговле хо-
лодным оружием, вы можете 
свободно приобрести любой нож 
— от перочинного до настоящего 
непальского кукри. Это — нацио-
нальное оружие британского 
спецназа гуркхов, похожее на не-
большой ятаган. Этим ятаганом 
умелый боец одним ударом сно-
сит голову быку — есть у них та-
кой тест. Так вот, при продаже та-
кой «безделушки» продавец обя-
зательно вручит вам сертификат, 
где от имени экспертной комис-
сии будет указано, что данное из-
делие не является холодным ору-
жием, а всего лишь сувениром 
или туристическим ножом. Все 
будет заверено печатями и чьи-
ми-то подписями. И ни один по-
лицейский не придерется — вы 
всегда докажете, что нож прио-
бретен легально в конкретном 
магазине. 

 А еще можно купить настоя-
щий томагавк, лук, арбалет, на-
гайку, хоть меч. В иных магази-
нах даже предлагают проверить 
качество товара. Например, раз-
рубить ножом сантиметровую 
палку или пробить томагавком 
армейскую каску. И всегда это, 
согласно сертификату, окажется 
чем угодно, только не оружием. 
Это — первый пример профана-
ции.

Но можно ли стать законным 
владельцем официально при-
знанного холодного оружия? 
Можно, если вы, скажем, охот-
ник. В оружейном магазине вы 
показываете разрешение на вла-

дение огнестрельным оружием и 
вправе купить нож, на который 
нанесен номер. По закону этот 
номер должен быть занесен в 
охотничий билет. И вот второй 
пример профанации — казус в 
том, что с введением новых 
образцов охотничьих билетов в 
них вообще не предусмотрено 
никаких сведений об оружии его 
обладателя — ни ружья, ни ножа. 
И если на каждую огнестрель-

ную единицу выдается разреше-
ние, то холодное оружие в по-
дразделениях лицензионно-раз-
решительной системы  не реги-
стрируется вообще. Разумеется, 
нет и никакой базы данных. 

 Поэтому сторонники либера-
лизации холодного оружия пред-
лагают просто стереть деклари-
руемые различия между охотни-
чьим оружием, туристическими,  
сувенирными, раритетными, на-
градными и национальными 
клинками, рабочим инструмен-
том. Смысла в таком разделении 
уже давно нет. Все равно право-
охранительные органы не в со-
стоянии учесть все, что уже рас-
ползлось по рукам населения. 
Зато каждый случай попытки 
привлечь к ответственности за 
незаконный оборот будет требо-
вать проведения экспертизы. И 
уже эксперт будет лично решать, 
чью сторону принять — полицей-
ского или владельца «изделия». 
Надо ли объяснять, что всегда 
есть соблазн вынести «правиль-
ное» решение за определенную 
мзду?

Известны случаи, когда тре-
бовались вмешательства Вер-

ховного и Конституционного су-
дов, чтобы избавить от ответст-
венности людей, пытавшихся 
продать в комиссионном мага-
зине коллекционные клинки, 
когда-то принадлежавшие их 
умершим родственникам.

Некоторые граждане вправе 
также приобрести холодное 
клинковое оружие, предназна-
ченное для ношения с казачьей 
формой, а также с национальны-

ми костюмами народов России, 
— это сабли, шашки, ножи и кин-
жалы. Атрибутика националь-
ных костюмов определяется 
правительством РФ. На хране-
ние и ношение такого оружия 
тоже требуется лицензия. Но 
стремятся ли ее получить казаки 
или представители горских на-
родов? Во многих семьях хра-
нятся еще дедовские шашки, и 
очень сомнительно, что они за-
регистрированы по всем прави-
лам. Если же убрать все ограни-
чения, оружия на руках населе-
ния не станет от этого ни боль-
ше, ни меньше. Зато людям не 
надо будет изображать соблюде-
ние неработающих положений 
закона, а полицейским — выбо-
рочно находить виновных или 
«не замечать» нарушения.

 Так, полицейские время от 
времени проводят компании по 
изъятию у водителей бейсболь-
ных бит. А на каком, собственно, 
основании? В законе ничего не 
сказано о такой разновидности 
оружия. Тем более — о запрете на 
него. Да, все понимают, что бита 
лежит в салоне вовсе не для би-
тья по мячику. Кстати, потом эти 

биты владельцы могут забрать. 
Но, как правило, таких находит-
ся мало. И пока еще ни разу не 
было обращений в прокуратуру 
или суд за неправомерное изъя-
тие полицией личного имущест-
ва. Но это — пока. Несовершенст-
во закона само подталкивает к 
возможным судебным разбира-
тельствам с очень неясной для 
полицейских перспективой.

 Сторонники более жесткой 
линии утверждают, что надо все-
таки постараться взять холод-
ное оружие под плотный контр-
оль. Этот контроль предлагается 
увязать с правом ношения ору-
жия. Чтобы иметь такое право, 
надо зарегистрировать пусть 
даже и «сувенирный» нож в ли-
цензионно-разрешительной си-
стеме. И тогда — пожалуйста, 
носи его в кармане или сумке. 
Если же разрешения нет, а поли-
цейский увидит «предмет, похо-
жий на оружие», последует на-
казание.

 До конца 2003 года  за неза-
конное ношение холодного ору-
жия можно было угодить в тюрь-
му на два года. Сейчас же — толь-
ко штраф в размере от 500 до 
2000 рублей с возмездным изъя-
тием оружия или без такового. 
То есть изъятый клинок будет 
продан в комиссионке, а деньги 
возвращены бывшему владельцу 
с вычетом издержек.

 А свободу все еще можно по-
терять только за незаконный 
сбыт или изготовление оружия. 
Известно, что многие небольшие 
кустарные мастерские и кузни 
специализируются на изготовле-
нии реплик старинного оружия и 
доспехов, богато украшенных 
ножей. Все они должны иметь 
разрешение на такой вид работ.

Законодатели предлагают 
вернуть лишение свободы за не-
законное ношение и запретить 
торговлю острыми «сувенира-
ми» на «блошиных рынках» и 
вернисажах. Ведь на подобных 
торговых развалах можно обна-
ружить все, что угодно, вплоть до 
холодного оружия прошлых 
войн. Например, запрещенный 

Женевской конвенцией трех- 
или четырехгранный штык к 
винтовке Мосина. Доходит до аб-
сурда: если штык продается сам 
по себе, то это — сувенир. Но до-
статочно насадить его на палку — 
и это уже копье, способное нане-
сти жуткие,  незаживающие 
раны.

Такую торговлю предлагают 
разрешить только в специализи-
рованных магазинах с обяза-
тельным уведомлением подра-
зделений лицензионно-разреши-
тельной работы о каждой про-
данной единице. 

Разработчики законопроек-
та, конечно, понимают, что пол-
ностью взять под контроль обо-
рот холодного оружия невоз-
можно. Это оказалось невозмож-
ным и в отношении огнестрель-
ного оружия — эксперты оцени-
вают количество незаконно хра-
нящихся стволов в России от 
двух до пяти миллионов. Но упо-
рядочить процесс, на их взгляд, 
можно и нужно. 

Год назад этим «шанцевым инстру-
ментом» мачете в Подмосковье 
зарубили прохожих.

Акцент

 По версии следствия, Белых 
лично и через посредника 
получил взятки на общую 
сумму почти 25 млн рублей

Акцент

  Холодное оружие в подразде-
лениях лицензионно-разре-
шительной системы 
не регистрируется вообще

Следите за ходом 
расследования на сайте
rg.ru/sujet/5704

Маркин заявил, что 
реорганизация 
началась задолго до 
задержания высо-
копоставленных 
сотрудников СКР

1

 СПРАВКА «РГ»
 На территории РФ запрещается 
оборот в качестве гражданского и 
служебного оружия кистеней, ка-
стетов, сурикенов, бумерангов и 
других специально приспособлен-
ных для использования в качестве 
оружия предметов ударно-дробя-
щего и метательного действия — 
статья 6 закона «Об оружии».  
На территории РФ запрещается 
оборот в качестве гражданского и 
служебного оружия  холодного 
клинкового оружия и ножей, 
клинки и лезвия которых, при 
длине клинка и лезвия более 90 
мм, либо автоматически извле-
каются из рукоятки при нажа-
тии на кнопку или рычаг и фик-
сируются ими, либо выдвигаются 
за счет силы тяжести или уско-
ренного движения и автоматиче-
ски фиксируются. 
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САММИТ Главы Франции,
Германии и Италии
обсудили европейские
перспективы

О будущем ЕС — 
на пляже

Надежда Ермолаева 

В ПОНЕДЕЛЬНИК премьер Италии Маттео Ренци, кан-
цлер Германии Ангела Меркель и президент Франции 
Франсуа Олланд собрались вдали от посторонних глаз на 
итальянском острове Вентотене в Тирренском море, что-
бы составить план дальнейшего развития Евросоюза по-
сле выхода из него Великобритании. Их замысел кратко 
описал Ренци: «Европа должна перестать быть только 
Союзом финансов, банков, технократических правил и 
должна вновь стать Европой идеалов. Эту партию пред-
стоит сыграть, и она будет сыграна».

Для этого итальянцы предлагают идти двумя путями. 
Первый: добиваться культурного сближения европей-
ских стран, что, как предполагается, должно способство-
вать интеграции между членами ЕС и привести к созда-
нию общей европейской идентичности. Второй: принять 
так называемый «Оборонный Шенген», то есть соглаше-
ние о трехсторонней интеграции Италии, Франции и Гер-
мании в области обороны и безопасности и затем в со-
зданную организацию приглашать остальные государст-
ва Старого Света. Меркель и Олланд пока не высказали 
своего отношения к итальянским инициативам. Как ожи-
дают европейские обозреватели, ведущие страны Евро-
союза безусловно поддержат план по культуре. А вот по 
вопросу оборонного Шенгена, скорее всего, возникнут 
разногласия.  

СКАНДАЛ Помощница
Клинтон больше 10 лет
работала в радикальном
мусульманском журнале

«Мини-
Хиллари» 
открыла личико

Максим Макарычев  

КАНДИДАТ в президенты США от демократов Хиллари 
Клинтон рискует оказаться вовлеченной в новый громкий 
скандал. Выяснилось, что Хума Абедин, которую называют 
«правой рукой» Клинтон, в прошлом трудилась в радикаль-
ном мусульманском издании, которое в 2002 году фактиче-
ски обвинило власти США в терактах 11 сентября 2001 года. 
Об этом сообщила газета «Нью-Йорк пост». 

«Журнал мусульманских меньшинств», где работала с 
1995 по 2008 год Хума, возглавляет ее мать Салеха Махмуд 
Абедин. К слову, когда в середине 1990-х Хиллари в бытность 
первой леди США выступила с яркой речью в защиту прав 
женщин, мать Абедин опубликовала статью в упомянутом 
журнале как раз с противоположными тезисами. В частно-
сти, она утверждала, что «одинокие мамы, работающие 
мамы и однополые пары с детьми не должны считаться се-
мьями», а также фактически оправдывала домашнее наси-
лие «стрессами, с которыми каждый день сталкиваются 
мужчины» и выступала в защиту женского обрезания. 

Знала ли Хиллари 
о специфике работы 
ее главной помощни-
цы на радикальный 
журнал? По мнению 
издания «Вэнити 
фэйр», Хума Абедин 
такая же скрытная, 
как Клинтон, «являет-
ся ее основным стражем». Ее называют «мини-Хиллари». Го-
ворят, для того чтобы попасть на прием к Клинтон, надо 
пройти собеседование у Абедин. Именно она с высокой веро-
ятностью возглавит аппарат администрации США в случае 
победы своей начальницы на выборах. В 2007 году журнал 
«Вог» назвал Абедин «секретным оружием Хиллари». Вос-
точную женщину, которая получила степень бакалавра в 
сфере искусств в университете Джорджа Вашингтона, опи-
сывают как человека с большим интеллектом, которая дает 
дельные советы своей начальнице по Ближнему Востоку. 

В бытность работы помощником госсекретаря для Абе-
дин сделали невероятное в истории исключение. Клинтон 
наделила ее статусом специального советника, позволив-
шим ей оказывать консультации консалтинговой фирме, 
чьими клиентами являются крупнейшие американские кор-
порации. Еще один невиданный прежде случай: Абедин, за-
мглавы аппарата госдепа, было позволено работать в уда-
ленном доступе из своей квартиры в Нью-Йорке, а не коро-
тать рабочее время в гнезде американской дипломатии в Ва-
шингтоне. В 2012 году сразу пять конгрессменов в письме на 
имя государственного инспектора госдепа, ответственного 
за вопросы безопасности в ведомстве, утверждали, что по-
койный отец Абедин, ее мать и брат связаны с запрещенной в 
США организацией «Братья-мусульмане». Саму Хуму зако-
нодатели обвинили в семейной связи с иностранными экс-
тремистскими организациями и задались вопросом — поче-
му она не прошла стандартную проверку на благонадеж-
ность? Однако Хиллари прикрыла помощницу, и дело спу-
стили на тормозах. 

В 2010 году на свадьбе Абедин и теперь уже бывшего кон-
грессмена Энтони Вейнера Клинтон сказала: «У меня есть 
одна дочь. Но если бы у меня была вторая дочь, ею была бы 
Хума». Правда, спустя год после свадьбы Вейнер с треском 
«вылетел» из конгрессменов. Он оказался замешанным в 
громком сексуальном скандале: выяснилось, что он отправ-
лял свои откровенные фото через Twitter различным женщи-
нам. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Украинские АЭС переходят на бессрочный ремонт

На атом денег нет
Павел Дульман

У
краинские ученые предре-
кают в ближайшем буду-
щем коллапс атомной от-

расли страны, а вместе с ней и 
всей украинской энергетики. 
Речь идет о потере АЭС по естест-
венным причинам — их плановое 
закрытие и отсутствие у государ-
ства средств на модернизацию 
станций.

«Из пятнадцати атомных бло-
ков, которые сегодня вырабаты-
вают 55 процентов всей электро-
энергии на Украине, половину 
ждет остановка. Через четыре 
года у семи реакторов заканчива-
ется срок эксплуатации. Этот 
срок надо продлевать, но это сто-
ит 300 миллионов долларов за 
каждый», — заявил на пресс-кон-
ференции в информагентстве 
УНИАН бывший директор Чер-
нобыльской АЭС Михаил Ума-
нец. По его словам, существую-
щие тенденции грозят потерей к 
2020 году половины существую-
щей атомной генерации, а к 2030 
году — всей отрасли.

Неблагополучие в украин-
ской атомной энергетике под-
тверждает и Государственная ин-
спекция ядерного регулирова-
ния страны (ГИЯРУ). Так, по дан-
ным очередного доклада инспек-
ции «О состоянии ядерной и ра-
диационной безопасности на Ук-
раине», в 2015 году на трех из че-
тырех АЭС произошло 15 инци-
дентов, названных «нарушения-
ми», что в полтора раза больше, 
чем в 2014 году, и является анти-
рекордом последних пяти лет. 
Причем вообще без происшест-
вий отработала только Ровенская 
АЭС, тогда как на Запорожской 
атомной станции аварийных 

остановок было уже восемь. Во 
всех случаях неполадки были 
связаны с неисправностью гене-
раторов, насосов и иного обору-
дования и не представляли непо-
средственной опасности для ре-
актора. Поэтому, говоря о ско-
ром коллапсе атомной энергети-
ки, украинские ученые всякий 
раз подчеркивают, что речь о гря-
дущей экономической, а не атом-
ной катастрофе.

И эти их опасения также под-
тверждает ГИЯРУ: по состоянию 
на 22 августа в плановом ремон-
те находится треть украинских 
энергоблоков — пять из пятнад-
цати. Причем для двух из них, 
1-го и 2-го энергоблоков Запо-

рожской АЭС, этот ремонт мо-
жет стать бессрочным: в сентя-
бре ГИЯРУ должна рассмотреть 
заявку оператора — госкомпа-
нии «Энергоатом» — о продле-
нии сроков их эксплуатации до 
февраля 2026 года. И нет стопро-
центной уверенности, что неза-
висимый орган, подотчетный 
только МАГАТЭ, одобрит эту 
просьбу. Ведь до 2014 года укра-
инская инспекция считалась од-
ной из самых консервативных и 
осторожных среди аналогичных 
национальных институций — 
сказывалась память об аварии 
на ЧАЭС. Однако смена власти в 
Киеве пагубно отразилась и на 
работе ГИЯРУ.

«С 16 октября 2014 года в Ук-
раине нет главного инспектора 
по ядерной и радиационной без-
опасности. Должность ликвиди-
рована, и никто туда не идет, по-
тому что ни один уважающий 
себя профессионал не согласит-
ся работать на этой должности 
после того как правительство 
направило в Верховную Раду 
проект закона, которым реше-
ния инспектора по ядерной и ра-
диационной безопасности могут 
отменяться руководителем ор-
гана госрегулирования или на-

значенным им лицом», — напом-
нил Михаил Уманец. Иными сло-
вами, в сегодняшней Украине 
безопасность ядерной энергети-
ки может быть принесена в жер-
тву сиюминутной политической 
или экономической целесоо-
бразности.

Экономическая же целесоо-
бразность сегодня диктуется 
только отсутствием средств в 
бюджете «Энергоатома» на мо-
дернизацию атомных станций. 
Ни Евросоюз, ни США финансо-
вую помощь украинской энерге-
тике оказывать не спешат. Так, 
несмотря на радужные планы 
будущего сотрудничества с аме-
риканской «Вестингауз», озву-
ченные ранее главой минэнерго 
Игорем Насаликом, партнеры в 
США на минувшей неделе отка-
зали Киеву в инвестициях под 
предлогом их коммерческой не-
целесообразности. Тем самым 
подтвердилось мнение некото-
рых украинских экспертов, что 
Украина интересует «Вестинга-
уз» исключительно как испыта-
тельный полигон для своих сбо-
рок, а не как рынок (85% топли-
ва для украинских АЭС, по дан-
ным минэнерго, в ближайшие 
годы в любом случае будет по-
ставлять «Росатом»). Для того 
чтобы избежать зимой энерге-
тического кризиса, у Киева не 
остается иного пути кроме как в 
нарушение правил МАГАТЭ про-
длевать срок эксплуатации 
энергоблоков без необходимого 
ремонта. 

КАЗУС

В Таиланде
создали отряд
для борьбы 
с ловцами
покемонов

ПОЛИЦИЯ 
ПРОТИВ 
ЛОВЦОВ

Екатерина Забродина

В ТАИЛАНДЕ появился специ-
альный отряд охотников за лов-
цами виртуальных монстров. 
Как рассказал исполняющий 
обязанности главы полиции Бан-
гкока Санит Махатхаворн, на 
аварийно опасных трассах будут 
дежурить полсотни сотрудников 
транспортной полиции, чья за-
дача фиксировать нарушения 
при помощи мобильников с ви-
деокамерами и задерживать ав-
томобилистов, играющих за ру-
лем в Pokemon Go. Штраф для иг-
романов составит тысячу таи-
ландских бат (около 1800 ру-
блей). Пешеходов, которые увле-
каются ловлей монстров на про-
езжей части, также будут нака-
зывать: слишком много народу в 
последнее время перебегает ули-
цы на красный свет или в непо-
ложенном месте в погоне за 
компьютерными зверьками. 
Правоохранители объясняют: 
операция проводится в профи-
лактических целях после серии 
ДТП и других несчастных случа-
ев на дорогах, которые произош-
ли из-за неосторожности фана-
тов. В полиции намерены выде-
лить из общей статистики до-
рожно-транспортных происше-
ствий те аварии, которые связа-
ны с охотой на покемонов. 

Чрезвычайно Немцам предлагают запасаться на случай военного нападения

Десять дней без пива
Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

П
равительство ФРГ в 
среду представит пер-
вую после окончания 
«холодной войны» 
концепцию граждан-

ской защиты населения. Инициато-
ром новых планов стал министр 
внутренних дел ФРГ Томас де Мезь-
ер. Об этом сообщила газета 
«Франкфуртер альгемайне цай-
тунг». По плану правительства, 
граждане должны сами закупать 
продовольствие, медикаменты, 
свечки и спички, чтобы в случае 
природной катастрофы, чрезвы-
чайной ситуации, военного нападе-
ния или теракта оказаться в состоя-
нии самостоятельно продержаться 
хотя бы десять дней, пока власти не 
придут им на помощь.

Председатель районного отде-
ления консервативной партии Хри-
стианско-демократический союз 
Свен Херцфельд (имя изменено по 
его личной просьбе) расценивает 
подобную инициативу «логичной 
необходимостью». По его словам, 
он уже давно держит в подвале сво-
его дома продукты и другие важные 
вещи из расчета на сто дней. Среди 
них — по сто консервных банок ра-
виоли и рыбы, 90 килограммов ма-
карон, по 60 килограммов муки и 
сахара, по 50 килограммов риса и 
гороха с чечевицей, пять килограм-
мов бульонных кубиков и 200 ли-
тров воды. Все запасы занимают 
около полутора кубометров про-
странства, если не считать две ты-
сячи килограмм угля и четырех ку-
бометров дров, лежащих на участ-
ке. Как объясняет местный поли-
тик, вызвано это не страхом перед 
войной или нападением противни-
ка. Больше всего его заботит пре-
кращение поставок энергии. 
«Представьте, что произойдет, если 
Украина перестанет или не сможет 
пропускать российский газ! Ничто 
нельзя исключать», — говорит Свен.

Чем же объясняется желание 
официального Берлина обезопа-
сить жителей, точнее, призвать их 
подготовить экстренные запасы? 
Как отмечается в 69-страничной 
концепции, это может быть «напа-
дение на Германию, которое бы 
требовало конвенциональной за-
щиты страны на суше». В концеп-
ции отмечается, что население 
должно «с помощью приемлемых 
мер» подготовиться к первоначаль-
ному самообеспечению. Для этого 
необходимо, по крайней мере, «за-
купить воды на пять дней из расче-
та два литра воды на человека в 
день, которая не угрожает здоро-
вью», а также иметь продовольст-
вие на десять дней. Кроме того, гра-
ждане должны держать в доме на-
личные деньги и радио на батарей-
ках. Подчеркивается также необхо-
димость надежной системы сигна-
лизации и укрепления зданий.

Как подчеркивается в издании, 
речь идет о первой стратегии гра-

жданской защиты населения после 
окончания «холодной войны» и 
объединения Германии в 1989 году. 
Концепция была заказана еще в 
2012 году бюджетным комитетом 
бундестага и разрабатывалась па-
раллельно с «Белой книгой» бун-
десвера.  Помимо продовольствен-
ного вопроса в концепции также 
подчеркивается необходимость 
поддержки армии, например, при 
регулировке транспортных пото-
ков на случай передислокации 
войск минобороны ФРГ. 

Теперь обсуждением концеп-
ции займется Федеральный совет 
безопасности Германии. Хотя ве-
домство по защите в случае ката-
строф в 2013 году разработало про-
грамму «Консультации по самоо-

беспечению и правильным дейст-
виям на случай чрезвычайных си-
туаций», правительство ФРГ по-
считало ее недостаточной. Тем не 
менее уже в этой брошюре гражда-
нам рекомендовалось подготовить 
запасы на 14 дней из расчета 2200 
килокалорий на человека: 28 ли-
тров напитков, 4,9 кг зерновых, 
злаковых, хлеба, картофеля, риса 
или макаронных изделий, 3,6 кг 
фруктов и орехов, причем фрукты 
только в банках или как консервы 
либо долгого хранения, 3,7 кг сухо-
го молока или молочных продук-
тов, 2,1 кг рыбы, мяса или яичного 
порошка и 0,5 кг жиров и масла. 
Прочее по желанию: сахар, мед, ва-
ренье, шоколад, йодированная 
соль, готовые продукты.

Несмотря на трагедию, произошед-
шую на Чернобыльской АЭС (на 
фото), Киев продолжит экономить 
на ремонте атомных станций. 

Акцент

 Немцам предложено самосто-
ятельно закупать продоволь-
ствие, медикаменты, свечки 
и спички на случай ЧП

Хуму Абедин в США 
называют «мини-
Хиллари»

Стали известны 
подробности последнего 
разговора Шеремета 
с женой — узнайте на сайте
rg.ru/art/1288028

40-летняя Хума Абедин (слева) считается самой верной 
помощницей Хиллари Клинтон.

А КАК У НИХ

ЧТО В «ТРЕВОЖНОМ ЧЕМОДАНЧИКЕ»
План действий в случае стихийных бедствий, техногенных 

катастроф или нападений прорабатывают во многих стра-

нах мира. Профильные ведомства рекомендуют гражда-

нам заранее готовиться к чрезвычайным ситуациям, запа-

саясь спичками, фонариками, элементами питания, рация-

ми, туалетной бумагой и медикаментами.

В Японии с учетом высокой степени угрозы стихийных бед-

ствий «тревожный чемоданчик» есть в каждом доме. Он 

включает сухой паек минимум на два дня (печенье или су-

хари, шоколад, лапшу и сухие супы), а также запас воды, 

рассчитанный на три дня. Примечательно, что такие запасы 

городские власти Токио рекомендуют подготовить даже 

туристам, которые посещают Японию с краткосрочным 

визитом. Базовая информация о том, как действовать в 

чрезвычайной ситуации, доступна на английском языке.

В США департамент внутренней безопасности также рас-

пространил руководство относительно того, как подгото-

виться к экстренным ситуациям. Указания варьируются в 

зависимости от характера угрозы. Но в любом случае аме-

риканцам советуют запасаться продуктами с максималь-

ным сроком годности, чтобы запасов хватило по меньшей 

мере на месяц. Например, в доме должно быть по 11,5 ки-

лограмма пшеницы, риса, кукурузы и других круп, по 2,5 ки-

лограмма сухих бобов. Также в соответствии с рекоменда-

циями для долгосрочных запасов подойдут вяленое или су-

шеное мясо, сухое молоко, сухие фрукты и овощи.

Популярным товаром в британских интернет-магазинах 

уже долгое время остается «тревожный чемоданчик» в 

виде дорожной сумки, в которой содержится все необхо-

димое для индивидуального выживания в течение трех 

дней. Продуктовая часть набора состоит из килограмма в 

консервах, еды, пригодной для нагрева, трех литров воды, 

таблетки для очистки, твердого топлива, непромокаемых 

спичек и столовых приборов.

В Латвии в случае  чрезвычайной ситуации власти обязаны 

обеспечить население товарами первой необходимости: 

мылом, туалетной бумагой, одеялами, нижним бельем, оде-

ждой по сезону, комплектами столовых принадлежностей, 

источниками света с батарейками. Все это должно распре-

деляться с учетом возраста граждан. Так, детям до двух лет 

будут выдавать два одеяла, подгузники, полотенца, буты-

лочки для кормления с двумя сосками. Детям до 18 лет раз-

дадут мыло, зубную пасту, зубную щетку, влажные салфет-

ки, четыре рулона туалетной бумаги и два рулона бумажных 

полотенец, а также одеяло, пять влагоустойчивых пластико-

вых пакетов для хранения вещей, влагоустойчивый плащ, 

сменную одежду и обувь, светильник на батарейках и еще 

60 комплектов одноразовой посуды. Жителям старше 18 

лет помимо прочего выдадут еще и радиоприемники, по две 

зажигалки или по десять коробков спичек, а также не менее 

20 таблеток сухого спирта и 10 свечей. Водой и продуктами 

питания жители Латвии должны будут запасаться сами. 

Подготовили Анна Федякина, Надежда Ермолаева
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ТЕХНОЛОГИИ Сторонники 
новейших  технологий 
обещают постоянное 
наблюдение за нашим  
здоровьем

Датчик против  
одиночества

Ирина  Краснопольская

В  СЕНТЯБРЕ в Москве пройдет Всемирная конференция 
Международной ассоциации технопарков и зон иннова-
ционного развития IASP.  В  частности,  будет обсуждать-
ся вопросы применения современных средств дистанци-
онного мониторинга здоровья.  Об этом обозреватель 
«РГ»  беседует с  участниками предстоящего форума эк-
спертами  Юрием Васильевым и  Александром Шишони-
ным.

Юрий Владимирович! Вы  ратуете за то, чтобы современ-
ные технологии стали не только общедоступны, но что-
бы они реально изменили нашу жизнь. Изменили в сто-
рону комфорта,  поскольку  комфорт важен для  сохране-
ния здоровья.  Это очень далекое будущее? Или это то, 
что придет к нам, грубо говоря, на днях?
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: На днях не обещаю, но речь не  о далеком бу-
дущем. Потому что уже сейчас в некоторых районах Мо-
сквы работающий на 
сохранение  здоро-
вья  комфорт  уже 
стал обычным явле-
нием. Что имею в 
виду? Вот я живу в  
районе Куркино. У 
меня двое детей: доч-
ке 8  лет, сыну 10 лет.  
Дети есть дети. И я не 
могу их запереть в 
четырех стенах. Они 
ходят в школу, спор-
тивные секции, кружок по робототехнике. Не поверите: 
ходят одни без сопровождения взрослых. И мы за них спо-
койны, так как у них в кармане миниатюрные электрон-
ные устройства, которые постоянно передают информа-
цию на домашний компьютер, на мобильный телефон и 
даже часы.

 Мне как-то неуютно от такой постоянной слежки. У каж-
дого есть право на тайну личной жизни. Или не права?
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: Не надо все в одну кучу! Приведу другой при-
мер! Каждая хозяйка отправляется в магазин за товарами 
бытовой химии. Не уверен, что каждой женщине это до-
ставляет удовольствие! А ведь можно проще: уже есть элек-
тронное устройство в виде небольшой кнопки, которая за-
программирована на доставку необходимого набора быто-
вой химии. И хозяйке не надо никуда звонить, тем более ку-
да-то ходить или искать в Интернете. Она просто нажимает 
эту кнопку, и в течение запрограммированного времени ей 
все будет доставлено. Это не только облегчает  жизнь, а по-
зволяет заниматься другими, куда более интересными де-
лами. Или специально для автомобилистов. Если такие про-
граммы будут внедрены, то это избавит от мучительного 
поиска места для парковки в своем микрорайоне. Если там 
работает специальная программа, то на ваш мобильный те-
лефон придет подсказка о ближайшей свободной стоянке.

Безопасность детей, бытовая химия, место парковки, ко-
нечно, меняют качество жизни. Но как новые  програм-
мы помогут предупреждать болезни, оказывать своевре-
менную и даже экстренную помощь?
АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Пока речь  о пилотном проекте. Мы хо-
тим в одном из микрорайонов столицы внедрить систему 
так называемой «умной медицины». 

Термин не новый. Умная медицина, если не ошибаюсь, 
применяется во многих странах мира.
АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Термин действительно не новый. Но вы 
не правы,  что такая медицина где-то применяется. Другое 
дело, что ее хотят применять. А мы хотим впервые эту меч-
ту сделать былью. Наше желание основано на последних 
достижениях науки и техники. Например, живет в микро-
районе  одинокий человек преклонного возраста. Но он, 
если наша система будет внедрена, не будет  одинок.  Пото-
му,  что  у него на запястье прикреплен датчик, настолько 
маленький и удобный, что с ним можно и душ принимать, 
и в ванне сидеть. Он постоянно передает информацию о 
его здоровье на специальный мощный компьютер, уста-
новленный в центре  микрорайона. Компьютер анализи-
рует ситуацию и подает сигнал тревоги той или иной 
службе для принятия мер. Не надо набирать «03», «Ско-
рая» и так приедет. Кто откроет дверь? Наш проект предус-
матривает электронный замок на случай экстренных си-
туаций.  Или, скажем, как поставить предварительный ди-
агноз, не обременяя человека бесконечными хождениями 
по кабинетам? Тот же самый датчик, который у него уста-
новлен, передает на компьютер информацию о сбое в здо-
ровье. Специалист, сидящий за компьютером, обрабаты-
вает ее, оперативно связывается с пациентом, и они вме-
сте разрабатывают схему конкретной помощи. Это сни-
зит нагрузку на поликлиники. Обладание такой техникой 
должно давать человеку уверенность, ведь он будет знать, 
что если вдруг какой-то сбой в здоровье,  он получит сво-
евременную, а главное, целенаправленную помощь.

Вы фанаты подобных изменений нашей привычной жиз-
ни. Но многих людей будет не просто вовлечь в предлага-
емую вами систему. Ведь  далеко не у всех есть дома 
компьютер, далеко не все умеют им пользоваться.
ЮРИЙ ВАСИЛЬЕВ: То, что мы предлагаем, совсем не требует 
компьютера и какого-то специального образования. Все 
проблемы возьмут на себя миниатюрные датчики, кото-
рые по цене  не идут ни в какое сравнение с теми же план-
шетами и ноутбуками. Нам остается только ждать

РАКУРС

Рожденные 
в Петербурге 
четверняшки 
выписаны 
домой

ЧЕТВЕРО — 
И ВСЕ 
МАЛЬЧИКИ!

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

МИХАИЛ, Иван, Александр и 
Матвей Дроновы — четверняшки, 
появившиеся на свет 8 июля в 
Северо-Западном федеральном 
медицинском исследователь-
ском центре имени Алмазова, 
выписаны из клиники. Вместе с 
мамой Лилией и папой Юрием 
они отправились домой, в Ли-
пецк.  

Рождения первенца семья 
Дроновых ждала три года. Врачи 
предложили воспользоваться 
процедурой ЭКО. Женщине пе-
ресадили два эмбриона, которые 
в процессе развития раздели-
лись. Из одной клетки получи-
лось три однояйцевых близнеца 
— Миша, Ваня и Матвей. А другая 
дала жизнь брату Александру. 

Женщин со сложными бере-
менностями, с диагнозами, ме-
шающими выносить плод, везут 
в центр имени Алмазова со всей 
России. Высококлассные специ-
алисты и самое современное 
оборудование позволяют оказы-
вать высокотехнологичную по-
мощь. Но данный случай особен-
ный.

— Конечно, Липецк ближе к 
Москве, — говорит главный врач 
перинатального центра Ольга 
Ли. — Но наши плюсы в том, что 
все нужные специалисты здесь 
собраны под одной крышей: это 
исключает этап транспортиров-
ки пациентки, что важно.

Лилию Дронову специалисты 
перинатального центра Липецка 
наблюдали с самого первого дня 
беременности. А петербургские 
доктора регулярно вели телеме-
дицинские консультации с кол-
легами. На 26-й неделе пациен-
тку перевели в Алмазовский 
центр и на сроке 32 недели сде-
лали кесарево сечение.

— Идеальный вариант при 
многоплодности, — продолжает 
Ольга Ли, — когда удается дове-
сти беременность до 34 недель. 
Но не получилось: УЗИ показа-

ло, что у одного малыша наблю-
дается нарушение гемодинами-
ки. Недостаточное кровоснаб-
жение плода грозило осложне-
ниями. А нехватка возможно-
стей материнской плаценты в 
этом случае вполне объяснима: 
накормить четырех богатырей, 
находившихся в одном чреве, 
непросто.

К слову. Богатыри — в данном 
случае не преувеличение: все 
мальчики родились с вполне 
приличным для недоношенных 
весом. Двое – по 1 килограмму 
320 граммов, двое – по 1 килог-
рамму 570 граммов. Сейчас са-
мый крупный Иван: он уже весит 
2600 граммов. Остальные малы-
ши тоже набрали хороший вес - 
2100-2300 граммов.

Врач-неонатолог Наталья 
Трескина говорит, что состояние 
мальчишек в норме: они уже не 
похожи на недоношенных. Об-
ычные новорожденные.

— Сначала я испугалась очень, 
что четверо, — признается Лилия 
Дронова. — Все-таки столько хло-
пот… А потом муж меня успоко-
ил: он счастлив — четверо сыно-
вей сразу! Не каждому так везет.

Сейчас Дроновы живут в 
съемной квартире: хотят быть 
независимыми от бабушек-де-
душек. Но на душе у Лилии спо-
койно: свекровь и сестра об-
ещают всемерную помощь. Да и 
власти Липецка, надо полагать, 
не оставят семью, враз ставшую 
многодетной, без заботы. Ведь в 
их родном городе такого случая 
в обозримом прошлом не на-
блюдалось. А вообще по стати-
стике четверняшки случаются 
один раз на 700 тысяч беремен-
ностей.

— Случай уникальный, так как 
все дети выношены благополуч-
но и рождены с приличным ве-
сом, — подчеркивает Ольга Ли. — 
Это большая редкость.

Монолог Может ли отчет с приписками заменить реальную медицину?

Палата номер 2016 
Александр Ярошенко, 
Амурская область

В
ера Федоренко, район-
ный доктор из малень-
кого амурского город-
ка Завитинска, с  горе-
чью делится  размыш-

лениями о том, почему в ее про-
фессии  все больше приписок, 
все меньше сострадания и вни-
мания к людям.

Лечение «липой»
— Я доктором хотела быть с 

пяти лет. Самая большая мечта 
— лечить людей, помогать им. 
После школы  поступила в 
Амурскую медицинскую ака-
демию. Окончив учебу, верну-
лась в  родной Завитинск. Три 
года отработала участковым 
терапевтом в Завитинской 
районной больнице. Год на-
зад уволилась. Сейчас ра-
ботаю доктором в желез-
нодорожной больнице. 
Мой приход к вам — это 
как шаг отчаяния. И 
надежды, что в нашем 
здравоохранении бу-
дет что-то меняться, 
если  мы честно сфор-
мулируем очевидные 
проблемы вслух.

Я  р а б о т а л а  н а 
ставку участково-
го терапевта и по 
факту на ставку 
со всеми сти-
мулирующи-

ми, ночными и ненормирован-
ными получала в районе сорока 
тысяч рублей в месяц. На  став-
ку положено 1700 человек на 
участке, по факту у меня было 
2300. Плюс ко всему я принима-
ла все сельское население Зави-
тинского района. Это еще 2,5 
тысячи человек. Плюс к этому 
всему я работала на полставки 
заместителем главного врача по 
ГО и ЧС.

Это еще куча бумажной  рабо-
ты. Еще я как терапевт принима-
ла всех беременных района. При-
ем беременных занимает больше 
времени, это должна быть край-
не внимательная работа, не дай 
бог что-то пропустить. Писани-
ны целые километры.

Еще я осматривала всех при-
зывников районного военкома-
та. Плюс ко всему у меня было 
ежемесячно от четырех до семи 
ночных дежурств и  каждый ме-
сяц десять экстренных дней. 
«Экстренный день» — это когда 
ты не можешь шаг от телефона 
отойти даже на минуту: в любой 
момент может поступить звонок 
и за тобой приедет машина. Вот 
за все это я и получала сорок ты-
сяч. Положа руку на сердце, гово-
рю: качественно выполнять та-
кой объем работы невозможно. 
Мне  помогала моя семья и мед-
сестры. В какой-то степени спа-
сает только то, что лечатся  одни 
и те же пациенты, и ты многих 
знаешь, и часто идешь по инер-
ции. В таком графике работы я не 
всегда даже  могла дома перено-
чевать. Бывало, спала на кушетке 
в кабинете.

К примеру, написать один акт 
обследования призывника — это 
полчаса времени, если ни на се-
кунду не поднимать глаза. В это 
время под дверью кабинета си-
дят люди,  которые пришли на 
прием. Электронная очередь? Я 
вас умоляю! На практике вы по-
падете ко мне на прием только 
тогда, когда я напишу все акты,  
осмотрю всех беременных и тем-
пературящих. 

«Мы ж тебя жалели!»
У нас про молодежь принято 

говорить, что мы не хотим рабо-
тать, а только хотим деньги. Я 
хочу работать, я люблю и знаю 
свою работу, люблю своих боль-
ных.  По факту политика в боль-
нице  такая: ты посмел быть недо-
вольным,  что-то попытался ска-
зать…  Сейчас мы тебя проверим. 
Тут у тебя неправильно, тут ты 
плохо обслужил, а  тут на тебя на-
жаловались. 

Пытаешься спросить, а поче-
му мне эту жалобу не показали по 
«горячим следам». В ответ  при-
мерно следующее: «Мы тебя жа-
лели, пока ты рот не открыла...» 

«Вас тут никто не держит» — 
тех, кто пытается  разобраться, 
возмутиться бессердечием и 
приписками нашей реальной ме-
дицины, тут же превращают в 
идиотов и некомпетентных. На 
планерке никто не смеет рот от-
крыть. 

Я пока  сто метров от дома до 
гаража иду, несколько раз оста-
новлюсь и с каждой бабушкой 
поговорю. Это же маленький 
районный городок, почти дерев-
ня. Несколько назначений  сде-
лаю.  Всегда считала, что у меня 
нет морального права бросить 
этих больных стариков. Мне ру-
ководство упорно внушало, что 
эти сорок тысяч в месяц за то, 
что дома не живу, это счастье.  Я 
ночами сидела, разбиралась с 
историями, кому какое лечение 
правильнее назначить. Спасибо 
мужу, он мне помогал. Он у меня 
будущий врач, заканчивает ор-
динатуру по хирургии. Послед-
ней каплей для моего ухода стала 
следующая история.  Заведую-
щая терапевтическим отделени-
ем ушла в отпуск, и мне вменили 
в обязанности исполнять ее ра-
боту. Мне сообщают, что недовы-
полнили план и надо пролечить  
в дневном  стационаре 120 чело-
век.  В течение десяти дней мы 
заложили народ в отделение. 
Строго по показаниям, хрони-
ков же много, пролечиться же 
люди хотят. Мы их в отделении 
качественно лечим. Вдруг  меня 
вызывают на ковер и спрашива-
ют: «У тебя на дневном стацио-
наре сколько народу лечится?» 
«Семьдесят шесть человек», — 
отвечаю я.

«Ты что, головой ударилась? 
Тебе что, физраствор девать не-
куда?!» — в привычной  манере 
начинает разговаривать  началь-
ство. «Истории болезни пиши, а 
больных не клади», — говорят 
мне. «Знаете, я врач, и у меня есть 
совесть, не могу я «лечить» бу-
мажки вместо людей». С этой 
фразой я и уволилась.

На самом деле  нашей район-
ной больнице нужно  было сэко-
номить лекарства и выполнить 
план. Мы от приписок просто за-
дыхаемся.  

Как делается нагрузка? На-
грузка — это количество посеще-
ний, поданное на оплату ФОМС. 
Например, я приняла  в этом ме-
сяце реальных триста человек, из 
них пришли по два раза и больше 
сто пятьдесят человек. Еще столь-
ко же было с одной явкой. Мне го-
ворят: «Мало, рисуй еще сто 
пятьдесят человек». «Рисуешь» и 
получаешь зарплату. 

Инсулин за свой счет
Когда я пришла на работу в 

больницу, было семь терапевтов, 
сейчас осталось только двое на 
всю больницу. Все остальные 

уволились, не выдержали. А насе-
ление города и района примерно 
12 000 человек.

Есть еще железнодорожная 
больница, многие пациенты ста-
ли туда уходить, открепляются. 
Доктор Лилия Колесова единст-
венный врач-эндокринолог на 
весь район, только она может вы-
писывать инсулин больным са-
харным диабетом.

Случай, с которым никак не 
могу смириться. Женщина 1932 
года рождения по фамилии Гор-
батенко, сегодня она моя пациен-
тка, но за инсулином идет к эндо-
кринологу Колесовой. Лилия 
Анатольевна ей отвечает: «В 
этом месяце дам, но чтобы вашей 
ноги в моем кабинете больше не 
было». Проходит месяц, инсули-
нозависимой старушке деваться 
некуда, она снова идет к доктору 
Колесовой. Оттуда уходит восво-
яси.

Что делать? Главный врач на-
шей поликлиники едет в Амур-
ский минздрав, подает заявку, 
чтобы на эту пациентку выдава-
ли инсулин. Заявку не принима-
ют, потому что начальник отдела 
лекарственного обеспечения в 
отпуске.  И женщина вынуждена 
за свои деньги покупать инсулин. 
А это  треть ее пенсии. Она одино-
кий человек.

Пирожки с бинтами
По бумажкам  у нас показа-

тельная районная  больница. Что 
стоит за этими бумажками?..

Сегодня больницам предпи-
сано заниматься предпринима-
тельской деятельностью, у нас 
эта деятельность заключается в 
продаже пирожков. На практике 
происходит так: автомобиль 
«скорой», с медсестрой, кото-
рая на дому взяла кровь у лежа-
чих больных. На переднем сиде-
нье сидит медсестра в белом ха-
лате со стерильным биксом, в 
котором пробирки с кровью, а в 
салоне буфетчица с тазами, пол-
ными пирожков. По всему горо-
ду развозим пирожки с кро-
вью…

На скорой помощи «липа» 
цветет буйным цветом, на бумаге 
этой самой помощи  в разы боль-
ше оказывается, чем на самом 
деле. Фельдшеры «скорой» выну-
ждены «рисовать» несуществую-
щие вызовы. Больше всего приду-
мывается вызовов так называе-
мой неотложной помощи. Это са-
мый дорогостоящий вид оплаты 
из бюджета.

В смену может приписаться 

до пятнадцати вызовов неотлож-
ной помощи, все мнимые боль-
ные берутся из электронной 
базы данных и на них оформляет-
ся это вранье, которое оплачива-
ется потом из кармана налого-
плательщика.

Бывает, когда больной откры-
вает свою карточку, читает за-
пись о том, что он был на приеме 
в январе месяце, и удивленно 
спрашивает: «А когда это я у вас 
был?» Мы вынуждены не мор-
гнув глазом врать что-то о «пере-
путанной карточке и не туда 
вклеенном листочке».

Нам говорят: «Хочешь зар-
плату — рисуй». Кто виноват: 
больница или система? Думаю, 
что, безусловно, под давлением 
системы виновата больница.  

И сирот обманывают…
Диспансеризация. Она нуж-

на для того, чтобы на ранних 
стадиях выявлять тяжелые забо-
левания и уменьшать смер-
тность населения. Что происхо-
дит по факту?

Я участковый терапевт, кто-то 
решил, что в месяц я должна по-
смотреть пятьдесят человек ди-
спансерных больных. А у меня 
всего подлежащего диспансери-

зации народа триста человек, но 
я обязана за год нарисовать 
шестьсот.

Не будет плана — не будет за-
работной платы. Мне говорят: 
«Вы что, забыли, как писать?». 
Берутся карточки, и все… пишет-
ся с потолка. С этого самого «по-
толка» берутся результаты флю-
орографии, осмотры гинеколога 
и данные онкомаркеров. Не дай 
бог что случится — врач будет от-
вечать за все. Ведь приказы отда-
ются  исключительно в устной 
форме.

В районе есть детский приют 
для сирот, эти обездоленные дет-
ки должны проходить диспансе-
ризацию. На практике это проис-
ходит так: районная больница за-
ключает фальшивые договоры с 
«узкими» специалистами: дет-
ским гинекологом, детским уро-
логом и детским ортопедом. На  
самом деле они этих детей никог-
да не осматривали...

Я знаю, что после моего рас-
сказа жизнь у меня в нашем го-
родке станет сложнее. Но мол-
чать дальше не могу. Нестерпимо 
стыдно и нестерпимо больно. 
Людей жалко, за каждым словом 
моим человеческое здоровье и 
даже жизнь. 

Акцент

 Тех, кто пытается  разобраться, 
возмутиться бессердечием 
и приписками нашей 
реальной медицины, 
тут же превращают 
в идиотов и некомпетентных

Если наша система 
будет внедрена, 
то одинокий 
человек не будет 
одинок

Вера Федоренко: Молчать больше не могу. Людей жалко.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Тимошенко, 
председатель Завитинского районного Совета народных депутатов:

— Вопросов к нашей районной медицине у населения очень много. Люди все 

больше жалуются на нехватку лекарств, льготникам задерживают выдачу лекар-

ственных средств. В двух селах хотели ФАПы закрыть, еле всем миром отбили. 

СПРАВКА «РГ»:
По данным Амурстата, в Приамурье работает 4461 врач,  9354 сред-
него медицинского персонала. В регионе  42 больницы, 169 амбулаторно-
поликлинических заведений, 318 ФАПов. 
Вакантных мест в региональном здравоохранении 1421.
Средняя заработная плата амурского врача 44 695 рублей, а работни-
ка «среднего звена» 26 990 рублей.
На протяжении 66 лет в Амурской области действует медицинская 
академия, которая выпускает ежегодно порядка 100 докторов. Из них 
менее 40% едут работать в сельское и районное здравоохранение.
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«Умная медицина» в корне изменит отношения врача 
и пациента. 
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За тоннами писанины 
пациента не видно. 

Все мальчики 
 родились с вполне 
приличным 
для недоношенных 
весом. Двое 
по 1 килограмму 
320 граммов, 
двое по 1 килограм-
му 570 граммов
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Петр Чачило

К
оллектив Федерально-
го управления по бе-
зопасному хранению 
и уничтожению хими-
ческого оружия при 

Министерстве промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции 22 августа 2016 года отме-
тил 24-ю годовщину со дня обра-
зования. 

В реализации федеральной це-
левой программы «Уничтожение 
запасов химического оружия в 
Российской Федерации» (Про-
грамма), которой в текущем году 
исполнилось ровно 20 лет, насту-
пил завершающий момент. В кон-
це прошлого года сразу на четы-
рех объектах по хранению и унич-
тожению химического оружия 
(объект): «Леонидовка» в Пензен-
ской области, «Почеп» в Брянс-
кой области, «Марадыковский» в 
Кировской области и «Щучье» в 
Курганской области — полностью 
завершилось уничтожение запа-
сов отравляющих веществ (ОВ). С 
учетом объектов «Горный» в Са-
ратовской области и «Камбарка» 
в Удмуртской Республике, где этот 
процесс был завершен еще рань-
ше, в 2005 и 2009 году соответс-
твенно, на шести российских объ-
ектах из семи уничтожено все 
хранившееся химическое оружие. 
По состоянию на август 2016 года 
в России уничтожено более 37,6 
тысячи тонн ОВ, что составляет 
94,4% имевшихся запасов.

Действующим остается только 
объект «Кизнер» в Удмуртской 
Республике, который введен в 
эксплуатацию последним в дека-
бре 2013 года. В настоящее время 
в штатном режиме на этом объек-
те уничтожено 60% имевшихся 
запасов отравляющих веществ. 
Нет никаких сомнений в том, что 
Россия своевременно, безопасно 
и полностью справится с взятыми 
на себя международными обяза-
тельствами по Конвенции о за-
прещении разработки, произ-
водства, накопления и примене-
ния химического оружия и о его 
уничтожении (Конвенция). Воп-
реки всем пессимистическим 
прогнозам это должно произойти 
не позднее декабря 2020 года.

Безусловно, успешное выпол-
нение конвенционных обяза-
тельств является значимой побе-
дой. Это результат напряженного 
труда десятков тысяч людей, сре-
ди которых ученые, инженеры, 
проектировщики, строители, ра-
бочие и представители иных про-
фессий. В реализацию Програм-
мы внесли свой вклад сотни кол-
лективов, начиная от научно-ис-
следовательских институтов, 
разрабатывавших технологии 
уничтожения, и заканчивая спе-
циально развернутыми медицин-
скими и экологическими служ-
бами, следившими за состояни-
ем здоровья сотрудников объек-
тов, местного населения и окру-
жающей средой. Главным орга-
низатором работ, наделенным 
функциями государственного за-
казчика, является Министерство 
промышленности и торговли 
Российской Федерации, главным 
исполнителем — Федеральное уп-
равление по безопасному хране-
нию и уничтожению химическо-
го оружия при Минпромторге 
России (Федеральное управле-
ние). 

Государству и обществу еще 
предстоит до конца осмыслить 
и объективно оценить историчес-
кую важность и сложность зада-
чи, с которой с честью справляет-
ся это специфическое воинское 
формирование. В непростых ус-
ловиях переходного периода, ког-
да были разбалансированы госу-
дарственные системы, обеспечи-
вающие безопасность, не допуще-
но ни единой нештатной ситуа-
ции с негативными последствия-
ми. Процесс хранения и уничто-
жения одного из видов оружия 

массового поражения проходит 
полностью под контролем и мо-
жет служить примером в органи-
зации и решении столь сложных 
масштабных проектов. Ни одного 
случая попадания отравляющих 
веществ в окружающую среду, 
ни один из работников объектов 
или местный житель от них не пос-
традал! Созданные цеха по утили-
зации твердых, жидких и газооб-
разных отходов соответствуют 
самым современным требовани-
ям. 

После подписания Россией 
международной Конвенции свое-
временно были решены сложней-
шие научные, технические, орга-
низационные, технологические 
и иные вопросы. Зарубежные, да и 
многие отечественные наблюда-
тели отказывались тогда верить, 

что в условиях распада СССР 
наша страна вообще способна ор-
ганизовать уничтожение боевых 
отравляющих веществ. Однако 
были изысканы и задействованы 
необходимые ресурсы, подготов-
лены для выполнения поставлен-
ной задачи профессиональные 
кадры. В установленные Конвен-
цией сроки строились объекты 
по уничтожению химического 
оружия, оснащенные современ-

ным оборудованием. В промыш-
ленной зоне и в зоне защитных 
мероприятий объектов были ус-
тановлены уникальные, специ-
ально разработанные автомати-
ческие приборы контроля качест-
ва атмосферного воздуха, исполь-
зовалось самое современное ла-
бораторное оборудование для оп-
ределения состояния воды и поч-
вы. Отслеживалась жизнедеятель-
ность флоры и фауны в районах 
уничтожения химического ору-
жия. Развернутые медицинские 
службы, укомплектованные не-
обходимым диагностическим 
оборудованием, пристально сле-
дили за здоровьем работников 
и местного населения. За весь пе-
риод работы объектов по уничто-
жению химического оружия 
не зафиксировано случаев нега-

тивного влияния процесса унич-
тожения химического оружия 
на состояние здоровья работни-
ков объектов и местного населе-
ния или на окружающую среду.

Созданные высокотехноло-
гичные промышленные предпри-
ятия логично было бы использо-
вать для налаживания на базе 
их имущественных комплексов 
новых востребованных для стра-
ны производств. Однако до вовле-
чения объектов по уничтожению 
химического оружия в хозяйс-
твенный оборот необходимо про-
вести еще одну обязательную 
процедуру — ликвидацию последс-
твий их деятельности. «Никто 
не пострадал от отравляющих ве-
ществ во время уничтожения хи-
мического оружия, нельзя допус-
тить, чтобы это случилось пос-
ле», — отметил начальник Феде-
рального управления генерал-
полковник В.П. Капашин.

Что же означает «ликвидиро-
вать последствия деятельности 
объектов по уничтожению хими-
ческого оружия»?

«Раскрыть» цеха 
Полное уничтожение запасов 

химического оружия на шести 
российских объектах подтверж-
дено международными инспекто-
рами Организации по запреще-
нию химического оружия (ОЗХО). 
Выданы сертификаты, удостове-
ряющие эти факты. На этом инс-
пекционная деятельность ОЗХО 
на 6 объектах закончилась.

 После завершения работ 
по уничтожению химического 
оружия имущественные комплек-
сы объектов по УХО предполага-
ется вовлекать в хозяйственный 
оборот на основе инвестицион-
ных проектов. Но прежде необхо-
димо привести их в безопасное 
состояние. В настоящее время без 
средств химической защиты вой-
ти в цеха, где уничтожались бое-
вые отравляющие вещества, небе-
зопасно. Технологические линии, 
трубопроводы, по которым транс-
портировались ОВ, а также обо-
рудование, на котором они унич-
тожались, стены основных корпу-
сов и т.д. могут представлять по-
тенциальную угрозу поражения. 
Без устранения этой опасности 
дальнейшее использование иму-
щественных комплексов объек-
тов невозможно. Поэтому снача-
ла необходимо выполнить работы 
по ликвидации последствий де-
ятельности объектов. Оборудова-
ние, соприкасавшееся с отравля-
ющими веществами, необходимо 
демонтировать и обезвредить (де-
газировать, провести термичес-
кую обработку). Некоторые стро-
ительные конструкции также тре-
буют специальной обработки. 
На отдельных участках в местах 
прежнего хранения химического 
оружия необходимо снять старый 
(и тоже подвергнуть процедурам 
дегазации) и засыпать новый поч-
венный слой. Основополагающим 
принципом использования в даль-
нейшем объектов по хранению 
и объектов по уничтожению хи-
мического оружия является при-
ведение их имущества и террито-
рии в безопасное состояние, соот-
ветствующее экологическим тре-
бованиям. Инвесторы, которые 
будут создавать на этой произ-
водственной базе новые предпри-
ятия, работающий там персонал, 
население, проживающее по со-

седству, должны быть на 100 % 
уверены в том, что нигде не оста-
лось, образно говоря, даже моле-
кулы ОВ.

На обеспечение безопасности 
во время проведения работ 
по уничтожению химического 
оружия были направлены значи-
тельные средства. Суммарно они 
превышали стоимость самих объ-
ектов. Все было продумано до ме-
лочей, и государство на безопас-
ности не экономило. В том числе 
и поэтому (при умелом и грамот-
ном руководстве, соответствую-
щей квалификации и добросовес-
тном отношении персонала, ко-
нечно) процесс уничтожения хи-
мического оружия проходит без 
негативных последствий. Необхо-
димо довести до логического за-
вершения все работы, предусмот-
ренные после уничтожения запа-
сов химического оружия.

Чем раньше — тем лучше
После завершения уничтоже-

ния химического оружия на объ-
ектах необходимо продолжать 
осуществление работ по обеспе-
чению безопасности, обслужива-
нию и охранению. На их проведе-
ние требуются значительные 
средства. В целях экономии фи-
нансовых средств государства це-
лесообразно приступить к прове-
дению работ по ликвидации пос-
ледствий деятельности в кратчай-
шие сроки. Ликвидационные ра-
боты поручено организовать Фе-
деральному управлению, которое 
имеет большой опыт по обеспече-
нию безопасности при проведе-
нии таких работ, своевременному 
и качественному их выполнению. 
Организация ликвидационных 
работ решит вопрос занятости на-
селения в районах размещения 
объектов по уничтожению хими-
ческого оружия.

Нельзя потерять квалифици-
рованных работников, которых 
потом нужно будет искать или 
обучать заново. А когда будут про-
ведены работы по ликвидации 
последствий деятельности объек-
тов, они могут влиться в трудовые 
коллективы вновь созданных 
предприятий. Чем раньше будут 
приведены в безопасное состоя-
ние объекты по уничтожению хи-
мического оружия, тем быстрее 
на базе их имущественных комп-
лексов будут развернуты востре-
бованные для страны производс-
тва.

Кстати, под руководством Фе-
дерального управления первый 
этап ликвидации последствий де-
ятельности на двух объектах, за-
вершивших работы по уничтоже-
нию ОВ ранее, уже проведен. 
В пос. Горном Саратовской облас-
ти и г. Камбарке Удмуртской Рес-
публики промышленные зоны са-
нированы. На них остается выпол-
нить работы по санации зон хра-
нения химического оружия.

Прощай навсегда
Мероприятия по ликвидации 

последствий деятельности (ЛПД) 
объектов по хранению и объектов 
по уничтожению химического 
оружия проводятся в два этапа.

На первом этапе осуществля-
ется комплекс работ, направлен-
ных на ЛПД промышленной зоны 
объектов. На втором — проводит-
ся реабилитация территории быв-
шего хранения химического ору-
жия.

Пошагово это предполагает 
выполнение следующих мероп-
риятий:

— проведение работ по обезза-
раживанию зданий и сооружений, 
задействованных в непосредс-
твенном уничтожении химичес-
кого оружия, включая демонтаж 
технологического оборудования;

— «раскрытие» всех цехов (кор-
пусов, зданий…), то есть снятие 

ограничений на их посещение 
после проведения дегазации и ла-
бораторной проверки состояния 
оборудования и строительных 
конструкций;

— утилизация всех видов жид-
ких и твердых промышленных от-
ходов (сточных вод, промывоч-
ных растворов, строительных 
конструкций, технологического 
оборудования и т.д.), образую-
щихся в результате проведения 
работ по ЛПД;

— приведение в безопасное со-
стояние хранилищ и стационар-
ных емкостей (цистерн, бочек, 
контейнеров), предназначенных 
для постоянного хранения ОВ;

— санация почв на территории 
хранения химического оружия;

— рекультивация земельных 
участков.

Некоторые отходы третьей ка-
тегории, прошедшие процедуры 
дегазации и обжига, могут ис-
пользоваться как вторичное сы-
рье. Например стальные корпуса 
уничтоженных химических сна-

рядов и авиабомб, металлические 
остатки демонтированного обо-
рудования. Они будут направ-
ляться на металлургические заво-
ды для переплавки.

Для термического обезврежива-
ния отходов, строительных конс-
трукций, подлежащего уничтоже-
нию технологического оборудова-
ния необходимо реконструировать 
существующие установки (термо-

печи) с повышением их мощностей. 
Такой же модернизации должны 
быть подвергнуты имеющиеся по-
лигоны захоронения твердых отхо-
дов. В конечном итоге на объекте 
после проведения работ по ликви-
дации последствий деятельности 
останутся только не утилизируе-
мые твердые отходы, которые будут 
упакованы в непроницаемые кон-
тейнеры и складированы на полиго-
нах. Они не представляют опаснос-
ти для окружающей среды и могут 
гарантированно храниться неогра-
ниченное время.

Кроме того, необходимо осу-
ществить санацию почвы на тер-
ритории хранения химического 
оружия.

После ее завершения террито-
рию засеют травой, а где необхо-
димо, посадят деревья и кустар-
ники. Естественно, весь этот про-
цесс должен сопровождаться тща-
тельным лабораторным контро-
лем и мониторингом на предмет 
остаточного содержания отравля-
ющих веществ в почве.

Такая объемная задача, безу-
словно, требует целевого финан-
сирования. Ведь предстоит отоб-
рать и проанализировать более 
544 тысяч проб, переработать 
свыше 142 тысяч тонн отходов 
и разместить на специализиро-
ванных полигонах более 120 ты-
сяч тонн твердых отходов. Это 
потребовало разработки новой 
федеральной целевой програм-
мы, которая предусматривает 
в течение нескольких лет поэтап-
но ликвидировать последствия 
деятельности объектов по хране-
нию и объектов по уничтожению 
химического оружия.

В настоящее время программа 
одобрена большинством профиль-
ных министерств и ведомств и на-
ходится на утверждении. Тем вре-
менем, не дожидаясь завершения 
процедуры утверждения новой 
программы, Председатель Прави-
тельства Российской Федерации 
Д.А. Медведев в конце мая подпи-
сал распоряжение о выделении 
первого транша на сумму 2,7 мил-
лиарда рублей на выполнение ра-
бот по ликвидации последствий 
деятельности объектов по хране-
нию и объектов по уничтожению 
химического оружия, завершив-
ших свою деятельность. Проведе-
ние работ по ликвидации последс-
твий деятельности займет по вре-
мени 3—5 лет. Только потом можно 
сказать, что бывшие объекты 
по хранению и уничтожению хи-
мического оружия безопасны.

Из-за отсутствия финансиро-
вания с апреля 2016 года часть 
персонала объектов по уничтоже-
нию химического оружия была 
уволена. С выделением финансо-
вых средств возобновилась рабо-
та по ликвидации последствий де-
ятельности объектов по уничто-
жению химического оружия.

«Сегодня ситуация измени-
лась, средства выделены, мы гото-
вы развернуть полномасштабные 
работы», — говорит начальник Фе-
дерального управления.

Российские объекты по уничтожению химического оружия — это современные высокотехнологичные предприятия.
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Акцент

 Никто не пострадал 
от отравляющих веществ 
во время уничтожения 
химического оружия, 
нельзя допустить,  
чтобы это случилось после

Акцент

 Полное уничтожение запасов 
химического оружия 
на шести российских 
объектах подтверждено 
международными 
инспекторами Организации 
по запрещению химического 
оружия (ОЗХО)

Химразоружение Ответственная задача выполняется образцово

Санация объектов —  
последняя точка

Директор Департамента конвенци-
онных обязательств Министерства 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Виктор 
Холстов сопровождает делегацию 
ОЗХО при посещении объекта 
«Кизнер» в апреле 2016 года.Начальник Федерального управле-

ния генерал-полковник Валерий 
Капашин.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир 
Конкин отметил свое 
65-летие на «Ленфильме»

Шараповы 
попрятались

Светлана Мазурова

ТОТ факт, что Владимир Конкин собрался отметить 
юбилей в Петербурге, на «Ленфильме», удивил многих. 
Это не родной город актера (он родился в Саратове, там 
окончил театральное училище), да и не на киностудии 
«Ленфильм» были сняты ленты, прославившие его: «Как 
закалялась сталь», «Место встречи изменить нельзя», 
«Романс о влюбленных», «Аты-баты, шли солдаты…», 
«Романовы. Венценосная семья», «Отцы и дети»… Разве 
что картина «Апелляция», которую снял на «Ленфиль-
ме» в 1987 году режиссер Валерий Гурьянов по сценарию 
Эдуарда Володарского. Конкин сыграл в ней главного аг-
ронома совхоза. А еще в Ленинграде у него был телеспек-
такль «Обыкновенная история» по роману Гончарова, 
роль Александра Адуева (1983).

В зале недавно появившегося Киноцентра «Лен-
фильм» на «домашний семейный вечер» собрались ак-
теры, режиссеры, гости из Дома ветеранов сцены име-
ни М.Г. Савиной. Именинник признался в любви Петер-
бургу:

— Я обожаю столичный Петербург, меня переполняет 
это чувство. Это город русских культурных традиций 
(Москва в этом отношении более либеральная столица), 
нашлись люди, которым показалось, что я здесь весьма 
уместен — среди творений Растрелли и Монферрана, 
Александр Сергеевич Пушкин здесь недалече хаживал, 
творили Гоголь, Достоевский… Я тысячи раз играл здесь 
спектакли, творческие вечера. Мой прапрадед — книгои-
здатель Александр Филиппович Смирдин. В Петербурге 
живут мой сын Ярослав и трое внуков. Город обожаю с 
детства: в 50-е годы родители привозили меня сюда, во-
дили по Эрмитажу, театрам. Это фундаментальная осно-
ва моего вкуса. Мне здесь тепло, сердечно, мне есть что 
сказать людям, которые пришли на мой вечер.

Елена Драпеко, 
депутат Государст-
венной Думы, актри-
са («А зори здесь ти-
хие...», «Вечный 
зов»), призналась:

— В ожидании на-
чала вечера мы 
мыли тебе кости, Во-
лодечка. Был вопрос: 
«Что для вас Кон-
кин?» Я сразу сказа-
ла: «Это Шарапов!» 
Альберт Асадуллин, «золотой голос» Петербурга, наш 
знаменитый Орфей (рок-опера «Орфей и Эвридика»), 
сказал: «А для меня — Корчагин». Есть зрители, которые 
любят твои лирические образы. Ты сыграл в разных ро-
лях собирательный образ хорошего человека: всегда 
светлые глаза, положительное обаяние. Но это ведь 
страшное испытание — быть хорошим человеком на 
экране. Потом всю жизнь зрители на тебя смотрят и 
спрашивают: «А в жизни вы тоже хороший человек, та-
кой каким мы полюбили вас в кино?»

Наталья Данилова, партнерша Конкина по фильму 
«Место встречи изменить нельзя» (Варя Синичкина), по-
дарила имениннику сувенир — черную кошку, сказав: 
«Чтобы ты помнил: «И вечный бой! Покой нам только 
снится». Для него это была 12-я картина, он был уже за-
служенным артистом, получил Государственную пре-
мию, для нее — дебют.

Ощущает ли себя Владимир Алексеевич на 65?
— Я себя комфортно чувствую в любом возрасте, — го-

ворит артист. — Молодым людям могу сказать: молодость 
будет убавляться, как шагреневая кожа уходить, но не 
смущайтесь этим обстоятельством. Честно признаюсь, 
хотите верьте, хотите  нет, но в свои 65 лет я живу прекра-
сно! Так же прекрасно, как и в 20 лет, и в 30, и в чудесные 
40… Ни один возраст не повторяется. Жизнь полноцен-
на, когда она не унылая, будничная мокрота, которая 
унижает человека. Нужно выращивать в себе этот вита-
мин любви к жизни. Я люблю жизнь, людей. Хотя это 
трудное занятие — любить людей…

А что сегодня происходит в жизни Владимира Конки-
на? Он поделился:

— Я не скачу с канала на канал. Конкин не только шаш-
кой машет, «Черную кошку» ловит. 

Я человек пишущий, обожаю русскую словесность. 
Сначала в школе, потом в училище готовил стенгазету. В 
1980 году в газете «Советская культура» был опублико-
ван мой рассказ «Последний выстрел». Вошел во вкус, со-
трудничал с «Литературной газетой», писал статьи, эссе. 
Вышла книга «У жизни есть начало», я дорожу премией 
Антона Дельвига, которую получил за нее. В 2013 году 
вышел двухтомник, потом новая книга — «Рыцарь, слуга и 
Илия», повесть «К Отцу». Я не мемуарист. Несколько 
дней назад появилась книга «Скрип одинокой двери», ее 
жанр я определил как драматический эпикриз. 

В книгах — мой театр, мое кино, мои персонажи. Они 
живые люди, приходят ко мне, диктуют условия жизни, с 
ними не хочется расставаться. Это такое упоение! Я сам 
себе режиссер, исполнитель всех ролей. Сам придумы-
ваю шрифты, дизайны, это полностью мое дитя. Книги 
выходят маленьким тиражом, я не отдаю их в книжные 
магазины, потому что розничная цена весьма высока, не 
всякий сможет позволить себе их купить. Возможно, я 
унаследовал смирдинскую линию книгоиздательства…

Гости получили в подарок новую книгу актера. А у 
юбиляра среди подарков от петербуржцев — сервиз от 
знаменитого Ломоносовского фарфорового завода, изго-
товленный в единственном экземпляре, с монограммой 
«ВК», портфель, полный чистых листов бумаги (чтобы 
еще писал рассказы!), песня «Дорога без конца» от Аль-
берта Асадуллина.

ТЕХНОЛОГИИ

В Москве 
завершено 
формирование 
сети центров 
«Мои 
документы» 

ТРИ МИНУТЫ 
НА СПРАВКУ

Сергей Жуков

СЕТЬ центров государственных 
услуг «Мои документы» в Мо-
скве полностью сформирована — 
в столице сейчас работают 127 
центров, четыре из которых от-
крылись накануне. Об этом вче-
ра рассказал мэр города Сергей 
Собянин, открыв новый центр в 
Сокольниках.

По словам градоначальника, 
центры госуслуг теперь есть в 
каждом районе, включая Новую 
Москву. Благодаря им, заметил 
Собянин, горожан удалось изба-
вить от длительных очередей, 
стресса и прочих неудобств, свя-
занных с оформлением различ-
ных справок, выписок и посо-
бий. Получилось победить и кор-
рупционную составляющую — 
взяток в центрах не берут. По 
словам мэра, столичные центры 
по многим параметрам — одни из 
лучших в мире. Только в Москве 
госуслугами можно воспользо-
ваться семь дней в неделю — с 
8.00 до 20.00. Среднее время 
ожидания в очереди не превыша-
ет трех минут. Если же человек 
сидит больше 15 минут, ему 
предлагают чашку бесплатного 
кофе. Для сравнения, жители 
других мегаполисов просижива-
ют в аналогичных учреждениях 
от пяти минут до получаса. Это 
подтверждают результаты ис-
следования, которое провели 
специалисты международной 
консалтинговой компании в 
крупнейших городах мира, 
включая Москву, Берлин, Лон-
дон, Мадрид и другие. 

Московские центры сегодня 
предоставляют 166 услуг и выда-
ют свыше 200 видов документов 
от 25 ведомств. В них, например, 
можно подать заявление в ЗАГС, 
оформить полис обязательного 
медицинского страхования или 
заказать выписку из государст-
венного кадастра недвижимости. 
«Недавно мы запустили комплек-
сные услуги предоставления до-
кументов при рождении ребенка, 
— добавил Собянин. — А с 1 октя-
бря оформить пенсию можно бу-
дет во всех центрах. Сейчас это 
можно сделать в 64 отделениях».

Еще одно новшество — так на-
зываемые флагманские центры. 
Их откроют в каждом админи-
стративном округе Москвы — в 
удобных для всех местах с точки 
зрения транспортной доступно-
сти. В офисах власти планируют 
запустить новые сервисы — на-
пример, выдачу и замену води-
тельских прав, оформление ИНН 
и другие. Там могут открыть ка-
бинеты нотариуса и юриста, бан-
ковские отделения, фотоателье. 
Точный набор услуг определят 
пользователи «Активного гра-
жданина». Они же, к слову, подо-
брали «дом» для нового центра 
госуслуг в Сокольниках, где по-
бывал мэр. В здании на улице Ст-
ромынка помимо 42 окон есть 
детский игровой уголок, кофей-
ный аппарат, бесплатный Wi-Fi. 
В этом офисе, впрочем, как и в 
других, работает электронная 
очередь. Перед визитом в центр 
на сайте госуслуг можно посмо-
треть, насколько он загружен. 
При этом на получение востре-
бованных услуг Росреестра, Ка-
дастровой палаты и Пенсионно-
го фонда можно заранее запи-
саться на удобное время. Пред-
полагается, что новый центр в 
Сокольниках сможет принимать 
около 700 человек в сутки. Этого 
вполне достаточно для района с 
населением более 60 тысяч чело-
век, говорят в «Моих докумен-
тах». В целом же московские 
центры госуслуг ежедневно по-
сещают более 70 тысяч человек. 

Прямая речь Кто и как сегодня в России противостоит 
фальсификаторам истории

Подо Ржевом 

Владимир Мединский 

С
егодня завершается 
третья по счету ме-
ждународная поиско-
вая экспедиция «Ка-
лининский фронт». 

Крупнейший лагерь поискови-
ков, где мне довелось побывать 
на днях. Более 700 человек из 
разных регионов страны, дальне-
го и ближнего зарубежья, в 
основном школьники, примут 
участие в торжественной цере-
монии прощания с павшими вои-
нами. Теми, кто «не лукавил в су-
ровой борьбе», а стоял насмерть, 
честно защищая свою Родину.

Даже один день, проведенный 
в лагере, полностью меняет со-
знание и отношение к работе по-
исковиков. Здесь не учат Родину 
любить, здесь ее просто любят. 
По-настоящему. 

«Поисковое движение Рос-
сии» было организовано три года 
назад, и Российское военно-исто-
рическое общество сразу подста-
вило ему плечо. Поисковики, они 
все «одной крови», это — особая 
раса, с определенным складом 
характера и образом мышления. 
Смысл патриотизма он ведь не в 
пламенных речах и масштабных 
акциях, а в том, чтобы «любовь к 
отеческим гробам» жила в сер-
дце человека. 

Мишень фальсификаторов
Горжусь тем, что именно 

РВИО вместе с «Поисковым дви-
жением России» — занимается 
поисковой работой на местах 
боев Великий Отечественной.

Это нужно не только потому, 
что, как говорил Суворов, «война 
не окончена, пока не похоронен 
последний солдат». Хотя сама по 
себе миссия, которую поискови-
ки взяли на себя, священна: воз-
дать почести каждому, павшему в 
боях за Родину.

То, что делают эти ребята, — не 
только дань прошлому. Та война, 
подвиг наших предков — это исто-
рия. Но память об этом подвиге — 
наше настоящее. Перефразируя 
известную истину: «Скажи, как 
относишься к Великой Отечест-
венной, к ее солдатам, к Победе, 
— и я скажу, кто ты».

В тех самых местах, где был 
развернут поисковый лагерь 
«Калининский фронт», подо Рже-
вом, были тяжелые, кровопро-
литные бои. Любой из участни-
ков лагеря мог судить о них не по 
энциклопедиям и мемуарам. Зна-
менитые строки Твардовского «Я 
убит подо Ржевом» — реальные 
имена и фамилии. Благодаря ра-
боте ребят имена павших возвра-
щаются в историю.

«Ржевские» операции — одна 
из излюбленных мишеней фаль-
сификаций, спекулятивных 
трактовок. Мол, «бессмысленная 
мясорубка», «трупами завали-
ли», «все зазря»…

Это все ложь. Некоторые исто-
рики сегодня говорят о крово-
пролитной «Ржевской битве», 

которая началась в январе 1942 
года — с наступательной Ржевско-
Вяземской операции. Зачем это 
было нужно? Какова была логика 
советского командования?

К этому времени, к январю 
1942 года, в ходе битвы за Мо-
скву, враг был отброшен от сто-
лицы на разных направлениях на 
100—250 км. Много это или мало? 
Если помнить, что всего тремя 
месяцами раньше немцы рассма-
тривали Москву в бинокли, — 
очень успешный результат.

На волне этого успеха Ставка 
решила, что пришло время для 
перехода в общее наступление на 
всех основных направлениях — от 
Ладожского озера до Черного 
моря. Подчеркну: это не «шапко-
закидательство», не «эйфория» и 
не «авантюра», как позже приду-
мали альтернативные историки. 
Это логичное решение: действи-
тельно была острая необходи-
мость отбросить врага на страте-
гическом направлении еще даль-
ше от Москвы, как минимум — 
связать его боями, не дать со-
браться с силами для нового уда-
ра. Пока ржевско-вяземский вы-
ступ нависал над Москвой, наша 
столица продолжала оставаться 
под угрозой, а значит под угро-
зой была наша победа в войне.

Удалось ли реализовать замы-
слы Ставки? Нет, как минимум — 
не в полной мере. Почему? У тех 
же «альтернативных историков» 
принято обвинять в неудачах 
«бездарное советское командо-
вание». 

Ложь и правда истории
Это тоже ложь. Во-первых, 

«провальными» сражения за 
Ржев нельзя назвать. Всего в рай-
оне ржевско-вяземского выступа 
Красная Армия провела четыре 
наступательных операции, и в 
конце концов в марте 1943 года 
цели этих операций были достиг-
нуты. Ржев, важнейший узел на 
этом стратегическом направле-
нии, был освобожден; в течение 
всего этого времени мощнейшая 
группа армий «Центр» была свя-
зана боями и не могла не только 
наступать на Москву, но и пере-
бросить свои отборные дивизии 
на южный фланг. В драматиче-
ской ситуации 1942 года, когда 
решалась судьба войны под Ста-
линградом, для СССР это было 
критически важно.

Упрекать Жукова или Конева, 
что они прямо тогда, в 1942 году, 
не начали наступать на Берлин с 
ржевского плацдарма, — безгра-

мотно и кощунственно. До Кур-
ской дуги и «Багратиона» было 
еще далеко.

И «виноваты» в этом не совет-
ские бойцы и военачальники, а 
вермахт главным образом. Это 
во-вторых. Уже первые январ-
ские бои на ржевском направле-
нии показали, что, несмотря на 
наш триумф под Москвой, мощь 
германской военной машины 
еще очень велика. И весь ход кам-
пании 1942 года подтвердил, что 
вермахт по-прежнему способен 
перехватить стратегическую 
инициативу и постараться дока-
зать, что германский арийский 
солдат является сильнейшим 
солдатом мира. Это очевидный 
факт для военно-исторической 
науки. Задним числом подменять 
эмоциональные оценки: как же, 
мол, так, тупые совки не сумели 
фрицев валенками закидать, — та-
кие спекуляции, повторяю, без-
грамотны и безнравственны. 

Это был 42-й год, а не 44-й, ког-
да Красная Армия радикально из-
менила соотношение сил. Подчер-
кну: после Сталинграда и Курской 
дуги немецкие генералы не стали 
вдруг «бездарными», немецкие 
солдаты не стали «неумелыми», а 

немецкая техника не стала «нику-
дышной» — их сломила другая 
мощь, советская, которая возра-
стала от боя к бою и закалялась в 
кровопролитных сражениях. В та-
ких сражениях, как подо Ржевом. 

С обеих сторон здесь полегло 
около миллиона человек. По офи-
циальным данным, в «ржевских» 
операциях погибло более 430 ты-
сяч советских воинов. Немецкие 
потери до сих пор подсчитывают-
ся, но, как бы не скрывали гер-
манские мемуаристы — бывшие 
генералы — они были чрезвычай-
но велики. Есть сведения, что 
только в Ржевско-Вяземской опе-
рации 1942 года группа армий 
«Центр» за три месяца потеряла 
330 тысяч человек убитыми и ра-
неными. В Ржевско-Сычевской 
операции (лето 1942 года) поте-

ри во многих германских дивизи-
ях составили 50—80 процентов 
личного состава. Это огромные 
потери даже по беспощадным 
меркам Второй мировой. 

В тени исторических исследо-
ваний долгое время оставался 
тот факт, что на Ржевско-Вязем-
ском плацдарме происходили 
крупнейшие танковые сражения. 
Летом 1942 года в районе Пого-
релого Городища с обеих сторон в 
боях участвовало до 1500 танков 
— вполне сравнимо с Курской 
битвой. Здесь воевали будущие 
маршалы бронетанковых войск 
А.X. Бабаджанян, М.Е. Катуков, 
генерал армии А.Л. Гетман. За-
калку под Ржевом получили 
наши прославленные военачаль-
ники Г.К. Жуков, И.С. Конев, М.В. 
Захаров, В.Д. Соколовский. Опыт 
тех боев позволил им уже в следу-
ющем году успешно разить про-
тивника в масштабных наступле-
ниях Красной Армии. 

Итак, бои подо Ржевом — не 
зря и не бездарно. Что нам важно 
понимать? Во-первых, с точки 
зрения собственно исторической 
науки, с точки зрения военной 
истории — все было не зря, это как 
минимум. Мы видим, что кон-
кретные бои на ржевском на-
правлении решали конкретные и 
логичные стратегические задачи. 
Приближали Победу. Во-вторых, 
бои подо Ржевом, как и вся наша 
история — это для нас знание, 
опыт и почитание. Напомню, что 
22 июня на встрече с историками, 
среди которых были и поискови-
ки, Владимир Владимирович Пу-
тин высказал точную мысль: 
нельзя вечно жить в прошлом. 
Знание — это единственно верный 

ответ любым современным фаль-
сификаторам. Почитание подви-
га — это наш культурный долг. 
Опыт — это ориентир и подспорье 
в строительстве будущего.

Нужен ли «домик Сталина»?
В прошлом году, когда РВИО 

вместе с администрацией Ржев-
ского района открывало в деревне 
Хорошево музей «Калининский 
фронт. Август 1943 года» было 
множество кривотолков, мол, за-
чем нужен «музей Сталина»? 

Музей посвящен историческо-
му факту времен Великой Отече-
ственной войны. Единственному 
выезду в августе 1943 года Вер-
ховного Главнокомандующего на 
фронт. Именно в этом простом де-
ревянном домике подо Ржевом 
состоялась встреча Сталина с ко-

мандующим Калининским фрон-
том Андреем Еременко и был от-
дан приказ о проведении первого 
салюта в Москве в честь освобо-
ждения городов Орел и Белгород 
во время Курской битвы. «Домик 
Сталина» для ветеранов и жите-
лей Хорошево стал своего рода 
небольшим культурно-историче-
ским центром, это их гордость, 
это часть истории Великой Оте-
чественной войны. Ее надо хра-
нить, а не замалчивать. 

Сталин умер 63 года назад. Он 
не мешает нам решать сегодняш-
ние задачи. И не решит их за нас. 
Он остался в истории — как госу-
дарственный деятель такого мас-
штаба, который был соразмерен 
своей трагической и великой 
эпохе. В ней были и репрессии, и 
стройки, и Победа в ней была. Все 
это вместе было — не «благодаря» 
и не «вопреки». Просто было.

И эта эпоха, как и остальные 
тысяча лет, — это наша история. 
Она такая, какая есть. Мы ее не 
изменим — и слава Богу. Из этой 
истории мы тоже получились — 
такие, какие есть. Наша история, 
в которой есть и Сталин тоже, 
оставила нам великие свершения 
и опыт.

Нам нужна историческая па-
мять, потому что она отличает че-
ловека от животного. Поэтому мы 
ставим памятники в честь собы-
тий и действующих лиц своей 
истории: ведь памятник — это не 
от слова «хорошо» или «плохо», 
это от слова память. Выяснения, 
какой из персонажей нашей исто-
рии был лучше или хуже, оставим 
науке. А сами — просто будем 
знать и помнить, что там, в нашем 
героическом прошлом, есть Ста-
лин. Чему-то из этого опыта с бла-
годарностью научимся, от чего-
то с негодованием откажемся. Мы 
сами, без сеансов спекулятивно-
го политического спиритизма.

В истории есть герои и антиге-
рои, в ней много как темных, так 
и светлых страниц, но перели-
стать нужно их все, чтобы самим 
сделать выводы и честно взгля-
нуть правде в глаза.

Фронт жизни
Участники и воспитанники 

«Калининского фронта» скоро 
вернутся домой, к своим привыч-
ным занятиям, учебе, работе. 
Многие поисковики уже плани-
руют и ждут следующие экспеди-
ции. Те, кто впервые побывал в 
таком лагере, возвращаются со-
вершенно другими.  

Когда подростки своими гла-
зами видят следы боевых сраже-
ний, им не нужно рассказывать 
«что такое хорошо, и что такое 
плохо». Когда он откапывает 
нашу траншею и достает гильзу 
от снаряда, а в ней 18 дырок от 
пуль и еще следы осколков. И тут 
же рядом немецкая траншея в ко-
торой: бутылки из под вина, сде-
ланного во Франции, датские 
консервы, итальянская тушенка. 
Дети видят — кто как воевал, это 
откладывается в их душе.

В августе 1943 года в этом простом деревянном доме Сталин отдал приказ о проведении первого салюта в Москве в честь освобождения городов Орел и Белгород во время Курской битвы.

Владимир Мединский: Один день, проведенный в лагере поисковиков, полностью меняет сознание. Здесь не учат Родину любить, здесь ее просто любят.

Акцент

 Упрекать Жукова или Конева, 
что они не начали наступать 
на Берлин с ржевского 
плацдарма — безграмотно

Акцент

 Пока ржевско-вяземский 
выступ нависал над Москвой, 
наша столица продолжала 
оставаться под угрозой

Артист заверил, 
что в свои 65 
он чувствует себя 
ничуть не хуже, 
чем в 20 лет

Владимир Конкин считает, что жизнь нужно прожить так, 
чтобы она не была «будничной мокротой, которая унижает 
человека».
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Только в Москве 
госуслугами можно 
воспользоваться 
семь дней в неделю 
— с 8.00 до 20.00

ЦИФРА

15
МИНУТ 
в очереди, и ожидающему прине-
сут бесплатный кофе.
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Просчитались

Но команда России 
была почти безупреч-
на. Не обращала внима-

ния на недоброжелателей. Би-
лась за медали, завоевав их 
столько, сколько смогла. И вни-
мательные зрители увидели но-
вое поколение россиян. Краси-
вых женщин, даже в спортивных 
костюмах элегантных. Реши-
тельных и очень настроенных на 
борьбу мужчин. 

Многие из них в отличие от 
предыдущих поколений хорошо 
говорили по-английски и больше 
не виделись другим олимпийцам 
молчаливыми истуканами. Тан-
цами наших русских спортсме-
нов любовались даже знающие в 
этом (и еще в футболе) толк бра-
зильцы.

Я пишу «русским», потому 
что в эти олимпийские дни все 
входящие в нашу сборную армя-
не, кабардино-балкарцы, ингу-
ши, украинцы, русские, белору-
сы все равно были для всего 
мира русскими.

Было то, что здорово, и как 
никогда объединяло. Может, сов-
местно пережитые, навязанные 
нам испытания. Возможно, даже 
не злость, а желание доказать: 
мы по-прежнему сильны и уж 
если приехали, то и уезжать от-

сюда с пустыми руками не соби-
раемся.

Вероятно, теоретически было 
реально навыигрывать поболь-
ше медалей. Но в данной кон-
кретно и беззастенчиво навязан-
ной нам обстановке хватит и 
этих 56 честно завоеванных на-
град.

Сознательно не собираюсь 
выделять ни единого чемпиона 
или призера, рукоплескать ка-
кой-то одной пусть и выдающей-
ся команде. Победа, а четвертое 
место в Рио — это большой успех, 
он принадлежит всем. Тем же, 
кто нас втаптывал в землю, 
оскорблял, всячески гнобил, 
скажу одно — вы просчитались.

ЦИФРА
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НАГРАД
высшего достоинства 
привезли из Рио-де-Жанейро
российские олимпийцы

Взгляд очевидцев Специальные корреспонденты «РГ» о том, 
что окружало Олимпиаду в Рио-де-Жанейро

Игры без огня

Илья Зубко, Анна Козина, 
Илья Соболев,
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

Э
та Олимпиада стала 
первой в истории, 
прошедшей на терри-
тории Южной Амери-
ки. Первый блин, на-

верное, не мог не выйти комом. 
Провожая эти Игры и прощаясь с 
Рио-де-Жанейро, самое время 
рассказать, чем нам запомнится 
эта Олимпиада помимо велико-
лепного выступления россий-
ских спортсменов.

Сразу признаемся — сюжет 
для этого текста мы обдумывали 
долго. Когда в московской редак-
ции твердо заявили, что выпу-
скать итоговое «Олимпийское 
обозрение» без впечатлений оче-
видцев было бы неинтересно, ка-
ждое новое спортивное событие 
мы посещали с робкой над-
еждой: а вдруг он как раз здесь, 
пик нашей Олимпиады? Как и по-
лагается по всем журналистским 
канонам, кульминация в спор-
тивном плане наступила под са-
мый занавес. Когда трое корре-
спондентов «РГ» почти одновре-
менно отправились на три раз-
ных соревнования и стали свиде-
телями больших российских по-
бед. Илья Зубко болел за деву-
шек-гандболисток так, как давно 
не переживал даже за любимый  

футбольный клуб. Анна Козина 
увидела драму Яны Кудрявцевой 
и триумф «вечно второй» Марга-
риты Мамун. А Илья Соболев по 
достоинству оценил мощь борца 
Абдулрашида Садулаева, для ко-
торого «золото» Рио, возможно, 
только начало славной карьеры. 
Все это было по-настоящему 
красиво. Особенно с учетом 
того, как сильно не хотели видеть 
наших спортсменов на этой 
Олимпиаде некоторые зарубеж-
ные «коллеги».

Уже вечером, обсуждая пери-
петии этого самого удачного для 
нашей сборной и предпоследнего 
по хронологии дня Игр в Рио, мы 
вдруг,  к своему удивлению, 
вспомнили: «А мы ведь до сих 
пор не увидели огня Олимпиа-
ды». Ну, то есть видели — на цере-
монии открытия. После чего свя-
щенная для олимпийского дви-
жения чаша со стадиона «Мара-
кана» была перемещена куда-то в 
исторический центр города. Где и 
пребывала, судя по картинкам, 
которыми снабжало нас местное 
телевидение, вплоть до оконча-
ния Игр. А вот посмотреть на 
огонь живьем, как в Сочи, Лондо-
не, Ванкувере, нам, увы не уда-
лось. И история того, почему этот 
огонь оказался совсем не там, где 
проходила Олимпиада, очень 
даже символична. И вполне соот-
ветствует тому, что происходило 
в эти 16 дней в Рио-де-Жанейро.

Любой школьник знает, что 
когда в Древней Греции начина-
лась Олимпиада, то прекраща-
лись все войны. А пылающее в 
чаше пламя символизировало 
праздник спорта, мира и дружбы. 
Увы, но сейчас все эти прекра-
сные идеалы не то чтобы исчезли 
совсем, но отошли на второй 
план. В шикарном Олимпийском 
парке Рио, где удалось собрать 
чуть ли не рекордное количество 
видов спорта, атлетов и болель-
щиков, этой самой чаше места по 
загадочным причинам не на-
шлось. Как не нашлось, к огром-
ному сожалению, места для 
олимпийского огня в сердцах и 

душах тех людей, кто должен хра-
нить и приумножать олимпий-
ские идеалы.

Это были очень странные 
Игры. Когда впервые был нару-
шен принцип презумпции неви-
новности спортсмена и атлеты не 
могли выйти на старт только из-
за того, что у них «неправиль-
ный» паспорт. Когда меньше чем 
за сутки до церемонии открытия 
мы не знали, кто из российских 
спортсменов пройдет через трой-
ное сито отбора и получит право 
участвовать в Олимпиаде. Когда 
наших чемпионов, потом и кро-
вью годами шедших к своему три-
умфу, после церемонии награ-

ждения спрашивали про допинг, а 
не про то, как они смогли стать 
лучшими из лучших. Когда одна 
из величайших легкоатлеток сов-
ременности собирала пресс-кон-
ференцию и объявляла о завер-
шении карьеры, хотя в это самое 
время должна была готовиться 
завоевать свое третье олимпий-
ское «золото». Когда при выходе в 
смешанную зону спортсменов из 
соседней страны, говорящих на 
одном с нами языке, нам прихо-
дилось выключать диктофоны и 
отворачиваться, чтобы, не дай 
бог, этих атлетов не заподозрили 
в том, что они дают интервью 
«неправильным» журналистам.

Не менее странным было ви-
деть, как за всеми этими, имею-
щими к спорту очень слабое от-
ношение, историями Оргкоми-
тет Игр и Международный олим-
пийский комитет позабыли о со-
вершенно простых вещах. О том, 
что пяти тысячам аккредитован-
ных репортеров в главном пресс-
центре нужно где-то есть и пить. 
О том, что их было бы неплохо ох-
ранять, когда маршрут шаттла 
проходит через неблагополуч-
ные фавелы и откуда могут раз-
даться выстрелы. О том, что во-
лонтеры и персонал должны го-
ворить не только на португаль-
ском языке, а хотя бы немного и 
на английском.

Олимпийского огня не хвата-
ло не только на стадионах, но и в 

самом городе Рио-де-Жанейро. 
Трудно получать настоящее удо-
вольствие от спортивного празд-
ника, когда в двух шагах люди 
живут в жуткого вида хибарах 
без воды и электричества. Когда, 
выходя на улицу, нужно надевать 
рюкзак на живот, брать с собой 
минимальное количество налич-
ности, заранее снимать все укра-
шения и ни в коем случае не до-
ставать дорогой телефон, чтобы 
не стать жертвой грабителей. 
Когда с наступлением темноты 
ты должен постоянно огляды-
ваться по сторонам и не позво-
лять девушкам-коллегам пройти 
даже пару кварталов в одиноче-
стве. Когда за пределами олим-
пийских объектов тебе настоя-
тельно советуют спрятать аккре-
дитацию, дабы не вызвать гнева 
тех, кому эта Олимпиада не по 
душе.

Игры в Рио стали серьезным 
испытанием для всех нас. И тех, 
кто завоевывал на них медали, 
несмотря ни на что. И тех, кто об 
этом рассказывал. Эти испыта-
ния мы прошли вместе и, надеем-
ся, достойно. Рио-де-Жанейро по-
дарил нам много ярких воспоми-
наний на всю жизнь, но мы про-
щаемся с ним без сожаления. И 
очень надеемся, что олимпий-
ский огонь, о котором на время 
забыли, уже зимой 2018-го в 
Пхенчхане будет гореть не толь-
ко на экране телевизора.

Нас не раз пытались уколоть на этих Играх. И чиновники и даже спортсмены из других стран. Но российские спортсмены не опускали руки, боролись и ежедневно радовали нас новыми победами. Скажем, фехтовальщики 
выступили блестяще, завоевав четыре комплекта золотых, один серебряных и два бронзовых медалей!

Акцент
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На церемонии закрытия Игр-2016 российский флаг несли синхронистки, пятикратные олимпийские чемпионки 
Наталья Ищенко и Светлана Ромашина.

В заключительный день Олимпиады борец вольного стиля Сослан Рамонов (справа) стал лучшим в весовой 
категории до 65 кг. 
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ИТОГОВЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ ПО СТРАНАМ

Место Страна З С Б В
1 США 46 37 38 121

2 Великобритания 27 23 17 67

3 Китай 26 18 26 70

4 Россия 19 18 19 56

5 Германия 17 10 15 42

6 Япония 12 8 21 41

7 Франция 10 18 14 42

8 Южная Корея 9 3 9 21

9 Италия 8 12 8 28

10 Австралия 8 11 10 29

11 Голландия 8 7 4 19

12 Венгрия 8 3 4 15

13 Бразилия 7 6 6 19

14 Испания 7 4 6 17

15 Кения 6 6 1 13

16 Ямайка 6 3 2 11

17 Хорватия 5 3 2 10

18 Куба 5 2 4 11

19 Новая Зеландия 4 9 5 18

20 Канада 4 3 15 22

21 Узбекистан 4 2 7 13

22 Казахстан 3 5 9 17

23 Колумбия 3 2 3 8

24 Швейцария 3 2 2 7

25 Иран 3 1 4 8

26 Греция 3 1 2 6

27 Аргентина 3 1 0 4

28 Дания 2 6 7 15

29 Швеция 2 6 3 11

30 ЮАР 2 6 2 10

31 Украина 2 5 4 11

32 Сербия 2 4 2 8

33 Польша 2 3 6 11

34 КНДР 2 3 2 7

35 Бельгия 2 2 2 6

35 Таиланд 2 2 2 6

37 Словакия 2 2 0 4

38 Грузия 2 1 4 7

39 Азербайджан 1 7 10 18

40 Белоруссия 1 4 4 9

41 Турция 1 3 4 8

42 Армения 1 3 0 4

43 Чехия 1 2 7 10

44 Эфиопия 1 2 5 8

45 Словения 1 2 1 4

46 Индонезия 1 2 0 3

47 Румыния 1 1 3 5

48 Бахрейн 1 1 0 2

48 Вьетнам 1 1 0 2

50 Тайвань 1 0 2 3

51 Багамские Острова 1 0 1 2

51 Кот-д’Ивуар 1 0 1 2

51 Кувейт (под флагом МОК) 1 0 1 2

54 Иордания 1 0 0 1

54 Косово 1 0 0 1

54 Пуэрто-Рико 1 0 0 1

54 Сингапур 1 0 0 1

54 Таджикистан 1 0 0 1

54 Фиджи 1 0 0 1

60 Малайзия 0 4 1 5

61 Мексика 0 3 2 5

62 Алжир 0 2 0 2

63 Ирландия 0 2 0 2

64 Литва 0 1 3 4

65 Болгария 0 1 2 3

65 Венесуэла 0 1 2 3

67 Индия 0 1 1 2

67 Монголия 0 1 1 2

69 Бурунди 0 1 0 1

69 Гренада 0 1 0 1

69 Катар 0 1 0 1

69 Нигер 0 1 0 1

69 Филиппины 0 1 0 1

74 Норвегия 0 0 4 4

75 Египет 0 0 3 3

75 Тунис 0 0 3 3

77 Израиль 0 0 2 2

78 Австрия 0 0 1 1

78 Доминиканская Республика 0 0 1 1

78 Марокко 0 0 1 1

78 Молдавия 0 0 1 1

78 Нигерия 0 0 1 1

78 ОАЭ 0 0 1 1

78 Португалия 0 0 1 1

78 Тринидад и Тобаго 0 0 1 1

78 Финляндия 0 0 1 1

78 Эстония 0 0 1 1

ВСЕГО 307 307 360 974

Примечание: 
З — «золото», С — «серебро», Б — «бронза, В — всего медалей. 
Разыграно 306 комплектов наград, в одной дисциплине (плавание, 
женщины, 100 м в/с) при одинаковых результатах вручены два 
«золота». Всего медали получили представители 87 стран 
(рекорд за всю историю Олимпиад).
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Герои «РГ» выделяет знаковых людей прошедшей Олимпиады

Шесть ярких кадров

Софья Великая (Россия), 
фехтование на саблях, 
«золото» — команда, 
«серебро» — личный турнир

Говорят, сейчас в фехтоваль-
ных секциях настоящий бум. 
Увидев этот красивый, благород-
ный и очень умный вид спорта по 
телевизору, родители повели де-
тей заниматься саблей, шпагой и 
рапирой. Наверное, именно для 
этого и проводятся Олимпийские 
игры. И именно для этого бились 
наши фехтовальщики на помо-
стах Рио, увезя из Бразилии фе-
номенальные семь медалей, 
включая четыре золотые.  

Хорошо, когда тебя приводит 
в спорт желание быть похожим 
на знаменитого чемпиона. А вот 
когда юная Софья Великая при-
шла заниматься саблей, равнять-
ся ей, по большому счету, было не 
на кого. Самый молодой вид фех-
тования только-только завоевы-
вал популярность, а первые 
олимпийские медали в женской 
сабле были разыграны в 2004-м в 
Афинах, когда Великая уже была 
чемпионкой Европы. Так что это 
именно Софья задавала стандар-
ты, выигрывая один турнир за 
другим. Семь золотых медалей, 
11 побед на европейском первен-
стве. А между ними — пауза в ка-
рьере, рождение сына Олега и 
триумфальное возвращение пра-
ктически с нуля.

В блестящей карьере Великой 
была только одна незакрытая 
глава — Олимпийские игры. Две 

предыдущие попытки их выиг-
рать закончились тяжелым разо-
чарованием — сначала четвертым 
местом в Пекине, а затем пораже-
нием в финале Лондона. Для 
обладательницы столь звучной 
фамилии, да еще и супруги олим-
пийского чемпиона по борьбе 
Алексея Мишина, это было на-
стоящим вызовом. Который она 
приняла в Рио, причем дважды — 
в индивидуальной программе и в 

возвращенной в расписание Игр 
командной сабле.

Итоги соревнований в личном 
турнире могли сломить кого 
угодно. Последним уколом Вели-
кая проиграла «золото» подруге 
по команде, юной Яне Егорян. Ко-
торая не стесняется признаться, 
что именно Софья всегда была ее 
кумиром в фехтовании. Статус 
кумира не помог, но этот тяже-
лейший удар Великая приняла с 

достоинством. И, настроившись 
на попытку номер два, поднялась 
на вершину уже вместе с Егорян, 
а также Екатериной Дьяченко и 
Юлией Гавриловой. Теперь она 
Великая не только по фамилии. А 
девчонкам и мальчишкам, кото-
рых сейчас ведут в фехтовальные 
секции, можно только позавидо-
вать. Когда перед глазами такой 
пример, идти к вершине куда лег-
че.

Хасан Халмурзаев (Россия), 
дзюдо, «золото»

Как известно, призовые за 
олимпийское «золото» для рос-
сийских спортсменов составля-
ют 4 миллиона рублей. Прилич-
ная сумма для дзюдоиста Хасана 
Халмурзаева, ставшего в Рио 
лучшим в весовой категории до 
81 кг. Тем более что достаток у се-
мьи 22-летнего парня неболь-
шой, а планы на ближайшие бу-
дущее серьезные. Например, сыг-
рать свадьбу.

Однако заработанные преми-
альные Халмурзаев тратить на 
себя не собирается. Сам Хасан во 
всех своих интервью умолчал, а 
вот в Ингушетии, из которой 
олимпийский чемпион родом, 
рассказали. Четыре миллиона 
спортсмен решил отдать на под-
готовку юных дзюдоистов в ре-
спублике: «В Ингушетии много 
ребят, которые хотят заниматься 
дзюдо, но тренерам приходится 
нередко отказывать им, так как 
секции переполнены, спортзалов 
не хватает, поэтому Хасан и пред-
ложил свою помощь».

Деньги придутся очень кста-
ти, поскольку у властей Ингуше-
тии есть желание построить в 
Назрани новый спортзал специ-
ально под дзюдо. Хасан, прини-
мая свое решение, не колебался 
ни секунды. Ведь за него болели 
всей республикой, а в Назрани за 
решающими схватками следили 
на специально установленном 
большом экране. Наверняка в 

глазах дзюдоиста он всего лишь 
отдает долг народу и виду спорта, 
которые вывели его в жизнь. «Я 
очень счастлив, что брат оправ-
дал надежды всего ингушского 
народа», — признался брат-близ-
нец Хасана Хусейн, когда золотая 
медаль была добыта. Кстати, он 

тоже присутствовал в Рио в каче-
стве спарринг-партнера будуще-
го чемпиона.

Самих братьев в дзюдо привел 
отец, которого не стало, когда им 
было по 14 лет. Плечом к плечу 
близнецы прошли все возраст-
ные категории в сборной России, 

добравшись до основной коман-
ды, а Хасан и вовсе взял наивыс-
шую награду из всех возможных. 
Здорово, если мальчишки, кото-
рым поможет триумфатор Олим-
пиады, будут брать пример с бра-
тьев Халмурзаевых не только на 
татами, но и за его пределами.

Евгений Трефилов (Россия), 
гандбол, главный тренер 
женской сборной России, 
«золото»

Невероятно, но факт. Жен-
ский гандбол в России уже много 
лет ассоциируется прежде всего с 
мужчиной. 28 декабря 1999-го 
Евгений Васильевич Трефилов 
возглавил женскую сборную. В 
XXI веке она четырежды выигры-
вала чемпионат мира, а на Олим-
пиаде в Пекине впервые в постсо-
ветской истории завоевала сере-
бряную медаль. Все эти победы — 
«на совести» Трефилова. Забав-
но, что при этом звание заслу-
женного тренера России он полу-
чил за работу в мужской сборной 
— был вторым тренером на побед-
ном ЧМ-1997.

За всеми этими титулами и 
почестями последовала по-на-
стоящему черная полоса. Чет-
вертьфинальный матч против 
Южной Кореи на Олимпиаде в 
Лондоне завершился шокирую-
щим поражением наших деву-
шек. Затем были громкие высту-
пления в прессе, уход Трефилова 
с поста главного тренера. Тогда 
казалось, что навсегда. Но очень 
быстро выяснилось, что обоим 
плохо друг без друга. Осенью вра-
чи диагностировали у Евгения 
Васильевича микроинфаркт. У 
самой сборной инфаркт был сов-
сем не микро — с другим трене-
ром она вообще не отобралась на 
чемпионат мира, впервые в сво-
ей истории. Хорошо, что у феде-
рации и Трефилова получилось 
договориться о возвращении. 
Оно не было триумфальным, а 

первые результаты удручали — 
14-е место на чемпионате Евро-
пы. Поэтому то, что мы увидели в 
Рио, — результат долгой и тяже-
лой работы.

Трефилова по манере обще-
ния с подопечными многие срав-
нивают с Николаем Карполем. 
Дескать, тренер старой школы, 
который не будет стесняться в 
выражениях. Евгений Василье-
вич во время матчей действи-
тельно суров, а его крик слышит 

весь стадион. Хотя на самом деле 
он даже в такой импульсивной 
манере никого не обижает и не 
оскорбляет. А сами девушки его 
нежно любят. «Ну что вы, он 
очень хороший и добрый», — улы-
бается самый опытный игрок на-
шей сборной Екатерина Марен-
никова, когда ее спрашивают о 
Трефилове.

32 года Евгений Васильевич 
работает гандбольным тренером. 
И в 59 он достиг наивысшей точ-

ки, о которой еще пару месяцев 
назад мало кто мог мечтать. Ко-
манда, не без труда пробившаяся 
на Олимпиаду, выиграла золотые 
медали. Одолев в полуфинале 
саму Норвегию, которой уже 
много лет не было равных в ми-
ровом женском гандболе. И выиг-
рав все свои матчи в Рио. Это 
была чистая победа, которой, тут 
нет никаких сомнений, без Евге-
ния Трефилова была бы просто 
невозможна.

Любая Олимпиада — это не только и не столько медали и рекорды, сколько человеческие судьбы. 
И недостатка в героях нет, причем у каждого они — свои. Корреспонденты «РГ», работавшие в Рио-де-Жанейро, 
рассказывают о тех, с кем в первую очередь у них будут ассоциироваться эти Игры.

ФЕХТОВАНИЕ НА САБЛЯХ

ДЗЮДО

ГАНДБОЛ

Подготовили Анна Козина, Илья Зубко, Илья Соболев — «Российская газета» Рио-де-Жанейро

Усейн Болт (Ямайка), легкая 
атлетика, три золотые 
медали (100 м, 200 м, 
эстафета 4х100 м)

«Я — величайший», — так без 
ложной скромности сказал о себе 
Усейн Болт после эстафеты 4х100 
м, которую выиграл в составе 
сборной Ямайки, став девяти-
кратным олимпийским чемпио-
ном. На трех Олимпиадах подряд 
— в Пекине, Лондоне и Рио — Болт 
виртуозно исполнял легкоатле-
тический хет-трик в спринте, не-
изменно побеждая на дистанци-
ях 100 и 200 м, а также в эстафет-
ном беге.

Перед стартом Игр-2016 Болт, 
который совершенно законно но-
сит звание самого быстрого чело-
века на планете, собирался обно-
вить два своих рекорда — на сто-
метровке (9,58) и главным обра-
зом на своей любимой двухсот-
метровке (19,19). Не получилось. 
Но Болт явно не почувствовал 
себя от этого менее легендар-
ным, а зрители точно не расстро-
ились, не увидев на табло рекор-
дных секунд. Спорт — это не толь-
ко результат, но и шоу. Следовать 
этому закону современности лег-
коатлету с Ямайки не составляет 
особого труда. Быть Болтом у 
него получается легко и неприну-
жденно. Хотя, безусловно, он 
много тренируется, испытывает 
невероятное давление, пережи-
вает, постоянно борется с сопер-
никами и с самим собой, выпол-
няя поставленные задачи и стро-

го спрашивая с себя за какие-то 
проколы.

Но почему-то кажется, что от 
Болта сходили бы с ума, даже 
если бы он проиграл. То, как он 
себя ведет на публике, не остав-
ляет никого равнодушным. За 
ним интересно наблюдать, пред-
вкушая услышать какое-нибудь 
экстравагантное заявление или 
увидеть очередной экстраорди-
нарный поступок. Его забеги 
можно пересматривать беско-
нечно. Особенно те, в которых он 

дразнит своих соперников. Они 
бегут изо всех сил, вроде бы вы-
рываются вперед, но Болт все 
равно финиширует первым с 
ослепительной улыбкой, направ-
ленной в сторону безнадежно 
проигрывающего конкурента. 
Кто-то, конечно, может это рас-
ценить как чрезмерное проявле-
ние самоуверенности, самодо-
вольства, даже цинизма по отно-
шению к другим бегунам. Болт 
как будто щелкает всех по носу: 
мол, нет у вас никаких шансов. 

Но от этого парня исходит совсем 
другая энергетика. Он не строит 
козни, он делает это не со зла, а 
потому ему в кайф танцевать 
самбу перед стартом, заводить 
зрителей, играть на камеру.

Невероятный и выдающийся, 
Усейн Болт завершает свою 
олимпийскую карьеру. Но абсо-
лютно каждый может почувство-
вать себя самым быстрым и кру-
тым спринтером на Земле, повто-
рив его фирменный жест, симво-
лизирующий молнию. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
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Майкл Фелпс (США), 
плавание, пять золотых 
медалей, «серебро» 

Майкл Фелпс — 23-кратный 
олимпийский чемпион. Сложно 
просто выговорить эту цифру.

Без сомнения, американский 
пловец — великий, нет, даже вели-
чайший спортсмен. Но однознач-
ного отношения к феномену 
Фелпса никогда не было.

В Афинах ему то и дело припо-
минали его юношеский диагноз 
«дефицит внимания», с которым 
по идее невозможно концентри-
роваться на четко поставленных 
целях в спорте и постоянно побе-
ждать. В Пекине все обсуждали 
непропорциональность его тела: 
длинный и тонкий торс, широ-
ченные плечи с огромными рука-
ми, короткие ноги с очень разви-
тым голеностопом и ступнями, 
словно превращающимися в воде 
в плавники. В Лондоне его упре-
кали в чрезмерной закрытости. 
На старт любого заплыва он вы-
ходил в наушниках, с отсутству-
ющим взглядом, весь погружен-
ный в себя. Полная противопо-
ложность Усейну Болту. Таким 
чемпионом можно восхищаться, 
признавая его заслуги, но, пожа-
луй, его нельзя любить. Слишком 
большую дистанцию он держит 
со всем миром.

Но в Рио перед нами предстал 
совсем другой человек. Именно 
человек, а не спортсмен. Пловец 
по-прежнему первым касался 
бортика, завоевывал золотые 
медали. А Майкл улыбался, об-
щался с партнерами по эстафете 
перед стартом, был раскован и 
готов со всеми разделить свое 
счастье:  это его последняя 

Олимпиада, и он оторвется тут 
по полной.

А вдохновляла Фелпса персо-
нальная группа поддержки. 
Мама, подруга Николь (парочка 
официально не состоит в браке) и 
трехмесячный сын Буммер. И 
Николь, и Бумер в больших науш-
никах, спасающих малыша от 
шума стадиона, и мама Фелпса во 
время каждого финала были на 
трибунах. После первого «золо-
та» в эстафете 4х100 м Фелпс 
рванул к своей семье. А потом на 
пресс-конференции со слезами 
на глазах пересказывал свои эмо-
ции: «Бумер пока все время спит. 
Но когда я подошел к родным, он 
открыл глаза и увидел меня с ме-

далью на шее. Это было потряса-
юще».

В Рио непотопляемому Фелп-
су снова хотели было намекнуть, 
что что-то с ним не так. Синяки 
на плечах и спине от обычных ва-
куумных банок, которые амери-
канцы позиционируют как но-
вый метод восстановления и на-
зывают вакуум-терапией, дали 
повод. Но искренние улыбки и 
слезы, нормальные человеческие 
эмоции в исполнении загадочно-
го Фелпса, наконец, сделали его в 
глазах болельщиков и журнали-
стов настоящим чемпионом.

И все же под конец Майкл 
Фелпс откровенно разочаровал. 
И при чем тут его якобы «разби-

тое сердце», если американец 
просто выразил свое негодова-
ние по поводу участия в Играх 
нашей пловчихи Юлии Ефимо-
вой. Мы могли бы напомнить са-
мому Фелпсу, да и не только ему, 
о его «подвигах» после Олимпиа-
ды-2008 в Пекине, когда спор-
тсмен вовсю курил марихуану, за 
что и получил дисквалификацию. 
По логике американца, в таком 
случае и его самого после этого 
тоже нельзя было допускать к 
олимпийским соревнованиям. А 
уж его неоднократные поездки 
на автомобиле в нетрезвом со-
стоянии по дорогам родного шта-
та Мэриленд «прославили» плов-
ца не только на всю Америку. 
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Кристина Фогель (Германия), 
велотрек, «золото» и 
«бронза»

В наш список героев Кристина 
Фогель попала не потому, что за-
воевала «золото» в индивидуаль-
ном спринте на велотреке. В этом 
как раз нет ничего удивительно-
го, ведь немка изначально счита-
лась главной претенденткой на 
победу. Наш спринтер Денис 
Дмитриев даже рассказывал, как 
однажды предложил Кристине 
«выключить» одну ногу, чтобы у 
соперниц тоже был шанс. Впро-
чем, в Рио Фогель было не до шу-
ток. Медаль, завоеванную в Бра-
зилии, она запомнит надолго.

Итак, финальный заезд, по-
следние метры дистанции. Бри-
танке Ребекке Джеймс немецкую 
соперницу, кажется, не достать. 
Но в этот момент у Фогель слета-
ет седло. Вы скажете, ну и что: кто 
из нас не катался на велосипеде 
на одних педалях. А попробуйте 
это сделать, когда на кону золотая 
олимпийская медаль и «велик» 
несется со скоростью 60 киломе-
тров в час. Кристина с задачей 
справилась.

«Я потеряла сиденье на по-
следних метрах, это было сумас-
шествие. Я боролась, чтобы не 
свалиться. Изо всех сил пыталась 

не упасть — ведь на такой скоро-
сти ты не можешь стоять на педа-
лях, тебе нужно сидеть», — взах-
леб делилась впечатлениями Фо-
гель после финиша.

Добавим, что Фогель завоева-

ла «бронзу» еще и в командном 
спринте, но там обошлось без 
форс-мажоров.

Кстати, Кристина — не чужой 
нам человек. Когда ей было шесть 
лет, будущая велогонщица вместе 

с семьей уехала из Бишкека. Рус-
ский язык она и сейчас понимает 
вполне сносно. А еще любит при-
езжать на соревнования в нашей 
стране, где не упускает возмож-
ности отведать борщ и пельмени.
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АНТИГЕРОИ Кого не хотелось бы видеть на Играх-2020 в Токио

Караван пойдет без них
Николай Долгополов

О
ни — типичные антигерои. 
Те, кто с услужливой радо-
стью сеет слухи и смуту. Со-

здают трудности ими же выдуман-
ным врагам и ставят подножки. Та-
кие встречаются во всех сферах 
жизни. Обычно в спорте их все же 
бывает поменьше. Но не в этот раз, 
не в Рио-де-Жанейро.

Операция, а мне все произо-
шедшее видится умело разрабо-
танной, тщательно продуманной 
акцией, началась с малоизвестного 
тележурналиста-внештатника 
Хайо Зеппельта. Тут хочется перей-
ти на язык полицейских сводок. 
Наняв осведомительницей россий-
скую бегунью Степанову, немец 
отбросил всякую журналистскую 
этику. Выпустил фильм, где выста-
вил всех российских легкоатлетов 
нарушителями допингового кодек-
са. За первой серией, бездоказа-
тельной, профессионально плохо 
снятой, невнятной (от Зейпельта 
большего и не требовалось), про-
штамповал вторую, третью… 
Часть публики, готовой аплодиро-
вать этому русофобству, разогре-
ли, несмотря на то, что было при-
знано: фильм снят на основании 
неточной и непроверенной инфор-
мации. И в Рио Зеппельт пытался 
продолжать в том же духе, набро-
сившись со своими дурно сформу-
лированными вопросами даже на 
олимпийского дуайена МОК 
81-летнего Виталия Георгиевича 
Смирнова.

От Зеппельта эстафету принял 
бывший глава Всемирного антидо-
пингового агентства канадец Ри-

чард Паунд. Человек, всегда нена-
видевший СССР, а теперь еще боль-
ше Россию, сумел превратить до-
кументальный телефильм в офици-
альное обвинение, по которому в 
сущности была отстранена от всех 
международных состязаний Все-
российская федерация легкой ат-
летики. Единственный раз подоб-
ное произошло в давние времена 
культа личности, когда нескольких 
героев-молодогвардейцев осудили 
уже после войны из-за авторской 
фантазии писателя. С нами не це-
ремонились. Решение убрать Рос-
сию из олимпийского движения 
было, как сегодня понятно, непод-
властно никакой логике.

В череде недобрых дел немалая 
роль принадлежит президенту Ме-
ждународной федерации легкой 
атлетики лорду Себастьяну Коэ. 
Самое смешное, а если по-честно-
му, неприятное, что наша федера-
ция поддержала на выборах как 
раз английского лорда, а не его со-
перника в борьбе за пост Сергея 
Бубку. И Коэ щедро расплатился с 
нами. Его стараниями российская 
сборная в полном составе, не счи-
тая Дарьи Клишиной, была отстра-
нена от Игр. Сейчас Себастьян Коэ 
пишет, будто получает угрозы на 
русском языке. Не надо бояться: 
никто его и пальцем не тронет. Хотя 
бы потому, что никому не стоит к 
нему прикасаться. А о принципи-
альности Коэ свидетельствует хотя 
бы то, как хитро лорд обошелся с 
аппеляцией, поданной легкоатле-
тической эстафетной командой 
США. На глазах у всех: потеряли 
эстафетную палочку, были дисква-
лифицированы. Подобное с амери-

канцами уже случалось. Но тут 
компания Коэ изыскала возмож-
ность дать американкам перебеж-
ку, и те гоняли одни, сами с собой 
по пустому стадиону, и были допу-
щены в финал, вытеснив честно до-
бившихся этого права китайцев. 
Надо ли говорить, что последовав-
ший после этого протест сборной 
КНР отвергли.

Ричард Макларен почти всю 
Олимпиаду держал в напряжении 
Международный олимпийский ко-
митет своим суперсекретным рас-
следованием. Когда у него просы-
палось желание, то называл фами-
лии россиян, якобы проваливших 
допинг-тесты. Но этих трех страни-
чек с конкретными именами никто 
так и не увидел. А когда МОК по-
просил предоставить доказатель-
ства и документы, то канадец отка-
зался.

Провалена ли миссия антигеро-
ев? Лишь частично. Они подпорти-
ли праздник нашим олимпийцам. 
Затеяли склоку ВАДА с МОК. На ос-
новании заявлений о положитель-
ных тестах российских паралим-
пийцев-зимников им удалось про-
вести решение об отстранении от 
Паралимпиады в Рио всей сборной 
России, обратите внимание, какая 
глупость, по… летним видам спор-
та.

Об этих людях надо знать и пом-
нить. Думаю, вскоре может после-
довать продолжение. Теперь задача 
антигероев — отобрать у России 
чемпионат мира по футболу 2018 
года. Так что внимание, решитель-
ность в ответных действиях. И при 
всем при том — олимпийское спо-
койствие.  

Рекорды Кто на летней Олимпиаде-2016 в Бразилии был быстрее, выше, сильнее

На грани возможного
Анна Козина, Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

О
лимпийские игры — 
главный старт в жиз-
ни любого спортсме-
на. Участники подхо-
дят к нему на пике 

формы и возможностей. А если к 
стопроцентной физической го-
товности добавить хорошую 
порцию адреналина и олимпий-
ского духа, можно получить ре-
цепт успешного выступления с 
занесением в книгу рекордов.

Все 70 стрел в «десятку»
Первый мировой рекорд на 

Олимпиаде был установлен еще 
до церемонии официального от-
крытия Игр. В предварительных 
соревнованиях стрелков из 
лука, где участники просто рас-
пределяли места в сетке плей-
офф личного турнира, предста-
витель Южной Кореи Ким У 
Джин совершил, казалось бы, 
невозможное — все его 70 стрел 
улетели в десятку. Это абсолют-
ный результат, который можно 
только повторить, но побить ни-
как нельзя. Ким У Джин на один 
балл улучшил прежнее мировое 
достижение своего соотечест-
венника Лим Дон Хена, который 
свой рекорд установил также на 
олимпийских соревнованиях — 
четыре года назад в Лондо-
не-2012. Так что рекорды луч-
ников в предстартовые олим-
пийские дни становятся уже 
традицией. 

Что касается Ким У Джина, 
то в Рио-де-Жанейро он стал 
обладателем золотой медали в 
командном турнире в составе 
своей сборной, а вот в индиви-
дуальных соревнованиях, где 
был, естественно, посеян под 
первым номером, южнокореец 
в 1/16 финала сенсационно про-
играл малоизвест-

ному индонезийцу Риау 
Эга Агату. Одно дело — пора-
жать мишени в режиме аб-
страктного соперничества со 
всеми участниками квалифика-
ции, и совсем другое — вести оч-
ную борьбу с конкретным со-
перником. 

Бассейн как будто 
стал короче

После отмены в 2009 году 
хай-тек комбинезонов, в кото-
рых пловцы буквально начали 
обгонять секундомер, в даль-
нейший прогресс плавания 
мало кто верил. Перед каждым 
новым стартом делались став-
ки, кто же и на какой именно ди-
станции сможет побить рекорд 
мира. И каждый раз рекордсме-

ны удивляли своими результа-
тами. В Рио они начали гонку за 
рекордами еще в квалификаци-
онных заплывах первого дня со-
ревнований. Правда, и тут на-
шлись скептики, которые счи-
тают, что снова во всем винова-
ты организаторы Игр. Они яко-
бы построили бассейн с дорож-
ками на 2 см короче 50-метро-
вого олимпийского стандарта.

Тем не менее все семь рекор-
дов ратифицированы. Два при-
надлежат британцу Адаму Пити 
на дистанции 100 м брассом 
(57,55 в предварительном за-
п л ы в е  и  5 7 , 1 3  в  ф и н а л е ) . 
Остальные героини — женщины: 
эстафетная команда австралиек 
( 4 х 1 0 0  в о л ь н ы м  с т и л е м , 
3.30,65), шведка Сара Сьестрем 
(100 и баттерфляем, 55,48), 
американка Кэти Ледеки (400 и 
800 м кролем, 3.56,46 и 8.04,79 
соответственно), венгерка Ка-
тинка Хосшу (400 м комплек-
сом, 4.26,36). Больше всего хо-
чется порадоваться за «Желез-
ную леди» из Венгрии. За этим 
рекордом она гналась семь лет. 
А за олимпийским золотом — 12, 
с Игр-2004 в Афинах.

Бабушка плохому не научит
В легкой атлетике с завид-

ным постоянством улучшает 
свои результаты польская спор-
тсменка Анита Влодарчик. В Рио 
она метнула молот на 82,29 м, 
побила собственное достиже-
ние 2015 года (81,08 м). Хотя 
речь совсем не о секундах, это 

был самый «быстрый» рекорд. 
Остальных пришлось ждать го-
раздо дольше.

Эфиопка Алмаз Аяна завое-
вала золотую медаль в беге на 
дистанции 10 000 метров, фини-
шировав за 29 минут 17,45 се-
кунды.  Предыдущая рекор-
дсменка китаянка Ван Цзюнься 
фотографировалась на фоне та-
бло с буквами WR в далеком 
1993 году (29.31,78).

Но самым неожиданным чем-
пионом и рекордсменом стал 
южноафриканский легкоатлет 
Вайде ван Никерк. Он бежал 
по восьмой дорожке, счи-
тающейся неудобной. 
Но это обстоятельст-

во не помешало ему выиграть 
забег на 400 м с результатом 
43,03 секунды. Рекорд на этой 
дистанции стоял с 1999 года и 
принадлежал американцу Май-
клу Джонсону (43,18). Забавно, 
но тренирует ван Никерка 
его родная бабушка, кото-
рой уже 74 года. И, похо-
же, старушка знает толк 
в беге.

Пентакампионы 
в купальниках

Наталья Ищенко и Светлана 
Ромашина выиграли в Рио по 
две золотых медали — в дуэте и в 
группе, став таким образом пя-

тикратными олимпийскими 
чемпионками. Для синхрони-
сток — это повторения рекорда 
Анастасии Давыдовой, которая 
завершила карьеру после Лон-
дона. Учитывая, что на Олимпи-
адах разыгрывается всего два 
комплекта наград, такую кол-
лекцию собрать очень непросто. 
Например,  на чемпионатах 
мира девушки разыгрывают 
семь комплектов. Так что Ната-
ша — 19-кратная чемпионка, 
Света — 18-кратная. Смогут ли 
Ищенко и Ромашина превзойти 
свое олимпийское достижение 
Рио? По крайней мере пока де-
вушки о завершении карьеры не 
объявляли. Но в любом случае 

историю синхронного плавания 
они уже переписали.

— И Ася Давыдова, и Наташа 
Ищенко, и Света Ромашина абсо-
лютно разные. У каждой из них 
был свой путь к достижению 
успеха, у каждой он сложился по-
своему, — сказала тренер дуэта 
Ищенко — Ромашина Татьяна Дан-
ченко. — Вот эта эпоха пятикрат-
ности для каждой из них требует 
отдельного тома биографии, в 
один том тут точно не уложиться.

Карелин в юбке 
Это в плавании можно завое-

вывать по нескольку медалей за 
одну Олимпиаду. А вот чтобы 
стать многократным чемпионом, 
к примеру, в борьбе, нужно оста-
ваться гегемоном на протяжении 
долгих лет. Даже два «золота» для 
отдельно взятого борца — очень 
круто. Трехкратных олимпий-
ских чемпионов в борьбе можно 
посчитать на пальцах рук. Поми-
мо наших Александра Карелина 
и Бувайсара Сайтиева это еще 
шесть человек, включая кубинца 
Михана Лопеса, пополнившего 
когорту великих уже здесь в Рио.

Так что достижение японки 
Каори Итё, которая в Бразилии 
стала четырехкратной облада-
тельницей олимпийского «золо-
та», можно назвать запредель-
ным. Вдумайтесь только: в пер-
вый раз Итё выиграла Олимпиа-
ду в далеком 2004 году в Афинах! 
В своем весе, до 63 кг она не зна-
ла равных в Пекине-2008 и Лон-
доне-2012. Начиная с чемпиона-
та мира-2014 в Ташкенте Каори 
сменила вес (до 58 кг), но на ее 
успехах это никак не отразилось. 
К моменту приезда в Рио, японка 
не проигрывала на чемпионатах 
мира и Олимпиадах на протяже-
нии 14 лет.

К тому, чтобы прервать эту 
фантастическую серию была 

близка наша Валерия Коблова, 
но, ведя в счете, на последних се-
кундах россиянка упустила побе-
ду. И тем самым поспособствова-
ла великому рекорду Итё.

Золотое регби
Нечасто бывает, что первая же 

олимпийская медаль в истории 
страны оказывается золотой. В 
Рио-де-Жанейро такое случалось.

Спортсмены Фиджи принима-
ют участие в Играх с 1976 года. За 
это время государство, располо-
женное на архипелаге в Тихом оке-
ане на Олимпиадах представляло 
72 человека в девяти видах спорта. 
Бокс, велоспорт, дзюдо, легкая ат-
летика, парусный спорт, стрельба 
из лука, тяжелая атлетика — как 
выяснилось, в этом списке не хва-
тало регби-7, в котором фиджий-
цы — доки. Достаточно сказать, что 
именно они выигрывали два по-
следних сезона престижнейшие 
Мировые серии регби-7.

В Рио-де-Жанейро регби-7 
было включено в олимпийскую 
программу впервые, и островитя-
не шансом воспользовались по 
максимуму. В шести матчах муж-
ского турнира Фиджи одержали 
шесть побед и завоевали истори-
ческие награды.

Среди олимпийских медали-
стов, выигравших для своей стра-
ны первое «золото», отдельно сто-
ит отметить сингапурского плов-
ца Джозефа Скулинга. Хотя бы по-
тому, что 21-летний парень побе-
дил великого и ужасного Майкла 
Фелпса, причем на любимой ди-
станции американца — сотне бат-
терфляем.

Британцы умчались
«Велодром в Рио очень ско-

ростной для нового трека. Поэ-
тому рекордов здесь будет мно-
го», — наша серебряный призер 
в командном спринте Анастасия 
Войнова как в воду глядела. За 
время Олимпиады здесь было 
побито семь мировых достиже-
ний: чаще рекорды обновлялись 
только в тяжелой атлетике и в 
плавании (по восемь).

Авторство пяти рекордов из 
семи принадлежит британским 
гонщикам, что неудивительно. 
Сборная Великобритании высту-
пила здесь на уровне домашних 
Игр-2012 в Лондоне, завоевав 
шесть медалей высшего достоин-
ства. Интересно, что три мировых 
достижения последовательно об-
новляли британки в командной 
гонке преследования. Фактиче-
ски они это делали в каждом из за-
ездов, в которых участвовали.

Среди тех, кто разбавил пол-
новластие Объединенного Коро-
левства — китаянки Циньцзе Гон 
и Тяньши Чжун. В одном из пред-
варительных заездов в коман-
дном спринте они установили 
олимпийский рекорд, а в полуфи-
нале — мировой. Косвенно руку к 
этим достижениям приложил 
дуэт наших девчонок Насти Вой-
новой и Дарьи Шмелевой. Ведь 
соревновались китаянки заочно 
или очно именно с ними.

Обвинения Макларена в адрес России голословны. Стараниями Коэ наши легкоатлеты пропустили Олимпиаду. В фильмах Зеппельта использовалась ложная информация. 

Акцент

 Первый мировой рекорд на Олимпиаде был 
установлен еще до церемонии официального 
открытия Игр. В предварительных соревновани-
ях отличился южнокорейский стрелок 
из лука Ким У Джин

Команда с островов Фиджи в финальном матче олимпийского турнира 
по регби-7 победила спортсменов из Великобритании с разгромным сче-
том 43:7 и принесла своей стране первые в истории олимпийские медали.
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1. Россия в современном мире: новые вызовы — 
 новые возможности.

XXI век стал непростым для нашей страны. Мы только успели пре-
одолеть проблемы и провалы сложных 90х гг., заложили фундамент 
для дальнейших позитивных изменений во всех отраслях жизнедея-
тельности нашего общества и государства, как на первый план вышли 
глобальные мировые угрозы: терроризм, мировой экономический 
кризис, развал системы международного права и прежнего мироу-
стройства, которые плавно переросли в новый виток «холодной вой-
ны». Понятие, до недавнего времени забытое, прочно вернулось 
на повестку не только мировой политики, но и жизни наших граждан. 
Экономические санкции, принятые против нашей страны западными 
государствами, были призваны изолировать Россию от внешнего 
мира, ослабить ее экономику, сделать прозападной ее самостоятель-
ную внешнюю политику. Почему же мы оказались под «режимом 
санкций», почему оказались втянутыми в развязанную против нас 
информационную войну? Вызвано ли это только лишь нашим стрем-
лением защитить свои внешнеполитические интересы, восстановить 
историческую справедливость? Нет. Россия окрепла. Она поднялась 
с колен разрухи 90-х годов. Она вновь сделала мощный рывок на пути 
всестороннего развития, который не раз демонстрировала в своей 
истории. 

Наша страна за четверть века продела огромный путь развития. 
Мы построили на развалинах СССР новое государство и общество, 
новую экономику и армию, новое мировоззрение и культуру. Процесс 
становления новой России был сложен: то мы стремглав отбрасывали 
и разрушали все достижения и наработки Советского Союза, безапел-
ляционно полагаясь на опыт наших западных соседей, учивших нас, 
как строить демократию и рыночную экономику, то судорожно иска-
ли свой новый, самобытный путь развития, обращая взор на Восток. 
Многочисленные, бесконечные реформы всех сфер нашей жизнедея-
тельности, далеко не всегда удачные, тому яркий пример. Но посте-
пенно методом проб и ошибок наша страна, государство и общество 
встали на правильный путь — путь развития гражданского общества 
и демократии, совершенствования государственного менеджмента, 
развития деловой активности и предпринимательства, а также чело-
веческого капитала в самом широкой смысле этого понятия. Возро-
дился и окреп широкий слой людей — предпринимателей, обществен-
ных деятелей, деятелей науки и искусства, да и просто обычных тру-
жеников и всех тех, кому дорого развитие России, ее будущее. Благо-
даря творческому и созидательному труду этих людей начался подъ-
ем экономики России, возрождение ее культуры и науки, а развитие 
России из иллюзорного лозунга стало реальностью. Наше государ-
ство также начало правильно расставлять приоритеты и последова-
тельно их придерживаться во внутренней политике, сначала «равно-
удалив» олигархов от власти, а затем начало очистку рядов россий-
ской бюрократии от коррупционеров и взяточников, т.е. тех, кому 
абсолютно чуждо понятие «благо Родины» и которые путают свой 
карман с государственным. 

Благодаря национальным проектам, модернизации, развитию ре-
ального сектора экономики и науки, а также стимулированию част-
ной активности наше государство стало постепенно развиваться 
и двигаться вперед. Уже никому из наших западных партнеров не при-
дет в голову назвать нас страной «третьего мира» с тоталитарным ре-
жимом. Наши успехи в сфере партийного строительства, развития не-
коммерческих организаций и гражданского участия очевидны. Оче-
видны наши успехи и в оборонно-промышленном комплексе, сель-
ском хозяйстве, промышленности и инновациях. Однако, принимая 
во внимание все это, мы не можем забывать и о проблемах: высокой 
зависимости экономики от импорта и сырьевого сектора, низком 
уровне жизни многих наших сограждан, коррупции и недостаточном 
эффективном государственном и муниципальном менеджменте 
в ряде секторов жизнедеятельности, недостаточной гражданской ак-
тивности граждан в решении социально-экономических вопросов, 
особенно местного значения, и многое другое. Экономические санк-
ции не только вновь обострили данные проблемы, но и указали точки 
роста, подталкивают нас к самостоятельному развитию всех отраслей 
нашей экономики, науки, армии без упования на то, что «заграница 
нам поможет». 

Партия «Гражданская Сила» считает, что в это судьбоносное вре-
мя государство и общество должны объединить свои усилия на благо 
развития Отечества, государственная поддержка должна дойти 
не только до тех, кто нуждается в социальной защите, но и до тех, кто 
активен и готов трудиться на благо и процветание нашей страны. 
Наша партия готова помочь стране реализовать новые возможности 
и огромный потенциал нашей Родины. Для этого у нас есть всё: и про-
грамма действий, и активная и профессиональная команда, и воля 
к достижению успеха в развитии России. 

2. Идеология «Гражданской Силы» — 
идеология успеха страны

Партия «Гражданская Сила» объединяет в своем составе людей, 
чей созидательный труд в различных сферах нашего общества при-
носит ежедневную и ежечасную пользу нашей стране. Поэтому 
мы считаем, что наша программа, ее реализация, позволит нашей 
стране занять достойное место на мировой арене, а нашим гражданам 
обеспечит благосостояние и комфортное проживание на территории 
нашей необъятной Родины. Мы выступаем за:

-
ство; 

на равноправной основе; 

-
ральным центром и регионами;  

-
ганов местного самоуправления;  

Мы полагаем, что демократия, ее развитие и укрепление ее фунда-
ментальных основ, есть ключ к всеобщему благосостоянию в нашей 
стране. При демократии исключены притеснения по каким-либо при-
знакам, гарантированы права и свободы граждан. Государство стоит 
на охране интересов граждан, но не вмешивается в их жизнь, не пре-
пятствует развитию частной инициативы. При демократическом ре-
жиме граждане могут оказывать влияние на политику государства как 
на общегосударственном, так и на местном уровне, влиять на приня-
тие политических решений посредством установленных законом 
процедур. Верховенство закона и права обеспечивает стабильное 
и гармоничное развитие общества, порядок в нем, а также защиту 
не только социума в целом, но и каждого человека в отдельности. 

Демократия — это тот политико-правовой режим, который в дол-
госрочной перспективе может обеспечить социально-экономическое 

-
мы могут лишь на небольшой период времени обеспечить концентра-
цию ресурсов и сделать рывок вперед. Дальше эффективность госу-
дарственного диктата снижается и сменяется упадком. Упадок вызван 
тем, что государство излишней зарегулированностью экономики 
и неусыпным контролем за гражданами сводит частную инициативу 
к нулю, катастрофически снижает личную заинтересованность, а от-
сутствие обратной связи не дает государственной машине адекватно 
приспосабливаться к возникающим изменениям в социально-
экономической сфере. Поэтому мы уверены, что вмешательство го-
сударства в экономическую сферу должно быть минимальным. Оно 
должно обеспечивать и защищать права и свободы граждан, осущест-
влять общее регулирование и администрирование, чтобы сгладить 
острые углы свободной рыночной экономии, устранить негативные 

явления и дисбалансы, мешающие нормальному развитию отече-
ственной экономики. Чиновники должны не возводить администра-
тивные барьеры для ведения бизнеса и развития общественной ини-
циативы, а всячески способствовать созидательному труду и творче-
ству наших граждан. Тем более что сами чиновники существуют 
за счет налогов, которые мы платим государству. В данном контексте 
«чиновник — слуга народа», хоть и устарело, но никоим образом 
не утратило актуальности. 

В случае избрания в Государственную Думу РФ мы непременно за-
ймемся совершенствованием законодательной базы в части сниже-
ния давления на бизнес, устранения возможностей для использова-
ния норм права в коррупционных схемах, с использованием средств 
парламентского контроля будем следить за исполнением уже имею-
щихся законов, за их эффективностью, особенно тех, которые обеспе-
чивают гарантию прав и свобод граждан. Разумеется, предстоит и не-
простая законотворческая работа для воплощения всех вышеуказан-
ных пунктов нашей программы в жизнь. Однако при консолидации 
всех здоровых сил нашего общества, знаний и умений каждого из нас 
мы сможет кардинально улучшить жизнь каждого человека в нашей 
стране. 

3. Объединение ради развития

Партия «Гражданская сила» — это партия XXI века, века, когда 
идеологические противоречия ушли в прошлое, а на первый план вы-
шло стремление работать на благо общества и людей, его составляю-

-
ют поиску истины, а социальные и иные различия — объединению 
людей. Поэтому наша партия собрала под своим крылом людей раз-
личного социального статуса и образования, мировоззрения и воз-
раста, профессиональной принадлежности и национальности. Этих 
разных людей объединяет только одно:  они работали и продолжают 
работать на благо нашей Родины в разных отраслях экономики 
и культуры в самых разных уголках нашей необъятной страны. О них 
не все знают, о них не все слышали, ибо им некогда заявлять о себе 
на модных презентациях и реалити-шоу. Каждый из них каждый день 
работает на свое благо, благо своих близких и окружающих его лю-
дей, своей активностью меняет этот мир к лучшему сейчас, когда так 
много несправедливости, зла и невзгод во всем мире. Все эти люди, 
граждане нашей страны, придерживающиеся различных политиче-
ских взглядов и убеждений, нашли в себе Силы объединиться, объе-
динить свой жизненный опыт и знания, активность и целеустремлен-
ность для развития нашей страны, для борьбы с проблемами, вну-
тренними и внешними вызовами. 

Мы верим, что вместе мы сможем дать новый толчок поступатель-
ному развитию нашей прекрасной и богатой страны, помочь преодо-
леть ей все трудности и препятствия на этом пути. Присоединяйтесь 
к нам, сделайте вклад в свое светлое будущее!

4. Политической системе —  
диалог государства и общества!

Партия «Гражданская сила», являясь конструктивной политиче-
ской Силой, не подвергает сомнению основы политико-правого 
устройства нашей страны, а выступает за совершенствование 
политико-правовых механизмов государственного управления, нор-
мотворчества и принятия политических и государственных решений, 
а также за расширение гражданского участия населения в государ-
ственных и местных делах, реальную возможность контролировать 
деятельность органов власти различных уровней.

Во-первых, в сфере нормотворчества партия «Гражданская Сила» 
выступает за тесное взаимодействие депутатов, с одной стороны, 
с экспертным сообществом, с другой стороны, с населением нашей 
страны или лиц, которых напрямую касается принятие того или ино-
го нормативного акта. Это необходимо для предотвращения выхода 
в свет «сырых» законов и распространяется на все уровни законода-
тельных собраний нашей страны.

Кроме этого, необходимо повышение ответственности депутатов 
заксобраний всех уровней, особенно членов Государственной Думы. 
Депутат — это такой же работник, как и все остальные трудящиеся на-
шей страны. Небрежная работа с жителями своего округа, неподоба-
ющее поведение на заседаниях парламента страны, а то и игнориро-
вание таковых должно жестко пресекаться как партией, членом кото-
рой является конкретный депутат, так и самой нижней палатой пар-
ламента. 

В-вторых, в сфере организации государственного управления 
наша партия выступает за эффективную децентрализацию. На мест-
ном уровне это выражается в финансовой независимости муниципа-
литетов, избираемости органов муниципальной власти, широком 
гражданском участии населения в решение вопросов местного значе-
ния. На региональном уровне это выражается в стопроцентном обе-
спечении регионов средствами (источниками поступления средств) 
на обеспечение своих функций, в т.ч. и переданных федеральным 
центром. На общегосударственном уровне это выражается в создании 
системы кооперативного сотрудничества, где, одной стороны, феде-
ральный центр снимает все излишние бюрократические барьеры 
во взаимоотношениях «Центр-регионы», не мешая деловой активно-
сти самих регионов, а с другой стороны, оказывает поддержку тем 
субъектам Федерации, по экономике которых экономические санк-
ции ударили больнее всего. В современных быстроменяющихся 
социально-экономических условиях концентрация большинства 
полномочий в руках федерального центра избыточна и неэффектив-
на. Регионы и муниципалитеты в этом отношении более гибкие струк-
туры и оперативнее могут реагировать на возникающие вызовы. 

В-третьих, Совет Федерации должен повысить свою роль в нор-
мотворческом процессе. Для этого Конституцией страны предусмо-
трены все необходимые рычаги. В частности, верхняя палата парла-
мента может стать хорошим связующим звеном в процессе взаимо-
действия Центра и регионов, выявления проблем конкретных регио-
нов и выработки решений по их устранению. 

В-четвертых, необходимым является участие населения в реше-
нии государственных и муниципальных задач путем избирательного 
процесса, инструментов электронной демократии и местного самоу-
правления, а также форм конструктивной гражданской активности 
(митинги, демонстрации, «открытые письма» и т.п.). 

Партия «Гражданская Сила» выступает за то, что бы во власть при-
ходило больше профессионалов, которым былобы по плечу решение 
как вышеобозначенных, так и иных проблем нашего государства 
и общества. Мы готовы сделать лучше жизнь нашей страны и регио-
нов!

5. Справедливый суд — справедливое общество!

Как мы уже говорили выше, разработка законов — это сложный 
и ответственный процесс, требующий знаний и опыта от законодате-
лей, умения прислушаться к экспертам и учесть интересы граждан, 
а впоследствии создать дееспособный нормативный акт на выходе. 
Когда нормативно-правовой акт выходит в свет, — его правоприме-
нение контролируют правоохранительные органы. 

К сожалению, работа правоохранительных структур сопряжена 
с рядом трудностей. Главным образом, это кадровая проблема, кото-
рая раскладывается на две основные проблемы: коррупция и кадро-
вый голод. Наша партия полностью поддерживает борьбу с корруп-
цией во всех органах государственной и муниципальной власти, т.к. 
коррупция наносит нашей стране еще больший экономический 
ущерб, чем западные санкции. К борьбе с коррупцией необходимо во-
влекать гражданские объединения и отдельных граждан, а их сигна-
лы должны быть обязательными к рассмотрению соответствующими 
надзорными органами. В свою очередь, проблема кадров обостряется 
их дефицитом. В правоохранительных органах продолжаются сокра-
щения, а действующие сотрудники не успевают справляться с возло-
женным на них объемом задач. Соответственно осложняется и кри-
миногенная обстановка в стране. Нашу партию не может не беспоко-
ить сложившаяся ситуация, которая требует немедленного, но взве-
шенного решения. 

Коррупция, нехватка квалифицированных кадров, несовершен-
ство законов и правоприменительных практик ставит под удар и за-
конопослушных граждан. В 2015 году на более чем 235 тысяч пред-
принимателей были заведены уголовные дела, многие из которых 
развалились в суде из-за недоказанности и надуманности обвинения. 

Мы приветствуем решение Президента В. Путина уменьшить норма-
тивные возможности для оказания давления на бизнес со стороны не-
чистых на руку чиновников. Также мы полагаем, что уголовная от-
ветственность, а тем более тюремное заключение должны приме-
няться только при нанесении действительно экономического круп-
ного ущерба от незаконной предпринимательской деятельности. 
Также от действий недобросовестных служителей закона страдают 

-
нию, сейчас никого не удивишь, а жалобы автовладельцев на непра-

дня. Причем это вызвано не только корыстными побуждениями от-
дельных сотрудников правопорядка, но и опять же несовершенством 
нормативно-правовой базы, которая нередко не отвечает сложив-
шимся реалиям: дорожным, техническим, экологическим и экономи-
ческим. 

Несовершенство нормативно-правовой базы, а также противоре-
чивые тенденции развития норм административного, уголовного 
и арбитражного прав оказывают негативное влияние и на работу су-
дов. Противоречивость тенденций развития выражается в непосле-
довательной и непродуманной либерализации уголовного права. 
Наша партия выступает за гуманизацию норм уголовного права 
и уголовно-исправительной системы в той мере, чтобы тяжесть пре-
ступления соответствовала понесенному наказанию. Необходимо 
вносить изменения в действующее законодательство, направленные 
на снижение срока наказаний за преступления, не сопряженные 
с угрозой жизни и здоровью. «Гражданская Сила» выступает за тес-
ное взаимодействие с квалификационными коллегиями судей, ко-
миссиями по помилованию, комиссиями по правам человека, упол-
номоченными по правам человека на федеральном и региональном 
уровне. Тем не менее, мы против излишней либерализации, снижаю-
щей ответственность за преступления средней и высокой тяжести, 
вызванной не заботой о гуманизации права и исправлении осужден-
ных, а экономией бюджетных средств на их содержание. В то же вре-
мя мы против «закручивания гаек», например, в сфере законодатель-
ства о массовых акциях после многочисленных протестов водителей 
относительно введения системы «Платон». Мы выступаем за то, что-
бы каждый гражданин мог донести свою точку зрения до руководства 
страны «мирно и без оружия», как гласит Конституция России. 

Также в случае избрания в Государственную Думу России мы бу-
дет тщательнее продумывать преобразования в Уголовный Кодекс 
(УК), сопоставлять со всеми объективными и субъективными факто-
рами, руководствоваться вопросами борьбы с преступностью, а не 
экономией бюджетных средств и мнением западного сообщества. 
Очевидно, что на повестке дня есть и более важные проблемы, такие 
как проработка составов киберпреступлений и ответственности 
за них, а также иных связанных с ними групп преступлений. Также не-
обходимо стремиться к тому, чтобы нормы УК были просты для пра-
воприменения в части толкования и назначения наказания, не допу-
скать аморфных формулировок, неточностей и возможностей двой-
ного толкования.

Отдельного внимания заслуживает и проблема личности судьи. 
Партия «Гражданская Сила» предлагает усилить гражданский кон-
троль за правоохранительными органами и процедурой судопроиз-
водства; повысить законодательно установленные требования к кан-
дидату в судьи (высшее юридическое образование, стаж адвокатской 
работы); добиваться повышения прозрачности работы судов за счет 
участия правозащитников в квалификационных коллегиях. Также 
необходимо повысить ответственность судьи за неправомерное ис-
полнение своих должностных обязанностей. Одновременно необхо-
димо прилагать все усилия для ограждения судей от государственно-
го и общественного давления. 

Вместе с тем система исполнения наказаний должна не только на-
казывать преступника, но и способствовать его исправлению. За пре-
ступления небольшой тяжести необходимо чаще назначать альтер-
нативные лишению свободы наказания. Кроме того, наша партия од-
нозначно против введения смертной казни, т.к. несовершенство на-
шей судебной системы может привести к гибели ни в чем не повинно-
го человека. Также в качестве инструмента совершенствования судеб-
ной системы мы предлагаем расширение случаев применения суда 
присяжных как гаранта всестороннего рассмотрения дела. 

Наше столь пристальное внимание к вопросам деятельности пра-
воохранительных и судебных органов объясняется тем, что верхо-
венство закона — есть главный признак правового государства, за по-
строение которого выступает и наша партия. Справедливый суд 
и справедливое наказание отличают демократическое общество 
от авторитарного, порядок от произвола. Наша партия выступает 
за незыблемость прав и свобод гражданина, считает, что правоохра-
нительные органы и суды должны защищать их и некоим образом 
не препятствовать их осуществлению. 

6. Реальному сектору —  
реальная поддержка!

В настоящее время Россия оказалась в условиях новой экономиче-
ской реальности. На многочисленные экономические проблемы на-
шей страны (низкая диверсификация экономики, зависимость от им-
порта, низкая составляющая наукоемких технологий в производстве, 
недостаточная развитость малого бизнеса и многое другое) серьезное 
деструктивное влияние оказали сначала мировой экономический 
кризис, а затем западные санкции вкупе с падением цен на нефть. Ока-
зались разорванными торгово-экономические и партнерские связи, 
возникли перебои с поставками сырья на отечественные заводы и фа-
брики из-за границы, дефицит определенных товаров на полках тор-
говых организаций, а российским бизнесменам стало сложно креди-
товаться за границей, а ряд иностранных инвесторов свернули или 
заморозили свои проекты в России. Ко всем этим проблемам доба-
вился и дефицит государственного бюджета. Все это обострило мно-
гие проблемы в экономическом развитии нашего государства.

Поэтому наша партия, партия активных и деловых людей, балло-
тируясь на выборы в Государственную Думу, особое внимание удели-

от наших оппонентов мы не только обозначаем проблемы, но и пред-
лагаем способы их разрешения, которые мы готовы незамедлительно 
облечь в форму законопроектов в случае нашего избрания в парла-
мент страны. 

Во-первых, необходима реальная поддержка предприятий сель-
ского хозяйства. Главная проблема — это обеспечение сбыта продук-

с успехом уходит на экспорт, то овощи, фрукты, ягоды и многое дру-
гое нередко гниет в амбарах или продается в итоге за бесценок пере-
купщикам. Поэтому мы предлагаем организовать всероссийскую 
электронную торговую площадку, где бы покупатели (ритейлеры, 
оптовики, перерабатывающие производства) и продавцы (фермеры) 
могли бы напрямую заключать контракты. Для предотвращения по-
явления на данном рынке недобросовестных партнеров предлагается 
создать систему частно-государственного страхования рисков, кото-
рая с бы одной стороны пресекала появление мошенников на торго-
вой площадке, а с другой стороны, компенсировала бы убытки потер-
певшей стороны в случае невыполнения договорных обязательств. 
Учитывая консерватизм многих сельскохозяйственных производи-
телей, предлагается проводить сельскохозяйственные форумы в ре-
гионах нашей страны несколько раз в год, где в режиме реального вре-
мени при содействии данной системы покупатели и продавцы могли 
бы заключать сделки. 

Во-вторых, развитие государственной поддержки предприятий 
обрабатывающей промышленности и научно-производственных 
объединений. Недопустимым является тот факт, что даже скромные 
деньги, выделенные государственным бюджетом на поддержку оте-
чественных предприятий, не доходят до них по тем или иным бюро-
кратическим причинам. Требуется более пристальное внимание к тем 
предприятиям, которые попали в сложную ситуацию в связи с запад-
ными санкциями, организация адресной поддержки, особенно тех 
фабрик и заводов, которые являются градообразующими. Государ-
ству следует совершенствовать инвестиционную политику не только 
путем написания масштабных программ и организации экономиче-
ских форумов, но и снижения административных барьеров, способ-
ствовать привлечению средств на предприятия, оказавшихся в слож-
ной экономической ситуации, либо только начали развиваться. Важ-

ную роль здесь должны играть депутаты и члены Совета Федерации, 
которые на местах должны курировать данную работу. 

В-третьих, наша партия предлагает комплекс мер по наведению 
порядка в строительстве и дорожном хозяйстве нашей страны. Само-
регулируемые организации (СРО) и строительные компании, являю-
щиеся их членами, должны нести совместную финансовую ответ-
ственность за возведенные ненадлежащим образом объекты или 
за невыполнение своих обязательств перед заказчиками или дольщи-
ками. В дорожном строительстве необходимо пересмотреть устарев-
шие нормативы и привести их в соответствие с современными реали-
ями, ввести новые стандарты и технологии укладки дорожного по-
лотна и сопутствующих коммуникаций с использованием передовых 
научных достижений. Также мы призываем обязать дорожников вы-
полнять бесплатный гарантийный ремонт проложенных или отре-
монтированных ими дорог на срок, делающий невыгодным безответ-
ственное отношение подрядчиков к своей работе. 

В-четвертых, наша партия в Государственной Думе будет продви-
гать законопроект о дешевых кредитах для малого и среднего бизне-
са, обрабатывающих и наукоемких производств, предприятий сель-
ского хозяйства. Локомотивом данной программы должны стать 
Центробанк, банки с государственным участием и профильные мини-
стерства и ведомства федерального центра и регионов. Важно, с одной 
стороны, обеспечить доступность кредитов, а с другой стороны, гра-
мотную оценку проектов заемщиков, их кредитной истории, деловой 
репутации, долговых обязательств, чтобы избежать невозврата де-
нежных средств. 

В-пятых, к возросшему объему государственных заказов, в т.ч. 
в сфере оборонно-промышленного комплекса (ОПК), должны иметь 
доступ предприятия малого и среднего бизнеса, а при заключении го-
сударственных и муниципальных контрактов решающее значение 
должна иметь не только цена, но и качество поставляемых товаров 
и оказанных услуг. 

Также мы выступаем за наведение порядка в рыболовной отрасли, 
портовом хозяйстве и сетевой торговле. Недопустимо, чтобы боль-
шая часть добытой в российских территориальных водах рыбы ухо-
дила в зарубежные порты, а затем импортировалась к нам по баснос-
ловным ценам. Также неприемлемы и высокие наценки в сетевых ма-
газинах, особенно на социально значимые продукты и лекарства. 
На рынке частым явлением стали картельные сговоры крупных тор-
говых сетей и недобросовестных производителей продовольствен-
ных товаров. В случае избрания нашей партии в Государственную 
Думу мы будем выступать за расширение активности и инструментов 
Федеральной антимонопольной службы в части борьбы с ценовыми 
сговорами и неправомерным повышением цен. 

Помимо всего вышеуказанного в Государственную Думу мы идем 
с проработанным пакетом мер поддержки и развития нашей эконо-
мики. Кончилось время, когда мы рассчитывали на высокие цены 
на нефть, иностранные инвестиции и кредиты. Наступило время под-
нимать собственное хозяйство, вкладываться в реальный сектор эко-
номики и стимулировать деловую активность наших сограждан. Ведь 
Россия — страна бескрайних возможностей и неисчислимых богатств, 
а поэтому наш народ должен жить богато и достойно! 

7. «Нет» повышению налогов!

Как известно, налоги взимаются государством с целью финансо-
вого обеспечения своих функций. Без налоговой системы не может 
жить ни одно государство, и это факт. Однако, по мнению представи-
телей нашей партии, главная проблема нашей фискальной системы 
складывается из трех составляющих: нестабильность, несбалансиро-
ванность (непропорциональность) и непрозрачность. 

Первая составляющая выражается в постоянном реформирова-
нии системы налогообложения, особенно юридических лиц. Нормы 
налогового законодательства в тех или иных частях меняются чуть 
ли не ежеквартально, что не позволяет говорить о каком-либо полно-
ценном финансово-экономическом планировании на предприятиях. 
Наша партия предлагает нормативно закрепить положение о фикса-
ции системы налогообложения на 2—3-летний период, кроме случа-
ев, вызванных резким изменением экономической конъюнктуры или 
связанных с обеспечением безопасности экономических взаимоот-
ношений. 

Несбалансированность отечественной налоговой системы — один 
из ее главных пороков. В то время, когда наши граждане прилагают 
все усилия, чтобы преодолеть всевозможные экономические трудно-
сти, обрушившиеся на нашу страну, чиновники всех уровней власти 
принимают меры для повышения прямого и косвенного налогообло-
жения населения (введение дополнительных платежей, повышение 
штрафов, взносов и налогов). Естественно, что данная ситуация явля-
ется неприемлемой. Наша партия в Государственную Думу идет с па-
кетом законодательных инициатив о применении налоговых льгот 
и каникул, с одной стороны, для социально незащищенных категорий 
населения, а с другой стороны, для ряда категорий предпринимателей 
и бизнесменов (малого бизнеса, наукоемких и обрабатывающих про-
изводств, предоставления социально значимых услуг и т.п.).

Увеличение налоговой нагрузки на население и предпринимате-
лей недопустимо в сегодняшних условиях. Контрпродуктивным яв-
ляется ужесточение налогового администрирования и ответственно-
сти предпринимателей за нарушение налогового законодательства 
и ведения бухучета при условии двойственности толкования ряда 
норм в данной отрасли права. Как мы уже говорили выше, это позво-
лило сфабриковать уголовные дела многих российских бизнесменов. 
Указанная ситуация недопустима: государство должно способство-
вать созданию новых предприятий, рабочих мест, ибо они дадут до-
полнительный приток денежных средств в казну, а не душить пред-
принимательскую инициативу налогами, административными ба-
рьерами и карательными мерами. 

Все налоговое законодательство нашей страны должно быть про-
стым для применения, выверенным и не допускать вариативности 
толкования норм. Карательные инструменты должны идти рука 
об руку с мерами поощрения добросовестных налогоплательщиков. 
Налоговая система должны являться средством стимулирования 
предпринимательской активности: нецелесообразно душить налога-
ми начинающих предпринимателей — они разорятся и не внесут свой 
вклад в социально-экономическое развитие страны. Когда же они 
встанут на ноги, то они смогут платить установленные налоги и сбо-
ры. Это и есть сбалансированность налогового законодательства, 
за которое и выступает наша партия. 

Также прямым следствием несбалансированности нашего Нало-
гового кодекса является отсутствие специальных льгот по налогам 
для коммерческих организаций, занимающихся благотворительно-
стью. У жертвователя — юридического лица — денежные средства, 
перечисленные в качестве пожертвования, не уменьшают налоговую 
базу по налогу на прибыль. Это неприемлемо в нашей стране с давни-
ми и прочными традициями меценатства. Наша партия выступает 
за введение налоговых послаблений для компаний, оказывающих 
благотворительную социально значимую помощь, особенно на по-
стоянной основе. 

Непрозрачность нашего налогообложения складывается из нало-
гов и сборов, дублирующих друг друга, а также невозможности про-
следить их назначение и расходование. Ярким примером в данном 
случае является транспортный налог, средства от сбора которого на-
правляются на развитие дорожной инфраструктуры. Так же автомо-
билисты уплачивают и акциз на бензин, а водители большегрузов 
платят еще и скандально известной системе «Платон». Налицо нали-
чие множества сборов, которые идут на одни и те же цели — ремонт 

-
ными в нашей стране, но нет — каждый год асфальт тает вместе со сне-
гом. Поэтому наша партия предлагает отменить транспортный налог 
и взимать только акциз на бензин: кто ездит, тот и платит. За расходо-
ванием средств, полученных данным путем, предлагается усилить 
контроль государственных надзорных органов, а также обществен-
ных организаций и наблюдательных советов.

Партия «Гражданская Сила» считает, что налоги — это не средство 
обогащения чиновников, но способ улучшения благосостояния всего 
нашего населения и каждого человека в отдельности! Поддержите 
нас, и мы проведем эти слова в жизнь! 

Программа  
Партии «Гражданская Сила»

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 N 20-ФЗ “О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации”. Материал предоставлен Политической партией «Общественная организация Всероссийская политическая партия «Гражданская сила».
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ПЕРВЫЙ УДАР.
Мы НАЦИОНАЛИЗИРУЕМ и передадим ПОД КОНТРОЛЬ 

СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА: банковскую систему; ресур-
содобывающие отрасли; железнодорожный транспорт; жилищ-
но-коммунальное хозяйство; учреждения здравоохранения и об-
разования. Будет введена государственная монополия на винно-
водочную и табачную продукцию.

ВТОРОЙ УДАР.
Мы примем общенациональную программу БОРЬБЫ С БЕЗ-

РАБОТИЦЕЙ. Мы предложим новый Трудовой кодекс, основан-
ный на лучших принципах советского Кодекса законов о труде. 
Полномасштабное ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
даст людям полную занятость.

ТРЕТИЙ УДАР.
Мы введем ТВЕРДЫЕ ЦЕНЫ НА ОСНОВНЫЕ ПРОДУКТЫ 

питания и товары народного потребления. Мы введем государс-
твенную систему поставки населению предметов первой необхо-
димости. Цены на хлеб, молоко, мясо, яйца, отечественные овощи 
и фрукты будут особо регулироваться государством. Мы ограни-
чим плату за ЖКХ 10% от совокупного дохода семьи. Мы устано-
вим минимальную заработную плату в размере 70 000 рублей, 
среднюю трудовую пенсию в размере 40 000 рублей.

ЧЕТВЕРТЫЙ УДАР.
Одним из основных приоритетов станет государственная про-

грамма по массовому строительству БЕСПЛАТНОГО  СОЦИ-
АЛЬНОГО  ЖИЛЬЯ. В каждом регионе будет утвержден график 
бесплатного предоставления современного жилья ветеранам, ин-
валидам, пенсионерам, многодетным семьям, трудящимся, моло-
дежи. 

ПЯТЫЙ УДАР. 
Мы возвратим в нашу жизнь советские нормы СОЦИАЛЬ-

НОЙ ПОЛИТИКИ.Будет вновь провозглашен принцип «Все луч-
шее — детям»! Мы вернем возможность бесплатного массового 
детского отдыха в летних лагерях и бесплатного занятия в спор-
тивных секциях, других детских учреждениях по творческим ин-
тересам. Пособие по уходу за ребенком будет привязано к средней 
зарплате по стране. Мы законодательно запретим взимать плату 
с родителей за посещение детьми школ и детских садов.

Мы положим конец издевательствам капиталистов над пенси-
онерами. Пенсионеры, ветераны, дети войны сберегли Россию 
для будущих поколений. Поэтому будет производиться регуляр-
ная индексация пенсий и социальных выплат не ниже фактичес-
кой инфляции по стране. Будет установлено законодательно, что-
бы работающим пенсионерам выплачивались и зарплата, и пен-
сия в полном объеме.

ШЕСТОЙ УДАР.
КОМПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ восстановит систе-

му советского образования, его БЕСПЛАТНЫЙ и ОБЩЕДО-
СТУПНЫЙ характер. Решающую поддержку получит отечест-
венная наука. Мы направим инвестиции в область микроэлектро-
ники, мы поддержим талантливых ученых, работающих в облас-
ти робототехники. 40% в общем объеме научных институтов 
должны составлять структуры, занимающиеся инновациями. 

СЕДЬМОЙ УДАР.
Поднимает голову преступность. Чтобы ее победить, надо 

действовать решительно, ввести конфискацию незаконно нажи-
того имущества. За убийства, шпионаж, крупные хищения гос-
собственности необходимо применять смертную казнь. Мы вве-
дем прогрессивную шкалу налогообложения, начиная с тех, чей 
доход превышает 3 млн руб. в год в нынешних ценах, и налог на 
предметы роскоши.

ВОСЬМОЙ УДАР .
Будет введена ответственность за очернение истории нашей 

страны в СМИ. Будет обеспечен широкий доступ в театры, кино-
театры, музеи, концертные залы для трудящегося большинства, 
малообеспеченных слоев населения, пенсионеров, молодежи.

Будет разработана новая советская по духу концепция наци-
ональной политики, провозглашающая дружбу народов, интер-
национализм, патриотизм. Будет воссоздана пионерская орга-
низация.

ДЕВЯТЫЙ УДАР.
Уважая чувства всех верующих, мы одновременно выступаем 

категорически ПРОТИВ  ВМЕШАТЕЛЬСТВА  РЕЛИГИОЗНЫХ  
ИНСТИТУТОВ В ЖИЗНЬ ОБЩЕСТВА. 

ДЕСЯТЫЙ УДАР.
Мы продолжим патриотическую направленность внешней по-

литики. Сегодня наша главная цель – ВОССТАНОВЛЕНИЕ СО-
ЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА с социалистической и советской перс-
пективой. 

ВЕРНЕМ  СОВЕТСКУЮ  ВЛАСТЬ! 
ВЕРНЕМ  СОЦИАЛИЗМ! ВЕРНЕМ  СССР!

ГОЛОСУЙТЕ ЗА КОМПАРТИЮ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ  — НОМЕР 2 

В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ БЮЛЛЕТЕНЕ !
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ДЕСЯТЬ СТАЛИНСКИХ УДАРОВ 
ПО КАПИТАЛИЗМУ

Предвыборная программа  КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ
Товарищ! 18 сентября в России состоятся выборы депутатов Государственной Думы. Сегодня в 

России действует КОМПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ, которой руководит Максим Алексан-
дрович Сурайкин – Товарищ МАКСИМ. КОМПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ НАНЕСЕТ 10 
решающих СТАЛИНСКИХ УДАРОВ ПО КАПИТАЛИЗМУ.

В последние годы Россия столкнулась с 
серь езными экономическими вызовами, ко-
торые грозят серьезным падением уровня 
жизни. Однако нынешний курс на выход из 
кризиса ошибочный. Он направлен не на то, 
чтобы усилить экономику, а на то, чтобы за-
консервировать ситуацию.

Вместо того чтобы воспользоваться санк-
циями и подешевевшим рублем, снизить 
ставку кредитования (по факту предприятия 
могут получить деньги вообще только под 
20 — 25% годовых) Центробанк даже не пы-
тается регулировать курс рубля. При снижаю-
щихся реальных доходах граждан мы видим 
все новые и новые сборы, доходы от которых 
уходят на латание дыр в бюджете, а не на под-
держку людей, хотя именно высокий спрос со 
сторон населения мог бы стать двигателем 
развития промышленности и бизнеса.

Все ответы есть в программе ЛДПР.

Кадры решают все
В начале 1990-х реформы в России прово-

дила команда Егора Гайдара — автора шоко-
вой терапии экономики. Его методы уже не-
однократно критиковались на самом высо-
ком уровне, однако реально его последовате-
ли до сих пор сидят в правительстве. 

— Непотопляемый Анатолий Чубайс про-
вел свою знаменитую реформу РАО ЕЭС под 
предлогом того, что конкуренция усилит ры-
ночные механизмы и энергия подешевеет, но 
мы видим лишь рост тарифов. Обман! Но Чу-
байс не только не наказан, но и возглавил 
корпорацию «Роснано».

— Еще один сторонник либеральных ре-
форм — бывший министр финансов Алексей 
Кудрин ввел практику вложения средств ре-
зервных фондов России в ценные бумаги 
США. В отдельные периоды Россия держала 
за океаном до трети бюджета. Примерно та-
кая же сумма совокупного долга перед запад-
ными кредиторами у российского частного 
бизнеса. Получается, сами дали Западу де-
ньги, которые там выдали в качестве кредита 
нашим же предпринимателям! 

— Эта логика уже привела к кризису 2008 
года и мешает скорее завершить нынешний. 
Самого Кудрина уже нет в правительстве, но 
у него остались последователи, например, ви-
це-премьер Аркадий Дворкович заявил, что 
«Россия должна платить за финансовую ста-
бильность США». 

— Много времени понадобилось и на то, 

чтобы убирать из власти Михаила Зурабова, 
и это несмотря на то, сколько он допустил 
ошибок. Все помнят, чем закончилась его 
знаменитая «монетизация льгот»? Прова-
лом. Обещанного расцвета экономики так и 
не последовало. Его направили работать пос-
лом на Украине. И какие у нас сейчас отноше-
ния с этой страной? 

— Тех же, кто эффективно работает в рам-
ках национальных интересов России, напро-
тив убирают. Например, бывший глава Рос-
потребнадзора Геннадий Онищенко упорно 
боролся с бизнесом Петра Порошенко в Рос-
сии, но был отстранен.

Экономика должна работать 
на людей

— Необходимо ускоренными темпами 
развивать дорожную сеть, увеличить коли-
чество скоростных поездов. Транспортная 
составляющая экономики России может 
обеспечить весь бюджет, т.к. наша страна — 
это естественный мост между Европой и 
Азией.

— Установить курс рубля к доллару 1:1.
— Снизить процентные ставки на кредит.
— Финансировать промышленность на-

прямую через связанные кредиты под 4% го-
довых.

— 60% налогов оставлять на местах, но 
при этом в регионах передать контроль за 
бюджетными расходами парламентской оп-
позиции, назначая ее представителей на пос-
ты заместителей губернатора.

— Снизить на 3 года до 10% налог на до-
бавленную стоимость для всего машиностро-
ения, легкой и пищевой промышленности.

— Заморозить долги фермеров, с/х пред-
приятий на 2 года, а потом списать половину.

— Гарантировать фермерам и огородни-
кам не менее 70% полок в торговых сетях.

— Предоставить начинающим предпри-
нимателям льготные кредиты и налоговые 
каникулы на 2 года.

— Вести пропаганду малого бизнеса среди 
молодежи.

— Ввести уголовную ответственность за 
создание фирмы-однодневки.

— Ограничить торговую надбавку в преде-
лах 20%.

— Пора провести полноценную амнистию 
капиталов, гарантировав банковскую тайну 
всем, кто вернет деньги в Россию. Только так 
мы проведем деофшоризацию экономики и 
привлечем в страну деньги, соизмеримые по 
объему 5 годовым бюджетам.

— Прекратить вывоз валюты и золота за 
рубеж.

— Пора освободиться от внутренних эмиг-
рантов. Это люди, дети и жены которых жи-
вут за границей, а Россию они используют как 
Черкизовский рынок.

— Предоставить налоговые привилегии 
жителям Дальнего Востока. Вместо того что-
бы продавать землю китайцам — выдавать 
всем желающим наделы по 5 гектар земли и 
беспроцентный кредит на строительство или 
приобретение жилья.

— Россия регулярно списывает долги зару-
бежью, а долги собственных регионов только 
растут. Чтобы началось развитие нужно вы-
вести страну из внутренней долговой ямы, 
списав долги регионам хотя бы частично.

Роль государства
— Пора вернуть госмонополию на произ-

водство алкоголя, табака, сахара, а также час-
тично соков и вод, производство которых 
сейчас почти полностью присвоили себе 
иностранные компании. Это не только доход 
для бюджета, но и борьба с «паленым» алко-
голем.

— Усилить роль государства в тяжелой и 
добывающей промышленности, а не мини-
мизировать, как заявляет вице-премьер Ар-
кадий Дворкович. Даже многие сторонники 
рыночных отношений признают: в условиях 
гигантской территории с холодным клима-
том частный бизнес просто не справится с уп-
равлением и развитием тяжелой промыш-
ленности. Без ведущей роли государства Рос-
сия утратит индустриальную базу, переста-
нет быть конкурентной и окончательно пре-
вратится в сырьевой придаток Запада.

— По тем же причинам необходимо оста-
новить приватизацию предприятий госу-
дарственного сектора. 

— Все счета предприятий на территории 
России держать только в российских банках.

— Министры должны напрямую работать 
со всеми значимыми производствами по 
своему профилю (в том числе выделять де-
ньги), уделяя особое внимание предприяти-
ям, которые занимаются импортозамещени-
ем и работают в отраслях с быстрой окупае-
мостью — с/х, легкая и пищевая промышлен-
ность, бытовая техника.

— В связи с этим ключевые посты в эконо-
мике должны занимать только образованные 
профессионалы своего дела с опытом работы 
не менее 10 лет. Кумовство при назначении 
на ключевые посты недопустимо.

— Передать Центробанк под контроль 

Госдумы, а коммерческие банки — под конт-
роль законодательных собраний регионов. 
При этом ограничить количество банков и их 
поддержку за государственный счет.

— Центробанк должен прекратить выпол-
нять рекомендации МВФ.

— Восстановить ГОСТы и выпускать лю-
бую продукцию только в соответствии с 
ними.

— Создать Министерство гражданской 
авиации. Не может один департамент Мин-
транса отвечать за эту крупнейшую отрасль.

— Вместо системы управляющих компа-
ний создать Министерство ЖКХ.  

— Создать Министерство по демографи-
ческой политике.

— Создать Министерство пропаганды.
— Поднять престиж рабочего человека, 

инженера, ученого. Нужен культ труда, а не 
спекуляций. Культ работы, а не культ шоу, ту-
совок и гламура.

— Государство должно оказывать подде-
ржку соотечественникам, желающим вер-
нуться.

— За счет государства поддержать сельское 
хозяйство. Мы можем обеспечить себя всеми 
продуктами: мясом, молоком, овощами, 
фруктами, а при грамотной экономической 
политике будем даже их экспортировать.

— Срочно наладить производство анало-
гов зарубежных лекарств. Это социальная бе-
зопасность и вопросы экономики.

— Обеспечить создание отечественной 
сети быстрого питания, пока же доход от мно-
гочисленных иностранных сетевых кафе идет 
на Запад.

Поддержать каждого
— Вернуть гражданам накопления, «сго-

ревшие» после «реформ» Гайдара.
— Минимальная зарплата — от 20 тыс. 

руб., средняя — 50 тысяч, максимальная — 
200 тысяч. Все что сверх — облагается повы-
шенным налогом, а на доходы до 15 тыс. руб. 
налоги вообще не взимать. 

— Максимальный доход руководителя не 
должен превышать среднюю зарплату по 
предприятию больше чем в 10 раз.

— Ввести уголовную ответственность для 
руководителя предприятия за невыплату  
зарплаты или зарплату ниже МРОТ.

— Прекратить закрывать школы и больни-
цы по всей стране. Бездумная «оптимизация» 
социальной инфраструктуры привела к тому, 
что из отдельных населенных пунктов в шко-
лу, поликлинику или роддом приходится до-
бираться десятки и даже сотни километров.

— Запретить коллекторов и грабительские 
микрокредитные организации. Проценты по 
кредиту в договорах должны указываться 
только годовые, а максимальный рост долга 
не должен превышать 50% от суммы займа.

— Выдавать гражданам по 5 гектар земли, 
чтобы решить проблему жилья.

— Возобновить жилищно-строительные 
кооперативы. Люди сами всё построят, дайте 
им землю и льготы.

— Необходимо вернуть полностью бес-
платное образование, особенно профессио-
нальное: повар, слесарь и т. п.

— Отменить ЕГЭ. В вузы брать всех жела-
ющих. Тех, кто плохо учится, отчислять пос-
ле первой сессии.

–Создать Единый учебник истории.
— Ввести государственное регулирование 

производственных сил: распределение после 
вуза, получение дополнительной профессии, 
переквалификация — за счет государства.

— Вернуть полностью бесплатное здраво-
охранение.

— Расширить помощь инвалидам: льготы 
на жилье, лекарства, предоставить возмож-
ность работать на дому.

— Производить за счет государства лече-
ние от бесплодия.

— Платить за отказ от аборта (после пере-
дачи ребенка в детский дом).

— Переименовать программу «Материнс-
кий капитал» в «Семейный капитал» и в по-
вышенном объеме направлять в регионы, где 
есть убыль населения.

— Расширить поддержку матерей и отцов-
одиночек.

Природные богатства — 
достояние народа

— Пора слезть с «нефтяной иглы». Экспорт 
нефти нужно сократить, но строить больше 
нефтеперерабатывающих заводов, которые 
позволят увеличить экспорт продуктов пере-
работки — бензина, керосина, мазута.

— Снизить внутренние цены на нефть, газ, 
бензин, электроэнергию. Рыночный меха-
низм ценообразования в данном случае неэф-
фективен, т.к. в северной стране с суровым 
климатом дорогие затраты на энергию до-
полнительно удорожают и без того дорогое 
производство. Товары просто становятся не-
конкурентоспособными.

— Установить целевой показатель: цена 
литра бензина АИ-95 внутри страны — не до-
роже 30 рублей.

— Ускорить газификацию: подключение 

сделать бесплатным и исполнять в срок один 
месяц, а расходы включить в тариф. Россия 
снабжает газом треть Европы, а свою терри-
торию обеспечить не можем.

— Земля, лес, вода — это богатство всего 
народа России. Но сейчас огромные террито-
рии выкуплены или захвачены теми, кто на 
этом обогащается или вовсе забросил. ЛДПР 
требует вернуть землю людям — тем, кто бу-
дет на ней жить и работать.

— Пример непродуманной «оптимиза-
ции» — это сокращение охранных лесных 
служб. На зарплатах сэкономили, но убытки 
от пожаров возросли в тысячи раз. Это разве 
экономия?

— В 1996 г. правительство Черномырдина 
получило кредит МВФ в $250 млн якобы на 
реформу угольной промышленности России. 
Но куда исчезли эти деньги не известно до сих 
пор.

Эффективная внешняя 
политика приносит доходы, 

а не убытки
— Вера в дружбу с другими странами — 

это наша глупая доверчивость. Все это поня-
ли, кроме некоторых министров и Центро-
банка. Все ресурсы — только на развитие 
России.

— Нужно восстановить внешнеэкономи-
ческие объединения по экспорту и импорту, 
чтобы помочь найти покупателей для рос-
сийских экспортеров и импортировать толь-
ко те товары, которые необходимы, а не все 
подряд.

— Определить — была ли польза России от 
вступления во Всемирную торговую органи-
зацию? Если подтвердится, что никакой — 
найти ответственного и приостановить 
членство на 5 лет.

— Вернуть русские деньги из финансовой 
системы стран НАТО. Лучше перевести в зо-
лото и хранить у себя.

— Прекратить импорт пальмового масла: 
это удар по натуральному производству в 
России и замещение полезных продуктов 
суррогатом. 

Предложения ЛДПР рано или поздно все 
равно реализуются. Но опоздание дорого 
стоит —поэтому и буксуем! Министры поль-
зуются ложной экономической доктриной, а 
это оружие массового поражения и для эко-
номики, и для страны в целом: не хватает хо-
рошей работы, растут цены, предприятия 
банкротятся.

Пора идти курсом ЛДПР
Программа ЛДПР

Голосуйте за ЛДПР: №7 в избирательном бюллетене
Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  N 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией ЛДПР — Либерально-демократическая партия России.
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